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Viaje al corazón de nuestra tierra, travesía al centro de nuestra casa, ruta ' 
por nuestras gentes, por nuestros campos y paisajes, por ciudades y pueblos, 
levantando el vuelo hacia España y acogiendo al viajero de paso y al que se 
queda. Punto de encuentro de Alta Velocidad. Así es Ciudad Real. 

A~E 
SU B E 
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Jubilado 
desalojado 
Félix García García, jubilado 
tomellosero de 61 años de edad, 
viudo y padre de ocho ltijos, ha 
sido desalojado de la casa don
de vivía, en la calle Asia, núme
ro 4, por no hacer frente a la 
deuda que contrajo, hace más 
diez años, con Motor Ibérica 
S.A. cuando llevó a reparar el 
compresor con el que trabajaba. 
La deuda, según la letra librada 
por la empresa, en un primer 
momento, sumados los intere
ses y costas legales, superaba li
geramente las 100.000 pesetas. 
A juicio de fuentes 
judiciales, la desidia 42 
ha sido el principal '" 
inconveniente. 

Ejecutiva 
socialista 
Los asistentes a la Ejecu iva So

cialista celebrada el pasado mar
tes dos de noviembre aprobaron 
por unanimidad el paquete de 
medidas sanitarias que presentó, 
Francisco Ureña, que presidía 
accidentalmente éste 
órgano ante la ausen
cia de José María 
Barreda. 14 

Colombianos degoll.ados 
Un joven matrimonio colombiano, Juan Reyes Perilla Ca
macho y Norian Jeny Correa Hernández, de 23 años de 
edad, fueron encontrados por un agricultor de Llanos del 
Caudillo pedanía de Manzanares, degollados en una rastro
jera de I~ finca "El Peñón", muy cerca del ~lómetro 1?2,7 
de la autovía Madrid- Cádiz. El titular del Juzgado de ms
trución número 1 de los de Manzanares que instruye el ca
so, ha decretado secreto sumarial, lo que ~o ha 
impedido saber que se ha descartado la h~pote- 2 3 
sis del robo y que podría tratarse de un ajuste 
de cuentas entre narcotraficantes. 

LA SEMANA 20 BREVES SOCIEDAD 
~~~~~-----------=~ 52 

60 
68 
70 

EL PISTO REGIONAL 12 CULTURA 
=EC~O~N~O~M~IA~~~~--~26~ HOROSCOPO 

SIETE OlAS 36 PROPUESTAS 
~~~~~~~~-
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Ciudad Real, bOt;.a.
d ile metro l/e Mal/ti 

Puede ser una solución para 
toos esos grandes males que 
nos est~m aquejando, sobra 
de todo:viviendas , hiper
mercados, pobres, 
ricos ... menos pero los hay, 
perros, gatos, y sobre todo 
coches que no sabemo s 
donde "aparcollar", como 
dicen en Villarrubia de los 
Ojos. Apunto esta solución 
con el fin de promocionar 
Ciudad Real y atraernos al 
"nivel medio" que son los 
que están más nivelados, 
hay que convencernos que 
el alto y bajo ejecutivo no 
vendrá en el " AVE" por 
muchos aves que vayan y 
vengan, no podemos darle 
esa calidad de vida que él, 
el alto y el bajo, están acos
tumbrados, desengañados; 
pues bien, vamos a la caza 
del mediano, ni alto ni bajo, 
que en el fondo es el que 
vive porque trabaja, que no 
es lo mismo trabajar para 
vivir, hay mucha diferencia, 
y esa mayoría absoluta, que 
somos casi todos, puede 
venir poco a poco, si sabe
mos hacerlo , yo propongo 
que a través de la Cámara 
de Comercio y Renfe, se 
haga una campaña en 
Madrid, pero no en el cen
tro, en barriadas y aledaños, 
para esa medianía podamos 
atraerla con las ventajas que 
tenemos en esta capitaleja. 

No cabe duda que si lo 

conseguimos, sea un revul
sivo y nos complique nues
tra cómoda subsistencia, 
estoy seguro, que algunos y 
otras vendrán, con sus pro
blemas y sus historias , eso 
se puede evitar, con un filtro 
informativo de Entidades y 
Policiales, con tal de evitar 
males peores? No queremos 
chorizos, drogatas y gentes 
de mal vivir, como decía 
Carlos, el Rey de España. 
Hay que hacer las cosas 
bien y paso a paso, sin dar 
paso por lo que pueda pasar 
a los que no tienen que 
pasar. 

Si vale esta idea, hay está 
en esta BISAGRA domin
guera, y que la aprovechen 
los que quiera, porque bien 
dice un refrán: que el que 
quiere peces que se moje; 
aunque es más cómodo 
estar en casa y no mojarse. 
Hace unos días, espontánea
mente, como soy yo, le 

decía a mi jefe:el que se 
equivoca, es porque hace 
las cosas. El que no hace 
nada nunca se equivoca" . 

JULIAN DE NOVA 
LUNA 

Piden amparo a José 
Bono por la denuncia 
contra Triguero 

El Comité Ejecutivo del 
sector remolachero de 
Castilla la Mancha en su 
reunión celebrada el dia 28 
de octubre, tomó el siguien
te acuerdo: 
Dirigirle el presente escrito 

en petición de amparo y 
solicitando su intervención 
directa para que una 
Comisión clarifique las 
acusaciones a la que esta
mos siendo sometidos todo 
el sector remolachero con 
nuestro Presidente a la 
cabeza, Domingo Triguero, 
por unos funcionarios de 
transporte que según todas 
las averiguaciones de cen
tenares de testigos que lo 
presenciaron son absoluta
mente falsas y entendemos 
que es poco serio que unos 
funcionarios publicamente 
en presencia de un numero-

I 
so grupo de agricultores 
insultaran a nuestro presi
dente y tratándolo de mal 
parlamentario cuando allí 
estaba unicamente como 
Presidente del sector. 
Mucho más grave conside
ramos el hecho que se diri
gieran a la Comisaria: a 
presentar una denuncia 
contra nuestro Presidente, 
acusándolo de insultos y 
agresión hacia ellos, cuan
do la verdad de todos los 
testigos es justo la contra
ria. 

Hemos sido insultados 
por dicho funcionarios , 
hemos soportados su pre
potencia injustificada y su 
chulería, así como pisotea
da nuestra dignidad cuando 
su pusieron a favor de un 
minúsculo grupo de trans
portistas, que por via de 
chantaje y la presión querí
an impedir la entrada libre 
de los transportistas que 
voluntariamente quisieron 
pasar a descargar, situación 
que hubiera sido imposible 
salvar si los inspectores de 
transporte se hubiera senta
do en nuestras sillas para 
controlar las básculas en 
ese momento tan crítico. 

JESUS GARCIA-
MOTOS MARTINEZ. 
Secretario de Actas de la 

Asociación Provincial de 
Remolacheros 
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PLAN DE 
ESTUDIOS 

EL FUTURO DE SUS HIJOS, 
UN AHORRO SOBRESALIENTE. 

A HORRO PARA ESTUDIAR 

A HORRO PARA APRENDER 
SIN FRONTERAS 

A HORRO PARA EMPEZAR 
A TRABAJAR 

RENTABILIDAD, VENTAJAS FISCALES , 
FLEXIBILIDAD. 
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Francisco Gómez Herruz 
'---'----~---' 

"'olina sorprendió a los informadores con sus declaraciones Rieta, Vicepresidente de las Cortes 

olina entendió 
como quiso, co
mo le convenía, 
las declaraciones 
de José Bono so
bre la posibilidad 
de negociar una 
manera más civi

lizada de llevar el asunto de la política en 
esta región. El Presidente de la Junta dijo 
que mientras el de la oposición siguiera 
con los insultos no era fácil mantener una 
reunión similar a la que tuvieron Felipe 
González y José María Aznar. También 
dijo que con los fondos públicos no se ne
gociaba. 

Los mismos periodistas que escucharon a 
Bono hacer esas declaraciones escucharon 
la respuesta de Molina a las mismas y se 
hacían cruces porque, aquí, cada uno en
tiende las palabras de una manera distinta. 
Molina señalaba que Bono, según él había 
leído en algún medio de comunicación, ha
bía ofrecido pagarles el dinero, ahora rete
nido en las Cortes, a cambio de que retirase 
las denuncias presentadas contra el 
Gobierno y el Presidente de las Cortes. 

Aquí alguien se dedica a cazar moscas, 
pero, por quedarme con la conclusión de la 
polémica, veo un afán en el presidente del 
PP porque parezca que es el PSOE quien 
ha pedido negociar y si da la sensación de 
que es por temor, mejor que mejor. 

- 6 -

Todos juegan 
Curiosamente estas manifestaciones se da
ban en las Cortes de Castilla-La Mancha el 
pasado jueves, día de celebración de un 
cortísimo pleno, mientras otros diputados 
del PP señalaban, en privado, su absoluto 
convencimiento de que se alcanzarían 
acuerdos. Tan convencidos estaban que 
aseguró que eran conocedores de algún da
to al respecto máxime cuando en las filas 
del PSOE también algunos diputados se 
manifestaban de acuerdo en buscar vías de 
acuerdo. 

Mientras la vía negociadora se abría paso 
en las mentes uno tenía la sensación de que 
el presidente del PP se dedicaba a petarde
arIa. A no ser que estuviera muy seguro del 
acuerdo, de lo que va a ocurrir, y se dedica
ra a desplegar las plumas con anterioridad 
para sacar doble partido. 
El PP esta semana ha perdido por goleada 

ante el Tribunal Superior de Albacete -a 

conversacIones 
de Madrid entre 
el PSOE y el Pp. 

pesar de que si los escuchas puedes llegar a 
creerte que han ganado- y es muy probable 
también que la vía del Tribunal 
Consitucional no les vaya mucho mejor. 
Mientras tanto siguen sin cobrar muchos 
millones de pts. con los problemas de fun
cionamiento que esas cosas originan. Uno, 
y disculpenme, no entiende la chulería. La 
única explicación que se me ocurre es que 
en el PP hayan conseguido introducir la so
lución del asunto de las cuentas - en el sen
tido de cobrar- en las conversaciones que 
dirigentes del PSOE y del PP mantienen a 
raiz de la entrevista de Felipe González y 
Aznar. 
Jose Manuel Molina no solo se dedica es
tos días a atacar, ya se sabe que muchas ve
ces es la mejor defensa, sino que directa
mente tiene que pasar a la defensiva 
porque -alguna mano negra habrá en ello-, 
casualmente a las emisoras de radio nacio
nales les está interesando el tema de las 
cuentas del PP castellano-manchego. Es 
devolver alguna que otra faena con las mis
mas monedas. 

Claro que por el momento Molina está 
ganando esa baza de la comunicación. 
Hasta tal punto es así que en un programa 
de máxima audiencia de la tarde, en el que 
se apreció perfectamente la "encerrona" 
que suponía para los planteamientos del PP 
la manera de abordarlo, cuando terminó 
fueron los dirigentes del PSOE quienes ha-
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blaban de encerrona. El problema de algu
nos políticos es el mismo que el de muchos 
jugadores de ajedrez malos y es que tienen 
claro la jugada que van a hacer, pero no se 
dan cuenta de que enfrente hay otra perso
na que también juega. 
Es algo así como cuando el PP saca a relu
cir que el Presidente de las Cortes, José 
María Barreda, ha cobrado más de dos 
millones de pts. en concepto de gastos de 
desplazamiento cuando tiene coche oficial, 
y se olvidan que el Vicepresidente José 
Rieta, parlamentario del PP, en el 92 fue a 
Sevilla en coche oficial, se instaló en un 
hotel que pagó las Cortes y, a pesar de ello, 
según los justificantes de cuentas presenta
dos al interventor, cobró las dietas de aquel 
viaje. 
El problema de los populares es que las 
cuentas no las tienen nada bien. Por mas 
que Molina diga "ustedes los periodistas 
han visto que las tenemos justificadas", 
cuando los periodistas no han visto nada. 
Lo que tienen claro algunos periodistas, al 
menos el que esto escribe, es que el dinero 
percibido si está justificado pues fue con
cedido de manera clara por la mesa de las 
Cortes para todos los grupos y para ejercer 
un trabajo político. La manera de hacerlo 
ya es cuestión interna. Es extraño que en 
estos cinco años los más de 300 millones 

de pts. percibidos por el PP no hayan gene
rado más de veinte mil pts. en intereses,pe
ro también es cuestión interna de la que los 
responsables deberán responder ante los 
suyos, porque es su dinero. Aunque tam
bién es bueno que la opinión publica lo co
nozca, cosa que no ocurrirá porque, al con
trario de lo que se dice, el PP no ha 
presentado ante los Medios de comunica
ción sus cuentas, como tampoco lo harán el 
resto de los grupos. 
Lo molesto de todo esto y por eso deben de 
llegar a un acuerdo de manera humilde, y 
unos y otros deben dejar recogidas las plu
mas, es que preocupados por lo que pueden 
o no pueden cobrar se olvidan que el par
lamento está para que en él se aborde lo 
que preocupa a los ciudadanos; no lo que 
preocupa a sus señorías. El pleno del jue
ves ya he escrito que fue corto. El orden 
del día no era abundante, pero es que enci
ma, sobre la marcha, se renunció a muchas 
de las intervenciones. 
Entre lo que se abordó figuró una pregunta 
ta del diputado Pedro Peral quien quería 
saber las inversiones financieras realizadas 
en Castilla-La Mancha procedentes de 
Israel, después del viaje que miembros del 
gobierno realizaron a aquel país. El conse
jero de Industria, Alejandro Alonso, vino 
a contestar que ese era un dato que no tení-

an porque conocer. Los que se irán ahora a 
Israel son los del ayuntamiento de Toledo, 
acompañados de algún empresario de la 
provincia, y quizá para contrarestar se ha 
invitado a Arafat para que visite así mis
mo la capital regional. 
Sánchez Garrido está mostrando una clara 
vocación de diplomático, papel que han ju
gado desde el 76 los alcaldes de la capital 
sin que nunca haya quedado muy claro el 
motivo, a tenor de los resultados obtenidos. 
Como tampoco queda muy claro el motivo 
que ha tenido para intermediar el alcalde 
de Toledo, según se informa en la edición 
toledana de Bisagra, a favor del arzobispa
do, el traspaso a los judíos de la sinagoga 
de Santa María La Blanca -por tres millo
nes de dolares- y de la mezquita del Cristo 
de la Luz a los árabes -por un millón de do
lares- y que haya mantenido en secreto su 
actuación. 
No se explica muy bien que actuando co

mo alcalde de Toledo, al menos eso ha ase
gurado a Bisagra, mantuviera silencio en la 
polémica que surgió al tenerse conocimien
to de que Arzobispado y judíos habían fir
mado la transacción. Si consideraba que 
era bueno para la ciudad tenía que haberlo 
defendido públicamente. Claro que es harto 
dudoso que la transacción fuera buena. 

• 

f3EN€ Fl CA PA~ 
rtEPArt.Tl bD P() PuLA~ 

.
• 
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Después del sonado 
éxito que cosechó con" 
Elogio y refutación del 
ingenio" José Antonio 

Marina ( 1939, Toledo) 
acaba de publicar 

"Teoría de la 
inteligencia creadora" 

(Anagrama). Su anterior 
libro le valió el Premio 
Anagrama de Ensayo y 
el Premio Nacional de 

Ensayo. Profesor de 
Filosofía en excedencia 

de una pequeña 
localidad madrileña, 

Marina es un auténtico 
teórico de la 
inteligencia. 

José Antonio Marina opina que la rerdadera manifestación de la inteligencia es la ética. 

JOSE ANTONIO MARINA, INVESTIGADOR 

11 Superlópez, Sony y la 
Unesco deben explicar 
qué es la creatividadll 

" Para ser creativo 
no hace falta 
drogarse, ni estar 
loco ni ser 
extravagante" 
-8-

efine a la 
inteligen
cia huma
na cómo" 
la inteli
gencia 
animal 
transfigu

rada por la libertad", y entre 
sus resevas terminológicas se 
encuentra la palabra" creativi
dad", que prefiere llamarla" 
inteligencia creadora", 

P . ¿ No le parece que el 
concepto de creatividad se es
tá quedando vacío de tanto 
mentarlo? 

R . Hablar de creatividad ac
tualmente es una especie de 
moda. Mire la Unesco, nos ha 
mandado a los profesores una 
especie de carta pastoral di
ciendo que hay que educar para 
la creatividad, o al Presidente 
de Sopy, que dice que en su 
empresa no pagan el trabajo si-

no la creatividad, y Lopez de 
Arriortua lo mismo. A mí to
do esto me parece fenomenal , 
pero ¿ por qué no explican qué 
es la creatividad y cómo se ha
ce? Hasta que no lo hagan será 
música celestial. 

P . ¿ Se puede enseñar la 
creatividad? 

R . A través de la educación 
se puede conseguir que los ni
ños sean más creativos, pero 
más que de creatividad tene
mos que hablar de inteligencia 
creadora, porque por este cami
no podemos llegar a muchas 
sorpresas. Creo que en último 
término definir la inteligencia o 
qué es ser creativamente inteli
gente es un concepto moral. 

P . ¿ No corremos el peligro 
de que al final la creatividad 
sólo sea reducir puestos de 
trabajo? 

R . Si se piensa que la inteli
gencia consiste en ser eficaz en 
determinados niveles esa efica
cia, llamada eficacia sectorial, 
puede ser absolutamente dra
mática y absolutamente asesi
na. Ayer oía a Antonio De Se
nillosa, que por cierto me 
parece que no sabe bien que es 
la ciencia y que disparata con 
excesiva facilidad, decir que 
todo lo que la ciencia crea fa
vorece la libertad humana, y 
eso es una gran mentira. La 
ciencia carece de control moral 
y quien decide cuales son las 
grandes conquistas de la Hu
manidad no es la ciencia sino 
la moral, que señala los fines 
del ser humano. 

P . ¿ Por qué le confiere 
tanta importancia a la 
moral? 

R . Porque la técnica es sólo 
un saber instrumental. Precisa
mente ahora se han descubierto 
los estudios técnicos de los 
campos de concentración ale
manes. El señor que lo estaba 
haciendo pensaba que concebía 
algo perfecto, y en cierto sen
tido tenía razón. Pero si obser
vamos ésto en un concepto de 
inteligencia más amplio, que 
enlace directamente con el ser 
humano, nos damos cuenta que 
no puede ser inteligente, por
que es monstruoso. Si la técni
ca se sale del control de la ver
dadera manifestación de la 
inteligencia, que es la ética, ha
rá muchas cosas irracionales. 
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. p . ¿ Podría poner algún 
ejemplo de eso que está di
ciendo? 

R . Veamos, ¿ es inteligente 
la manera de explotar los bos
ques de Malasia?, pues bueno, 
para a.quel que lo hace bajo el 
exclusIvo concepto tan impe
rante hoy de llenarse el bolsillo 
sí se puede decir que es inteli
gente, pero a nadie se le debe 
olvidar que es una inteligencia 
fragmentada, sectorial , yeso 
no nos vale, ¿ por qué? , porque 
dentro de 10 años esos bosques 
estarán esquilmados. 

P . Cambiando de tercio . " . ' ¿como se escribe una novela 
, ' como es esa operación crea-

dora? 
R . Cuando un novelista tie

ne un proyecto muy amplio y a 
largo plazo, lo tiene de un mo
do muy vago, pero a partir de 
este vago proyecto construye 
su proyecto - valga la redun
dancia- con un procedimiento ~ 
muy similar al de las muñecas ~ 
rusas , es decir, un proyecto ~ 
grande tiene dentro un proyec- 6! 
~o más ~equeño, y más peque- ~ 
no, y aSI sucesivamente, hasta 
que se llega al proyecto más in
mediato, o sea, el momento de 
preguntarse con qué palabra se 
empieza. 

P . ¿ y dónde está exacta
mente la clave? 

R . En explicarse como ese 
proyecto tan amplio va tirando 
de la persona, y como esa per
sona ve de repente una cosa 
que le hace. decir y pensar que 
el asunto tiene posibilidades. 
Esta es una operación de una 
complejidad tremenda. A ver 
¿~ómo somos capaces de perci~ 
blr las posibilidades de las co
sas? Graham Greene cuando 
empezó a escribir " El tercer 
hombre" sólo tenía una imagen 
en la cabeza : un hombre que 
se alojaba en un tren en la esta
ción de Viena con una novela 
del Oeste bajo el brazo. Lo que 
realmente interesa es como po
demos aprender o como pode
mos enseñar que las cosas son 
interesantes, como percibimos 
el interés y la sugerencia de las 
cosas. 

P . ¿ Cúal es la relación en
tre creatividad e inspiración? 

R . La inspiración es un con
cepto perezoso. Valery decía 

José Antonio Marina ha recibido el Premio Nacional de Ensayo y el Premio Anagrama. Ha batido record s de ventas. 

ante~ de escri~ir un verso que 
sentla que tema una especie de 
estrofa vacía, de música, y lo 
que hacía era llenar con pala
bras ese ritmo que le daba 
vueltas en la cabeza. 

P . ¿Qué le parece que algu
nos destacados literatos ha
yan dicho que la crueldad es 
creativa? 

R . Me parece un disparate. 
En ese debate se mezclan la 
idea de inspiración, la idea de 
que el arte es el sumo valor 
creativo, que la locura es crea
dora, que la droga da inventiva 
o lo que dice Rimbaud ,qu~ 
par~ ser poeta se tiene que pro
dUCIr una especie de desarreglo 
de los sentidos. Esto, además 
de una indecencia, me parece 
falso. Me interesa mucho la en
señanza. Usted dígale a un chi
co que tenga una inteligencia 
creadora despierta que si es 
norm~1 tiene poco que hacer, 
que SI no se droga, o es anor
mal? maniático o extravagante 
no SlfVe para eso. En verdad la 
inteligencia resulta más crea
dora cuanto más dueña de sí 

" Una inteligencia sin 
ética es una 
inteligencia 
fragmentada" 

" La creación de una 
novela sigue el 
procedimiento de las 
muñecas rusas" 

" La inspiración es un 
concepto perezoso" 

" Se trata de percibir 
el interés y la 
sugerencia de las 
cosas" 

misma es. En ocasiones la cul
pa la tenemos los cuerdos, que 
~emos un~ obra en algo que no 
tiene sentido, como los últimos 
versos de Holderlin , o Nietz
che, que desde que se volvió 
loco solo balbuceaba, en sus 
escasos momentos de lucidez 
"yo escribí libros muy bonitos": 

P . Por último, ¿ por qué la 
creatividad parece contrapo
nerse al trabajo o al esfuer
zo? 
. R . Es que si /decimos que lo 
mteresante es aquello que se 
nos ocurre espontáneamente 
estamos rebajando la inteligen
Cia, no se puede pensar que to
d? lo que salga basta. Hay un 
pl~tor que ha dicho que cual
qUier cosa que escupa un artis
ta, y ~ecir esto es quitarle rele
~an~la al arte. Creo que la 
mtelIgencia es lo que tenemos 
para intentar inventar algún 
modelo de ser humano que sea 
verdaderamente interesante, y 
no podemos olvidar que la cali
dad que tengan nuestros pro
yectos determinará la calidad 
de nuestra inteligencia. 

• IGNACIO ARIZAGA 
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EL PISTO REGIONAL 
~~--------------

Variar la 
mentalidad del 
funcionario 
El consejero de 
Administraciones Públicas, 
Antonio Pina, ha dicho que 
para aplicar el Plan de 
Modernización de las 
Administraciones Públicas, es ¡¡: 

necesario "variar la mentalidad ~ 
patrimonial de que el 
funcionario es el dueño de la 
Administración y no el servidor 
de los ciudadanos". El 
consejero ha asegurado que es 
imprescindible acercar las 
instituciones al ciudadano. 
Pina, además, ha afIrmado que 
las medidas contenidas en 
dicho plan ya se han puesto en 
marcha, con excepción de la 
del tutor. El objetivo principal, 
ha reiterado, "es que el uno de 
enero de 1994 no quede ni una 
sola de ellas pendientes". 

~~--------------

7.271 millones 
en carreteras 
de la región 

El Ministerio de Obras 
Públicas, Transportes y Medio 
Ambiente ha aprobado tres 
proyectos para la mejora de la 
red viaria de la región. Estos 
tres proyectos, cuya inversión 
total asciende a 7.271 millones 
de pesetas, afectará a las 
provincias de Cuenca, 
Albacete y Toledo. El primer 
proyecto, de 4.101 millones, se 
destinará a la cosntrucción de 
una variante de lá N-330 entre 
Manzaneruela y Torrebaja 
(Cuenca). El segundo 
consistirá en la construcción de 
la variante de Pozocañada 
(Albacete) en la N-301 y 
costará 2.049 millones. El 
tercero se refiere a la variante 
de Escalona, en la N -403 Y 
supondrá una inversión de 
1.120 millones. 
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Abad, nuevo jefe de 
carreteras del Estado 
Teodoro Abad es el nuevo jefe de la Demarcación de Carreteras 
del Estado en Castilla-La Mancha, en sustitución del actual 
consejero de Obras Públicas, Aureliano López. Abad, que ha 
desempeñado buena parte de su labor profesional en distintos 
puestos del Ministerio de Obras Públicas, Transportes y Medio 
Ambiente en la región, ha calificado la red viaria de esta como 
"aceptable" y ha anunciado que supervisará los proyectos que se 
realicen desde su demarcación. Abad, asimismo, ha dejado claro 
que su principal objetivo será, principalmente, "prestar un mejor 
servicio al ciudadano. 

~~----------------------------------

Entra en vigor una ley de caza 
"continuista y anacrónica" 
El jueves, día 4, entró en vigor la nueva ley de Caza de Castilla la 
Mancha, una norma que sustituye a la del 70 y que, como se 
recordará, fue aprobada por las Cortes Regionales sin el consenso de 
todos los grupos políticos. La nueva ley, defInida como 
"continuista" , mantiene la autorización de cazar con armas a los 
catorce años y aumenta la cuantía de las sanciones. IV la califIcó, en 
su día como, "un proyecto que no regula los intereses contrapuestos 
de agricultores, cazadores y ecologistas". Por su parte .y a juicio de 
los parlamentarios populares, "mantienen custiones anacrónicas 
como el heho de que la apropiación de la caza sea por ocupación" .. 

~~-------------

Presentado el 
radar terrestre 
"Arine" 
El radar terrestre para 
Infantería y Caballería "Arine" , 
desarrollado por la empresa 
española Indra, ha sido 
presentado en Toledo a un 
grupo de trabajo de la OTAN, 
algo excepcional ya que estas 
demostraciones suelen hacerse 
en Bruselas. El "Arine" es un 
sistema de de vigilancia y 
detección terrestre y, según 
Agustín Arribas, jefe de 
programas Radar de Indra, ha 
señalado que "la presentación 
de este sistema ha causado 
gran expectación entre los 
miembros de la OTAN, ya que 
es un programa innovador en 
su campo, pero sobre todo ha 
impresionado porque se ha 
diseñado bajo las especifica
ciones del Ejercito ". 

~~-------------

Juzgan a un 
periOdista en 
Toledo 
Tanto la Fiscalía como la 
defensa ha ratificado su 
petición de absolución para el 
periodista talaverano Pedro 
Angel Rosado, quien ha sido 
juzgado por un presunto delito 
de calumnias del que le acusa 
Mario Emilio Sánchez 
Muñoz. La información en 
cuestión fue publicada, en este 
mismo semanario, en 1989 tras 
la denuncia por intento de 
soborno presentado por el 
aquel entonces concejal del 
Ayuntamiento de Talavera, 
Andrés Congregado. La 
Asociación de la Prensa ha 
manifestado públicamente su 
apoyo a Rosado mientras que 
la acusación pide un año y un 
día de prisión menor así como 
300.000 pesetas de multa y una 
indemnización de 75 millones 
por responsabilidad civil. 
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EL PISTO REGIONAL 
~---------------

Sánchez 
Garrido invita a 
Arafat a Toledo 
El alcalde de Toledo, Joaquín 
Sánchez Garrido, ha invitado 
al presidente de la OLP, Yaser 
Arafat, a visitar la capital 
regional en la gira que el líder 
palestino realizará por varios 
países europeos. Garrido 
invitó a Arafat a raíz de 
conocer que el Gobierno 
español había hecho lo propio 
instando al dirigente de la OLP 
a incluir nuestro país en su 
periplo europeo. La invitación 
ya le ha sido transmitida a 
Arafat a través de la 
representación de la OLP en 
España. Con esta iniciativa el 
edil toledano pretende dar más 
trascendencia al Encuentro de 
las Tres Culturas que se 
iniciará en Toledo el 30 de 
noviembre. 

~-------------

Un albaceteño, 
confidente del 
caso Olot 
El vecino de Albacete, 
Francisco Evangelista, 
confidente policial que 
denunció a los presuntos 
secuestradores de la 
farmaceútica de Olot, María 
Angeles Feliu, fue trasladado a 
Cataluña para prestar 
delcaracón ante el juez. Según 
informó Evangelista hace 
meses a la policía, , Xavier 
Bassa Bolívar y Joan Casals 
Sánchez, que habían trabajado 
con Evangelista en una 
agencia de detectives, le 
habrían propuesto secuestrar a 
María Angeles, quien, según 
las declaraciones del confidente 
habría fallecido uno o dos 
meses después de ser raptada. 
Xavier Bassa y Joan Casals, 
presuntos implicados en el 
secuestro de la farmaceútica, 
fueron detenidos el pasado 
sábado. 
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El C. D. Toledo y el Talavera hacen 
historia en la Copa del Rey 
A principios. de temporada nadie se lo hubiera podido imaginar. 
Los dos equ:~os punteros ~e .Ia provincia, C. D. Toledo y Talavera, 
han hecho amcos los pronostIcas y han llegado por primera vez en 
su larga historia, a la quinta ronda de la Copa d~l Rey. A la gran 
satis~ac,ci~n sentimental q~e esta gesta supone, hay que añadir el " 
taquzl.lon que ambo~ conjuntos van a realizar independientemente 
de qUIenes sean los nvales, que no se conocían al cierre de esta 
edición. Si el C. D. Toledo se deshizo del Palamós a base de 
sangre fría, el Talavera mandó al " depósito de cadávere.s" al 
Racing de Osear Engonga,que ha sido calificado como uno de los 
equipos revelación de la Primera División. 

~-------------------------------

Autovía Madrid-Toledo, el MOPT 
coloca señales de peligro 
~I Ministerio ~e Obras Públicas y Transportes se ha hecho eco, por 
fm, de .las quejas de lo~ ,usuarios de la autovía Madrid-Toledo y ha 
procedido a la colocaclOn de señales que avisan a los 
automovilistas del peligro de deslizamiento que existe en el tramo 
de la circunvalación de Cabañas, en caso de lluvia. El MOPT ha 
colocado estas señales de peligro después de que este año se 
registraran dos accidentes mortales en ellcilómetro 51 y de que 
numerosos conductores denunciaran, a través de esta revista la 
formación de grandes balsas de agua en dicha zona con lo q'ue se 
refleja que el firme de la carretera no desagua corr;ctamente. 

~-------------

Primera campaña 
ecológica pueblo 
a pueblo 
La nueva consejería de Medio 
Ambiente, de la que es titular 
Fernando López Carrasco, va 
a llevar a cabo una campaña 
informativa en todos los 
pueblos de la región. Dicha 
iniciativa pretende implicar a 
todos los colectivos de nuestras 
localidades. Con los 
ayuntamientos se tratará la 
importancia de controlar los 
vertidos y depurar las aguas; a 
los empresarios se les advertirá 
que, a partir de ahora, el que 
contamine, descontamina y 
paga, mientras que las amas de 
casa recibirán información 
respecto a la importancia del 
agua, recogida de pilas, 
reciclaje de vidrio y uso de 
detergentes ecológicos. 

~---------------

IU: enmienda a 
la totalidad del 
presupuesto 
El grupo parlamentario de 
Izquierda Unida presentará en 
las Cortes regionales una 
enmienda a la totalidad de los 
presupuestos elaborados por el 
gobierno de José Bono. Entre 
los puntos de esta enmienda 
figura la supresión de las 
delegaciones provinciales de 
las distintas consejerías, asi 
como una subida del 3,5 por 
ciento de los salarios públicos y 
una revisión de las pensiones 
contributivas y no 
contributivas. Izquierda Unida 
ha mantenido reuniones con los 
sindicatos y con otras 
organizaciones, como Asaja, 
para recoger las principales 
inquietudes de estos agentes, 
que de una u otra forma, se han 
incluido en la propuesta de 
presupuestos de Izquierda 
Unida. También propone un 
aumento de la deuda pública en 
10.000· millones. 
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ADMIRELOS DE CERCA 

DISCOVERY Desde 2.995.000 

DEFENDER Desde 2.710.331 

RANGE ROVER Desde 3.589.000 

En nuestros concesionarios. Atendido por vendedores especializados. Admire la tecnología y el diseño de nuestros ex-

cepcionales todo terreno. Sólo LAND ROVER ha sido capaz de crearlos. El Range Rover. una perfecta combinación de 

fuerza y elegancia . El Discovery, toda una lección de confort y prestaciones. Y los Defender 90 y 110. verdaderos mitos, 

recién importados de Inglaterra . Admírelos de cerca en los auténticos concesionarios Land Rover. Y conozca nuestra 

Concesionario Oficial : AUTOMOCION 'MASER, S. L. Ctra. de Carrión. Parque Empresarial 
Guadiana. Naves 5 y 7. 13005 Ciudad Real. Teléfono (926) 252251 . Fax (926) 25 1680. 
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EJECUTIVA SOCIALISTA SOBRE LA SANIDAD 
Los socialistas ciudadrealeños aprobaron en la reunión de la Ejecutiva celebrada el 

pasado martes un paquete de cinco medidas para intentar paliar los graves problemas 
sanitarios que tiene la provincia. En este paquete de medidas cabría destacar la creación 
de una comisión de seguimiento y control del sistema sanitario público en la provincia 

y una relación constante con el director provincial del INSALUD, Félix Arce. 

Ureña consiguió que el PSOE 
asumiera sus planteamientos 
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ajo la presi
dencia de 
Francisco 
Ureña, al 
haberle co
municado 
en la maña
na de ese 

mismo martes, el secretario ge
neral, José María Barreda, su 
imposibilidad para asistir, tuvo 
lugar el pasado dos de noviem
bre la reunión de la Ejecutiva 
Provincial del PSOE, en la que 
únicamente se debatió la difícil 
situación por la que atraviesa la 
sanidad en la provincia. 

Los asistentes, escasos en 
relación al lleno que presentó 
la anterior ejecutiva celebrada 
unos días antes y que quiso 
convertirse en un juicio suma
rísimo contra Francisco 

Ureña, por sus críticas declara
ciones en dias anteriores sobre 
el estado de la sanidad y la di
lación de la toma de decisiones 
por parte del Ministerio para 
solventar la construcción de 
un nuevo hospital en Ciudad 
Real, aprobaron por unanimi
dad un paquete de cinco medi
das con el que intentar poner 
fin a la actual situación de cri
sis que padece este vital sector 
en la provincia. 

La unanimidad de criterios 
fue la característica más desta
cada de esta reunión. El mar
tes, a diferencia de lo que ocu
rrió tan solo unos días antes, en 
la que alguno de los asistentes, 
entre ellos los alcaldes de Al
cázar y La Solana, Anastasio 
López, y Nemesio de Lara 
respectivamente criticaron los 

El pasado martes no esfuriertln todll$llI$ que acudiertln al juicio· de Ureña 

Se creará una comisión de seguimiento de la 
sanidad 

métodos utilizados por Fran
cisco Ureña, al que tildaron de 
frívolo y desleal, todos los asis
tentes dieron su visto bueno a 
las propuestas presentadas por 
el presidente accidental de la 
Ejecutiva. 

(j)(j)(j) PAQUETE DE MEDIDAS 

El paquete de medidas, que 
posteriormente se entregó al 
secretario general para que die
ra su visto bueno y las pusiera 
en marcha, comienza con la pe
tición al Ministerio de Sanidad 
para que en los primeros dias 
del próximo mes de enero zan
je defInitivamente la demora en 
la apertura que actualmente pa
dece el nuevo hospital de Alcá
zar de San Juan. 

En segundo lugar los socia
listas también urgieron al mis
mo ministerio a acabar en el 
plazo más breve posible con 
las obras de ampliación y me
jora que se están llevando a ca
bo desde hace bastante tiempo 
en el Hospital de Puerto llano. 

El tercer apartado incluye 
una propuesta de difícil acepta
ción, sobre todo tras las reco
mendaciones del presidente
portavoz del grupo 
parlamentario socialista en el 
Congreso de los Diputados, 
Carlos Solchaga, a sus compa
ñeros, a quién les pidió que no 
introdujeran enmiendas que au
mentaran el gasto público en 
los presupuestos del próximo 
año. A pesar de ello en la reu
nión de la ejecutiva de los so-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #301, 7-13/11/1993.



cialistas ciudadrealeños se 
aprobó una propuesta por la 
que se pedirá al gobierno a tra
vés de los diputados nacionales 
de esta demarcación que se in
troduzcan en los presupuestos 
del 94 las partidas presupuesta
rias para llevar a cabo las obras 
de ampliación de los hospitales 
de Valdepeñas y Manzanares. 

(1)(1)(1) QUINCE DE NOVIEMBRE 

En cuarto lugar los socialis
tas reunidos el pasado martes 
dieron de plazo hasta el próxi
mo quince de noviembre para 
que se celebre la reunión entre 
los responsables del INSALUD 
y de la Junta de Comunidades 
en la que se debe definir cual 
va a ser el modelo de hospital 
de referencia que asegure un 
mejor servicio sanitario a la 
población. (En dicha reunión 
habrá de optarse por la cons
trucción de un nuevo hospital o 
por la remodelación y consi
guiente ampliación del Hospi
tal del Carmen). También en 
este mismo punto se pide que 
por parte de los firmantes del 
convenio por el que se daba luz 
verde a este iniciativa (Junta de 
Comunidades y Ministerio de 
Sanidad) se redacte el proyecto 
y se defma la financiación, así 
como la exigencia de que pro
yecto salga a licitación en 1994. 

El paquete de medidas para 
buscar una salida a la crisis de 
la sanidad provincial lo cierra 
la petición de mantener una 
reunión urgente con el Director 
Provincial del INSALUD para 
analizar detalladamente la cali
dad de los servicios que actual
mente se prestan y pedir, al 
mismo tiempo, explicaciones 
por los fallos que pudieran pro
ducirse. Para dar operatividad a 
esta iniciativa, el PSOE creará 
una comisión encargada del se
guimiento y control de todo el 
sistema sanitario público pro
vincial. De esta forma se esta
blecería una especie de linea 
caliente de la sanidad, a la que 
tendrían acceso los alcaldes y 
otros cargos orgánicos e insti
tucionales para denunciar los 
fallos que se pudieran producir 
en sus respectivas poblaciones. 

Además de estas medidas, la 
ejecutiva dio su visto bueno a 

I 
PSOE 

Ante la ausencia justificada de José María Barreda, Francisco Ureña presidió la Ejecutiva 

la propuesta de Francisco Ure
ña para que en el menor espa
cio de tiempo se pida una reu
nión con la Ministra de 
Sanidad a la que asistirían los 
parlamentarios de la provincia, 
el secretario general de la Eje
cutiva Provincial y la Conseje
ra de Sanidad del gobierno au
tónomo. 

(1)(1)(1) NOTABLES AUSENCIAS 

A pesar del interés del tema 
tratado, la reunión que se pro
longó durante dos horas y me
dias, no despertó tanto interés 
como la celebrada el pasado 
jueves 28 de octubre. Entre las 
numerosas ausencias habría 
que destacar las de los parla
mentarios nacionales Javier 
Martín del Burgo, Rafael Ló
pez Martín de la Vega e Hila
rio Caballero, que tampoco 
pudo estar presente en la ante
rior por el fallecimiento de su 
padre. También destacó la au
sencia del alcalde de Alcázar 
de San Juan, Anastasio Ló
pez.Por su parte, el secretario 
general de los socialistas ciuda
drealeños, José María Barre
da, pidió a Francisco Ureña 

que presidiera la Ejecutiva al 
no poder desplazarse desde To
ledo a Ciudad Real. No hay 
que olvidar que ese mismo día, 
a las dos de la tarde el Tribunal 
Superior de Justicia de Castilla 
la Mancha se inhibía en el re
curso contencioso administrati~ 

vo interpuesto por el Partido 

Se creará una 
comisión de 
seguimiento de la 
sanidad 

En la reunión del 
pasado martes hubo 
destacadas ausencias 

Popular, tras la decisión de la 
Mesa de las Cortes de no dar 
las subvenciones que corres
ponden al grupo parlamentario 
hasta que no devolvieran los 
casi doscientos millones de pe
setas que no habían justificado 
en anteriores ejercicios. 

A la reunión del martes 
quedaron emplazados todos los 
asistentes al "juicio" contra 
Francisco Ureña, a la sazón 
los miembros de la Ejecutiva 
Provincial más los representan
tes de la provincia de Ciudad 
Real en la Regional. Sin em
bargo la lista de asistentes que
dó reducida a Francisco Ure
ña, José María Ortega, 
Esteban Jurado, Miguel An
gel Pozas, Nemesio de Lara, 
Adolfo Salvador, Eusebio 
Guijarro, Lorenzo Madrid, 
Sandalio Bravo, Mercedes 
Sánchez Cantalejo, Alberto 
Jurado, Antonio Salinas y 
Eulalia Almena. 

Todos los que intervinieron 
en el trascurso de la Ejecutiva 
coincidieron en la idoneidad de 
las propuestas formuladas por 
Francisco Ureña, incluso el 
alcalde de La Solana, Nemesio 
de Lara, que en la anterior 
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reunión había criticado con ve
hemencia el método utilizado 
por Francisco Ureña para ex
poner sus quejas sobre la ac
tuación del Ministerio de Sani
dad. Pero en el fin todos 
estuvieron de acuerdo. 

Con respecto a las actuacio
nes que se están llevando a ca
bo también hay que apuntar la 
reunión que el pasado miérco
les mantuvieron la Consejera 
de Sanidad y el Director Gene
ral del INS ALUD , y de cuyos 
resultados no podemos infor
mar al no haber trascendido a 
la hora de cerrar esta edición. 

Por otra parte el presidente 
de la Diputación Provincial, 
Francisco Ureña, en una en
trevista a celebrar el próximo 
jueves'U de noviembre, expon
drá al subsecretario del Minis
terio de Sanidad la deficitaria 
situación sanitario- asistencial 
que padece esta provincia. 

~~~ ECOS DE LA ANTERIOR 
EJECUTIVA N w 

I 
Ü z 

En otro orden de cosas, los C7í 

ecos de la reunión celebrada ~ 
por el sanedrín socialista el 
pasado miércoles 28 de octu
bre aun no se han apagado. 
Los protagonistas más direc
tos, José María Barreda y 
Francisco Ureña no han 
mantenido ninguna reunión 
posterior que haya aclarado 
las dudas que pudieron surgir 
entre los numerosos asisten
tes. 

Lo que si parece claro es 
que la estrategia de José Ma
ría Barreda de realizar un 
juicio público a Francisco 
Ureña por sus declaraciones 
no le dieron el resultado ape
tecido. Sin embargo, alguno 
de los asistentes a esa reunión 
ha declarado a BISAGRA que 
no se puede obtener como 
conclusión tras la división de 
opiniones, unas críticas con la 
actuación de Ureña y otras a 
favor del método utilizado 
por el presidente de la Diputa
ción, que existe una profunda 
división en el seno del PSOE 
provincial. 

La de Herminio Ureña, 
una de las intervenciones más 
destacadas según algunos de 
los asistentes, fue en ese sen-
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~ 
Ureña verá el dia 11 
al subsecretario de 
Sanidad 

Anastasio López acusó 
de desleal al 
presidente de la 
Diputación 

tido. El vicepresidente de la 
Diputación y portavoz del 
grupo socialista en el Ayunta
miento de Valdepeñas vino a 
decir que no se debía tomar la 
actuación de Francisco Ure
ña como una declaración de 
guerra en el PSOE, sino como 
lo que realmente pretendió, 
que no fue ni más ni menos 

que lanzar la voz de alarma 
ante uno de las situaciones 
más sangrantes que vive la 
provincia. También durante la 
reunión se produjeron polémi
cas dialécticas subidas de to
no, entre las que cabría desta
car la protagonizada por 
Francisco Ureña y el alcalde 
de Alcázar de San Juan, 
Anastasio López, que se ini
ció cuando éste acuso de des
leal al presidente de la Dipu
tación. 

El también secretario de 
Política Institucional de la 
Ejecutiva Provincial y por 
tanto inferior jerárquico de 
Anastasio López, que ocupa 
este mismo cargo en la Regio
nal no tardó en replicar que 
precisamente él era la persona 
más idónea para hablar de le
altad, cuando es de dominio 
público la falta de disciplina 
del alcalde de Alcázar en mu
chas ~ las recomendaciones 
emanadas de los órganos su
periores del partido. 

• PEDRO PINTADO 

MOCIONES 
CONTRA EL 

INSALUD 

Durante los últimos 
dias se han producido 
varias de declaraciones 
institucionales de Ayun
tamientos de la provincia 
para pedir al INSALUD 
la aceleración de los di
ferentes proyectos que 
aun están pendientes de 
ejecutar. Tanto la Corpo
ración Municipal de Val
depeñas como la de Ciu
dad Real aprobaron hace 
unos días sendas mocio
nes para urgir por una 
parte al INSALUD a 
acelerar la remodelación 
del Hospital de Valdepe
ñas y por otra de apoyo 
al nuevo hospital de Ciu
dad Real. En este último 
caso la moción que fue 
presentada con carácter 
de urgencia por el grupo 
socialista recibió el apo
yo unánime del resto de 
grupo municipales .En 
Valdepeñas, también por 
el procedimiento de ur
gencia, a propuesta del 
grupo socialista se apro
bó una moción para ins
tar al INSALUD al cum
plimiento de sus 
promesas de manera ur
gente, procediendo a la 
ampliación del Hospital 
Comarcal Gutiérrez Or
tega . Por su parte el 
PSOE de Alcázar apro
bó una resolución en la 
que se pide a las autori
dades sanitarias la inme
diata apertura del hospi
tal de esa localidad, 
cuyas obras ya está fina
lizadas y tan solo a falta 
de entregar por la empre
sa constructora. Durante 
la reunión del Comité 
Local, el alcalde, Anas
tasio López expresó su 
disconformidad con esta 
medida. Tras proceder a 
la votación, la propuesta 
presentada por José Ma
ría Ortega fue aprobada 
por el Comité Local y re
mitida al INSALUD. 
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INFRACCIONES URBANISTICAS EN CIUDAD REAL 

Los procesos seguidos en la enajenación de una parcela municipal situada en la Plaza del Pilar de 
Ciudad Real, las consecuencias que han tenido determinadas decisiones urbanísticas para la ciudad o 

las muchas infracciones cometidas en la Poblachuela o la Atalaya son algunos de los asuntos que la 
Comisión Especial de Urbanismo va a investigar en esta segunda fase que acaba de comenzar. 

I 

Estos son los asuntos que 
investigará la Comisión 

El concejal de 
urbanismo asegura 
que ahora no se 
cometen grandes 
infracciones 
CDS y PP piden 
informes jurídicos 
que aporten 
soluciones a los 
dictámenes ya 
emitidos. 

a Comisión 
Especial de 
urbanismo 
del Ayunta
miento de 
Ciudad 
Real acaba 
de iniciar 

una nueva y última fase para 
continuar sus investigaciones 
sobre presuntas irregularidades 
urbanísticas cometidas en le
gislaturas pasadas. Todos los 
grupos políticos con represen
tación municipal, que forman 
parte de ella, coinciden en la 
necesidad de concluir los tra
bajos de este organo especial lo 
más rápido posible. "Por dos 
razones, dice Juan Barreda de 
Izquierda Unida, poder exigir 
responsabilidades si las hay 
tanto a técnicos como a polí
ticos cuanto antes y detectar si 
las infracciones más generali
zadas responden a una norma 
que esta mal hecha". 

Aunque no hay plazo para 
que finalicen los trabajos los 
grupos si han solicitado que los 
informes requeridos a los ser
vicios técnicos municipales se 
faciliten con la máxima dili
gencia para no demorar más 
estas investigaciones . "Estos 
trabajos deben ser ahora prio
ritarios", dice el concejal de 
CDS, Vicente Gallego. Para 
delimitar estas investigaciones 
los partidos han propuesto a la 
Comisión el estudio de solo 
aquellos asuntos que conside
ran más destacados y en los 
que sospechan han podido co
meterse algún tipo de irregula
ridad. Los grupos han coinci-

Partido Popular, Izquierda Unida y COS han solicitado un informe sobre esta parcela. 

dido en muchos de los asuntos 
propuestos. 

En esta nueva etapa la Comi
sión va a investigar sobre todo 
edificaciones concretas. Parti
do Popular, CDS e Izquierda 
Unida han solicitado un infor
me en el que se aporte docu
mentación y se detalle el pro
ceso por el que el 
Ayuntamiento de Ciudad Real 
vendió la pasada Legislatura, 
después de declararlo sobrante, 
150 metros cuadrados de una 
parcela situada en la Plaza del 
Pilar, 1 -esquina calle Montesa
al colindante -Edificaciones 
Aguilar-, según Javier Rome
ro del Partido Popular "por 
unos precios irrisorios". Los 
grupos solicitan que se acredite 

la titularidad municipal. " He
mos solicitado esa documenta
ción muchas veces" , dice el 
concejal cent;ista Vicente Ga
llego, cuyo grupo se negó a es
ta operación en su día. Este 
partido pide también que se 
justifique el uso adecuado dado 
a esta parcela sobrante y poste
riormente enajenada. 

(j)(j)(j) CALLE PEATONAL 

La oposición municipal 
(CDS e IV) quiere saber tam
bién si el edificio construido 
por Antonio Villaseñor en la 
calle Pedrera Baja -esquina ca
lle Lugo- cumple los criterios 
de carácter comercial que en su 
día motivó la prolongación de 
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La presunta ocupación de parte de un vial por Pan de Azocar y una edificación de la callle Pedrera Baja, esquina calle Lugo serán investigados 

la calle Lugo hasta Pedrera Ba
ja y su calificación de calle pe
atonal. El bloque ha ganado 
tres metros de suelo a la calza
da y se sospecha que en la par
te baja no se han construido lo
cales comerc iales, sino 
viviendas. CDS pide que el in
forme especifique "si de esa 
actuación se han derivado con
secuencias urbanísticas positi
vas para el entorno y en con
creto para esas cal/es". 

El edificio construido en la 
calle Azucena, esquina calle 
Reyes también será objeto de 
estudio. PSOE, PP e IV así lo 
han propuesto. Además cada 
grupo ha presentado otras 
construcciones que consideran 

18 

deben ser objeto de una inves
tigación. Izquierda Unida ha 
solicitado informes sobre una 
edificación de la calle General 
Aguilera, de la Ronda de Ca
latrava, número 24, la calle Pa
loma, esquina calle Libertad y 
de varias viviendas de la calle 
Asturias. 

Por su parte CDS reclama 
los motivos que justifiquen 
por qué se ha superado el fon
do edificatorio permitido en el 
Plan General de Ordenación 
Urbana en un bloque construi
do en la calle Toledo, esquina 
con calle Clavel; y el PSOE 
so licita estudios sobre los 
construidos en la calle Alarcos, 
esquina Plaza de Cervantes y el 

La Comisión Especial 
va a investigar el 
proceso por el que el 
Ayuntamiento vendió 
una parcela de 150 
metros cuadrados y 
declarada sobrante 
en la plaza del Pilar. 

edificado en la calle Alfonso 
X, esquina Bernardo Mulleras. 

Toda la oposición municipal 
quiere un informe que recoja 
la situación urbanistica real de 
la Poblachuela, la Atalaya y la 
zona del Vicario (esta última 
propuesta solo por CDS). Los 
grupos coinciden en señalar 
que en la zona se han cometido 
numerosas infracciones urba
nísticas, desde construir sin li
cencia de ningún tipo a vulne
rar el Plan General de 
Ordenación Urbana. 

~~~ POLlGONOS 

La Comisión Especial va a 
estudiar también estos días, a 
propuesta de PP y CDS, el 
proyecto de reparcelación del 
Polígono B-3 -frente a Pan de 
Azucar- para determinar si se 
han cumplido los trámites lega
les complementarios en rela
ción a la concesión de licen
cias sin tener aprobado este 
proyecto de reparcelación. El 
Partido Popular ha pedido de 
igual modo un informe sobre el 
polígono A-2 ( Pan de Azucar) 
para conocer si la ocupación 
de parte de la vía por esta su
perficie comercial -y que utili
za como zona de carga y des
carga- está autorizada, y si esa 
autorización es provisional o 
definitiva y se ajusta a dere
cho. Esta agrupación munici
pal quiere conocer también el 
proceso de expropiación que se 
siguió en una parcela situada 
en el paraje conocido como 
Eras del Cerrillo. 

Los miembros de la Comi
sión que preside el concejal 
popular, Julian López Cama
rena, tienen además pendien
tes la revisión de los procesos 
y tránlites urbanísticos llevados 
a cabo en los sectores S-l jun
to a la carretera de Puertollano
y del S-2 -zona de Eroski y 
Nuevo Parque-o Estos informes 
técnicos se so licitaron hace 
meses y hacen referencia, entre 
otras cosas, al incremento de 
la superficie real que presenta 
el Plan Parcial del Sector con 
respecto al contemplado en el 
Plan General de Ordenación 
Urbana. 

Los concejales centristas y 
populares quieren que se bus-
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quen y se lleven a cabo las 
medidas oportunas para corre
gir las irregularidades detecta
das en la fase anterior y que 
dieron lugar a tres dictámenes 
de esta Comisión. 

Ambos grupos han solicita
do a los servicios jurídicos del 
Ayuntamiento que emitan in
formes sobre las soluciones 
compensatorias o de reversión 
que la Legislación permita por 
haber hecho uso particular de 
los espacios comprendidos en
tre los bloques B-4, B-S y B-6 
del Torreón. Estos espacios en
tre bloques deberían haberse 
destinado al uso público, sin 
embargo la empresa construc
tora de estos edificios, 
Urbazo, valló estos espacios 
y construyó una piscina y jar
dines para uso privado de los 
residentes de estos edificios. 

Izquierda Unida espera to
davía la respuesta que su parla
mentario regional hizo al Con
sejero de Política Territorial 
sobre las razones por las que 
la Junta de Comunidades -pro
pietaria de los terrenos- no exi
gió a los constructores el cum
plimiento total del pliego de 
condiciones establecido cuando 
sacó a subasta la adjudicación 
de las viviendas y en el que se 
exigía la cesión de este espacio 
entre bloques para uso públi
co. 

(j)(j)(j) MAS CONTROL 

Las investigaciones sobre 
presuntas irregularidades urba
nísticas cometidas en anterio
res legislaturas y a las que el 
alcalde Nicolás Clavero no en
cuentra demasiado sentido con
cluirán definitivamente en los 
próximo meses . Los grupos 
municipales están convencidos 
de que en cualquier caso hoy 
se respeta mucho más la lega
lidad. " Hay voluntad política, 
dice Juan Barreda de IV , de 
que esto no vuelva a repetirse". 
La creación de la Gerencia de 
Urbanismo, con más medios y 
técnicos, también ha contribui
do, dice este concejal, a que se 
actue urbanisticamente con 
mucho más rigor. 

José Cano de Mateo, el res
ponsable municipal de urbanis
mo asegura que "no hay gran-

El Ayuntamiento ha 
abierto más de cien 
expedientes por 
infracción urbanistica 
en esta Legislatura. 
Casi doscientos están 
siendo estudiados en 
los dos últimos años. 

des infracciones urbanísticas 
en esta ciudad desde que esta 
Corporación esta aquí". Cano 
de Mateo asegura que no sue
len ser los grandes promotores 
los que ahora vulneran las Or
denanzas Municipales, aunque 
en este momento existen algu
nos expedientes abiertos por 
exceso de edificabilidad o irre
gularidades de ese tipo. " Sue
len ser más casos de infraccio
nes urbanísticas en zonas 
rústicas, construcción de cha
lets sin licencia o cierre de te
rrazas". 

Por la Concejalía de urbanis
mo han pasado en lo que va de 
legislatura más de doscientos 
expedientes por infracciones 
urbanísticas. "La mitad de 
ellos, dice Cano de Mateo, son 
de esta Legislatura y los esta
mos resolviendo". 

La Patrulla de Urbanismo es 
la que se encarga ahora de rea
lizar inspecciones para vigilar 
el cumplimiento de la legisla
ción. Todos los grupos han va
lorado positivamente su traba
jo, aunque los concejales de las 
distintas tendencias coinciden 
en señalar la necesidad de po
tenciar este servicio, " porque 
la ciudad, explica Javier Ro
mero del Partido Popular, se 
esta desarrollando urbanistica
mente a marchas forzadas". 

PILAR PALOP 
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° lioso 10SY 
morosos 

Los técnicos de la 
Confederación Provincial de 
Empresarios están tabulando 
durante estos días los 
resultados de la encuesta que 
han realizado entre los más de 
cinco mil afiliados de esta 
institución en la provincia para 
conocer la deuda que 
mantienen los Ayuntamientos 
con los empresarios. 
Probablemente en los primeros 
días de la próxima semana se 
puedan ya conocer datos 
exactos de esta encuesta, que 
será entregada por los 
responsables de la 
Confederación al presidente de 
la Diputación Provincial, 
Francisco Ureña. De momento 
lo que si se puede adelantar es 
que los Ayuntamientos más 
morosos de la provincia, con 
una gran diferencia sobre los 
demás, tras recibirse ya 
bastantes encuestas son los de 
Alcázar de San Juan y 
Socuéllamos. 

El presupuesto de la Dipu
tación Provincial de Ciudad 
Real para 1994 se situará en
tre nueve y diez mil millones 
de pesetas, de los que entre 
el cuarenta o cincuenta por 
ciento se dedicará a inversio
nes. Los técnicos están dan
do los últimos retoques a 
unos presupuestos que serán 
presentados en pleno en bre
ves fechas, y en los que se 
incluirán algo más de dos
cientos millones adicionales 
en la partida de ingresos, co
mo consecuencia de un re
manente del Fondo de Parti
cipación de los Ingresos del 
Estado, al presupuestar la Di
putación para este año bas
tante menos dinero del que 
finalmente recibirá. 

o Los compromisarios de Emilio Nieto los más votados 

Los candidatos que presentó en lista abierta Emilio Nieto en la 
elección de compromisarios para el Congreso Provincial fueron los 
más votados. Los diez compromisarios que consiguió la lista de 
Emilio Nieto superaron en más de treinta votos a los presentados 
por Gabriel Miguel Mayor. Nieto estima que de no haberse 
producido ciertas anomalías durante la votación el resultado de su 
candidatura abierta hubiera sido mucho más positiva, ya que la 
media entre ambas listas es de 28 votos y los diez candidatos 
superaron los treinta, lo que daría ventaja a la lista presentada por 
Emilio Nieto. Algunos de los compromisarios elegidos por esta 
lista son Santiyán (l0l),Manzano(90), Monge(l05), Moya 
(l03),Pérez Jiménez (87) y hermanos Sánchez Rivera (103 y 110). 

o Pugna en la UGT entre 
Marín y Gabriel Maján 

o Humbert no prestará declaración hasta el dia 30 

La crisis larvada en la UGT desde el 
accidente del secretario general, Juan 
Antonio Marín podría desembocar en una 
situación mucho más ruidosa de no 
solucionarse los problemas internos entre el 
propio Marín y Gabriel Vicente Maján, 
secretario regional de Acción Institucional. El 
desplazamiento de Maján a la regional le 
restó fuerza en la organización provincial, 
donde tenía una gran fuerza en la potente FSP, 
donde durante mucho tiempo fue su secretario 
general. Tras el accidente, Maján intentó 
volver a adquirir el protagonismo perdido tras 
su nombramiento en la Ejecutiva Regional, 
sobre todo al considerarse injustamente 
marginado tras la ayuda que prestó a Marín 
para ascender a la cúpula provincial, en el 
golpe de mano que acabó con el mandato de 
Arsenio Díaz Ropero. Ahora la presumible 
escasa claridad en las cuentas de algunas 
empresas de la UGT, podría ser el arma que 
estén utilizando ambos líderes en la batalla 
que actualmente mantienen. 

El exarquitecto municipal Rafael Humbert no pudo prestar declaración ante la juez 
María José García el pasado 4 de noviembre al no poder estar presente ningun fiscal 
de la Audiencia. La comparecencia, que había dictado la juez, se ha retrasado hasta el 
próximo 30 de noviembre. En la providencia firmada por la juez el19 de octubre, 
además de señalarse la comparecencia de Humbert en las diligencias previas que 
siguen tras la denuncia de los concejales del CDS, se incluye además un requerimiento 
al Ayuntamiento para que envie información sobre la condición de funcionario público 
de Humbert. Como ya adelantó esta revista, la juez además pide información a otros 
estamentos como la Dirección de Tráfico y la Delegación de Hacienda ! 
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o Alcaldes de la provincia en La 
Coruña 

Duran te este fin de semana una nutrida representación de 
alcalde de la provincia, encabezados por el presidente de la 
diputación, Francisco Ureña, que asumirá un papel estelar 
se han dado cita en La Coruña, para asistir a la Asamblea 
Extraordinaria de la Federación Española de Municipios y 
Provincias que preside el alcalde de esa ciudad gallega, 
Francisco Vázquez. Francisco Ureña fue el vicepresidente 
de una Asamblea en la que como tema estrella se abordó la 
grave situación económica que atraviesan las haciendas 
locales en España. El cambio en el sistema de financiación 
de los Ayuntamientos, con la exigencia al gobierno de la 
revisión del Fondo de Participacion y la entrega del 5% del 
IRPF fueron algunas de las propuestas formuladas para salir 
de la actual situación de crisis que atraviesan loa mayoría de 
los ayuntamientos españoles. 

o Ultimos retoques a la 
candidatura de Gil Ortega 

Francisco Gil Ortega está dando los ultimos retoques a 
la candidatura que presentará al Congreso Provincial del PP 
que se celebrará el próximo domingo 21. A estas alturas no 
hay demasiadas novedades, salvo la incorporación a la 
candidatura de la presidenta de la Asociación Mujeres para 
la Democracia de PuertolIano, en relación a lo que durante 
las pasadas semanas ha venido publicando esta revista. La 
tranquilidad es en la actualidad absoluta. Las unicas dudas 
radican en los descartes que tendrá que realizar Gil Ortega 
de aquí al domingo 21 para conformar la lista de veintitrés 
miembros de la candidatura y entre los que después 
designará a los cargos que conformarán el nuevo Coínité 
Ejecutivo Provincial. Esta difícil tarea puede,sin embargo, 
ser facilitada con la incorporación de algunos miembros 
posteriormente para lo que el futuro presidente tiene 
potestad. Lo que si parece definitivamente claro es que 
prosperará la idea de la creación de cuatro vicesecretarías, de 
las que dos serán para jóvenes y dos para militantes 
veteranos del partido, y también se afianza la idea de que 
Eduardo Rodríguez Espinosa continuará ejerciendo 
labores de responsabilidad en la nueva Ejecutiva a través de 
su nombramiento como Coordinador Electoral General. 

o Se lleva la grúa su coche cuando 
atendía una urgencia 

Estrella Rivas , médica de Ciudad Real, ha denunciado al 
Ayuntamiento por haberle sido retirado su vehículo por la 
grúa municipal cuando se encontraba asistiendo una 
urgencia. Por tal motivo Ciudad Real se quedó sin servicio 
médico de urgencia durante las dos horas que permaneció el 
vehículo de Estrella Rivas en las dependencias municipales. 
A pesar de informar de su condición y de lo que estaba 
haciendo, los policias municipales que diligenciaron la 
denuncia, tras consultar con sus superiores, decidieron no 
hacer caso de la reclamación llevándose el coche. Al dia 
siguiente y tras la negativa a ser oida en el Ayuntamiento, 
Estrella Rivas presentó la denuncia. 

EL 
8.ISTURI 

BARREDA Y UREÑA 

L
a crisis latente en las relaciones personales entre 
algunos de los máximos responsables provincia
les del PSOE y en las formulaciones ideológicas 
de como debe ser el funcionamiento del partido 
estallaron con toda virulencia en la sorpresiva 

reunión que mantuvieron los socialistas el pasado miercoles 
28 de octubre y a la que además de los miembros de la Eje
cutiva Provincial también asistieron los representantes ciu
dadrealeños en la Ejecutiva Regional. 

Sorprende la forma en la que José María Barreda diri
gió la reunión, a la que no faltó casi nadie, cuando hasta ese 
momento todo el mundo aseguraba que en el PSOE de Ciu
dad Real no existía ninguna fricción solvente entre sus 
miembros. Como si de un juicio sumarisimo se tratara, Ba
rreda, inició su larga intervención, desgranando una por 
una las afrentas que según él había cometido Francisco 
Ureña con su reacción unilateral de salir a la prensa para 
criticar con dureza la dilación del INSALUD en la toma de 
decisiones para mejorar la calidad de la sanidad en la pro
vincia y al mismo tiempo cuestionar la actuación de la Eje
cutiva, por no reaccionar a tiempo ante un problema tan 
grave. y digo que sorprende porque tan solo dos días antes 
los dos principales protagonistas habían mantenido una reu
nión a solas en la que tras una primera intervención en la 
que José María Barreda mostró su malestar con la actitud 
de Ureña, el asunto quedó más o menos resuelto cuando és
te juró lealtad al secretario general, asegurándole que en su 
intervención ante los medios de comunicación no le había 
guiado otro norte que el de expresar su malestar por un te
ma tan importante para los ciudadrealeños como es el del 
mal estado de la red sanitaria pública. 

Sin embargo lo sucedido dos días después deja claro que 
algunos han visto algo más que una preocupación por un te
ma puntual en la actuación de Francisco Ureña. En la reu
nión de la Ejecutiva aparecieron los fantasmas de la sedi
ción, cuando algunos de los oradores, entre ellos, 
Anastasio López, hablaron de deslealtad del presidente de 
la Diputación al Secretario General . Otros ábundaron en la 
tesis expuesta por Ureña, en su intervención de réplica a la 
dura catilinaria pronunciada por José María Barreda con
tra el presidente de la Diputación. Herminio Ureña, Mi
guel Angel Pozas y otros pregonaron que el fondo de la 
cuestión no era la sectorialización del partido en dos co
rrientes diferenciadas, sino que la clave se encontraba en los 
fmes que debía perseguir el partido y la prelación que debía 
establecerse , situando como punto fundamental la resolu
ción inmediata de los problemas de los ciudadanos. Esta es 
la idea básica que se llevará al Congreso Provincial, y de la 
que dependerá el resultado final del mismo. Por el momen
to, Ureña y los que piensan como él, seguirán apoyando a 
José María Barreda, siempre y cuando el actual secretario 
general tome en consideración el profundo cambio en la 
composición de la próxima Ejecutiva" fundamental, según 
ellos para poder llevar a cabo esas ideas, que le plantearán 
antes de la celebración del Congreso. 
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Las asociaciones de 
padres de alumnos de 

los colegios San 
Agustín y los 
Trinitarios de 

Valdepeñas, así como 
los comerciantes y 

vecinos de la plazoleta 
del Convento se han 
unido para pedir ante 

las autoridades locales 
que se impida la 

presencia de 
toxicómanos en los 

aledaños del Convento. 

LOS VECINOS DEL CONVENTO SE UNEN A LAS PROTESTAS 

Padres contra drogadictos 

pasado 
viernes 5 de 
Noviembre el 
jefe de la po
licía local , 
Cecilio Mo
reno ofrecía 

_ .... una charla a 
los padres de alumnos del cole
gio de las Agustinas para expli
carles las medidas que se están 
llevando a cabo. Esta charla es 
consecuencia de la entrevista 
que recientemente mantuvieron 
en el Ayuntamiento la presiden
ta de la Asociación de Padres 
de Alumnos del colegio San 
Agustín, Esperanza Fernán
dez, el presidente de la Asocia
ción de Padres de Alumnos del 
colegio de los Trinitarios , 
Francisco Hidalgo y el presi
dente de la Federación Local de 
APAS, Antonio Fernández 
con el alcalde, Salvador Galán 
y los concejales de policía y 
participación ciudadana 

La presencia de toxicómanos 
en los alrededores del Conven
to dónde están ubicados los 
dos colegios era el motivo de 
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esta entrevista en la que los re
presentantes de las asociacio
nes de padres propusieron dis
tintas medidas para evitar la 
concentración de drogadictos a 
las horas en las que los alum
nos entran o salen de clase. Los 
padres consideran inadmisible 
que sus hijos tengan que pre
senciar como estas personas se 
drogan o como realizan la com
praventa de la droga. 

LLenar las fuentes de tierra 
para que los drogadictos no 
echen en ellas las jeringuillas o 
dar mayor intensidad a la luz 
de las farolas son alguna de las 
medidas a llevar a cabo que se ~ 
barajaron para intentar que la ~ 
glorieta del Convento deje de 
ser el lugar habitual de reunión 
de toxicómanos además de 
continuar con la vigilancia po
licial 

.En el Ayuntamiento conside
ran que este colegio es el que 
goza de una mayor vigilancia 
policial y así se les hizo saber a 
los representantes de los padres 
de alumnos. El alcalde explicó 
en la citada reunión que no se 

Antonio Fernández. 

pueden saltar los principios 
constitucionales y echar sin 
más a estas personas si no co
menten ningún delito y Espe
ranza Fernández dice enten
derlO pero aún así no descarta 
llevar a cabo otras acciones si 
no se resuelve el problema. Por 
este motivo continúan con la 

campaña de recogida de fir
mas, a la que se han unido los 
vecinos y comerciantes de la 
zona, y que enviarían al Go
bierno Civil. El presidente de 
la federación local de APAS, 
Antonio Fernández estima que 
las medidas a llevar a cabo son 
las más adecuadas y esperará 
a ver como evolucionan los 
acontecimientos antes de apo
yar la campaña de recogida de 
firmas. 

Pero por el momento lo que 
sí se ha notado es que un mayor 
número de madres acuden a 
esperar a sus hijos a la puerta 
del colegio desde que los toxi
cómanos frecuentan el Conven
to .. Aunque la policia local in
siste en que estos drogadictos 
no son peligrosos, lo cierto es 
que más de un crío se ha lleva
do un buen susto . Como Mó
nica Y Silvia, dos alumnas de 
10 años que cuentan que alguna 
vez les han pedido dinero o han 
salido corriendo detrás de al
gunas de ellas. 

•• T.G.M. 
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N orian Jeny Correa Hernández y su marido, Juan Reyes Perilla 
Camacho, una joven pareja de nacionalidad colombiana, fueron 

encontrados degollados en las inmediaciones de Manzanares. El juez ha 
decretado secreto sumarial, aunque todo da a entender que puede tratarse de 

un arreglo de cuentas relacionado con el tráfico de drogas. 

Un matrimonio 
colombiano degollado en 

un ajuste de cuentas 
eran 

a, 
con sus cuellos seccionados 
profundamente, interesando la 
traquea de él, no así la de ella, 
a la que el tajo solo le alcanzó 
la yugular. Un trabajo de profe
sionales que acabó con las jó
venes vidas de dos colombia
nos veinteañeros en un camino 
de servicio de la autovía Ma-

drid-Cádiz, a la altura del kiló
metro 162,7, en un terreno per
teneciente a la finca"EI Peñón", 
en las inmediaciones del paraje 
conocido como "La Mancha" , 
en donde se encuentran ubica
dos un restaurante, una gasoli
nera y un taller mecánico con 
grúa permanente y un poco 
más lejano un club de 
alterne.Todo ello perteneciente 
al termino municipal de Llanos 
del Caudillo, una pedanía de 
Manzanares. 

Eran poco más de las diez de 
la mañana del lunes 1 de no
viembre cuando el joven Jesús 
Francisco Parra pasaba con 
su tractor por el puente de ser-

La pareja apareció en una rastrojera de la finca "El Peñón", perteneciente al 
termino municipal de Manzanares. 

veres 

vicio que lleva a la finca de 
"Don Juan" , en donde le espa
raba su padre y otro agricu ltor 
de Menbri ll a, cuando le pare
ció ver unos bultos sospecho
sos en una cuneta de una ras
trojera de la finca "El Peñón" . 

~~~ MACABRO DESCUBRI· 
MIENTO 

Cuando llegó a su destino, el 
joven le contó a su padre que 
"me ha parecido ver algo en la 
rastrojera del puente, igual 
son unos maniquíes o bultos 
de ropa, aunque tambien po
drian ser dos personas, porque 
creo que habia sangre". 

El padre, Francisco Parra, 
junto su compañero de Menbri
Il a, decidió ir a ver que era 
aquello . Por el camino vieron 
a dos labradores que estaban 
arreglando un motor de agua y 
les contaron lo que les había 
dicho el joven Parra, por lo 
que los cuatro se dirigieron al 
lugar. 

"Cuando llegamos allí- nos 
dice Francisco Parra- vimos 
que eran dos personas , un 
hombre y una mujer. El estaba 
con la cabeza ladeada en la 
cuneta , como mirando hacia 
la autovía, por lo que le pudi
mos ver el gran corte que tenía 
en la garganta. Ella estaba bo
ca arriba, con los brazos en 
cruz y a los pies de él .También 
tenía cortada la garganta. Vi
mos que llevaban relojes, pen
dientes y todo eso. No quisimos 
tocar nada, por lo que nos fui -
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mas el de Membrilla y yo a la 
gasolinera, para llamar por te
léfono a la Guardia Civil, pero 
antes nos encontramos a Díaz, 
el del taller, y se lo contamos, 
siendo él, desde el teléfono de 
la grúa de servicio, quien dio 
aviso al cuartel. " 

José Díaz tiene su taller de 
reparaciones de automóviles 
junto a la gasolinera "La Man
cha" , que regenta Pepe, a la 
vez que mantiene servicio per
manente de grua 

~~~ ESTABAN VESTIDOS 

Díaz, nos cuenta que" cuan
do me enteré del macabro 
descubrimiento llamé inmedia
tamente a la Guardia Civil , 
desde el teléfono que llevó en 
la grua, y después me dirigí el 
lugar en el que me habían indi
cado que estaban los cadáve
res. Serían sobre las once de la 
mañana cuando aparqué la 
grua en el puente. Vi que efec
tivamente era un hombre y una 
mujer quienes estaban allí apu
ñalados y degollados, ambos 
estaban vestidos y pude obser
var que tsenían sus re lojes, 
pulseras, pendientes, ... La poli
cía judicial de la Guardia Ci
vil llegó unos quince minutos 
más tarde y desde su coche lla
maron a más unidades. Luego 
llegó el juez y ordenó el levan
tamiento de los cuerpos, que 
fueron llevados al depósito del 
cementerio municipal de Man
zanares. Eso es todo lo que yo 
puedo aportar, pues luego re
gresé a mi taller y en el sigo, 
habiendo declarado lo que les 
estoy contando." 

Pepe , el de la gaso linera, 
asegura no haber oído ni obser
vado nada extraño durante la 
noche. Lo único destacable po
dría haber sido el hecho de 
que hacia las cuatro de la ma
drugada sirviera gasolina a un 
vechiculo en el que iban cuatro 
hombres muy bien vestidos, al 
menos eso es lo que nos contó 
la propietaria del restaurante 
"La Mancha", quien, igualmen
te, aseguró, " que ni yo, ni na
die de la casa oimos nada 
anormal durante la noche, eso 
que mantenemos el local abier
to las veinticuatro horas." 

Por su parte, Francisco Pa-
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Al ser el Oía de los Difuntos, la llegada de los cadáveres coincidió con la de los manzanareños que iban a honrar a sus muertos. 

rra, con quien dialogamos en 
su casa de Llanos del Caudillo, 
terminó diciéndonos que "todo 
lo que les he contado a ustedes 
es lo que durante estos días he 
repetido una y otra vez a sus 
compañeros de otros medios y 
al sargento de la Guardia Civil 
que me preguntó lo que habia
mos visto. En ningún momento 
me han dicho que no diga nada 
a nadie, ni me han vuelto a 
preguntar oficialmente sobre el 
particulw: Aquel macabro des
cubrimiento todavia no lo he 
podido digerir. Fue un trago 
que no recomiendo que lo pase 
nadie más." 

~~~ SECRETO SUMARIAL 

El juez de Manzanares ins
tructor del caso, Victoriano 
Serrano, titular del juzgado de 
instrución número 1, decretó el 
secreto sumarial , por lo que no 
se ha podido saber nada ofi
cialmente del caso, aunque to
do señala a que la muerte de 
los dos jóvenes fue como con
secuencia de un ajuste de cuen
tas relacionado con el tráfico 
de drogas. 

Aunque fuentes cercanas a la 

investigación han negado que 
los fallecidos llevaran docu
mentación, ni que hubieran en
contrado en las inmediaciones 
de donde aparecieron los cadá
veres algún bol so, cartera o 
agenda que hubiera posibilita
do a su identificac ión , se ha 
podido confirmar que su nacio-

Nadie de las cercanías 
oyó ni vió nada 
extraño la noche en la 
que sucedieron los 
hechos. 

El estaba de lado, 
mirando hacia la 
autovia.Ella boca 
arriba, en cruz, con su 
cabeza rozando los 
pies de su compañero. 

nalidad era colombiana y que 
se trataban de Nor ian Jeny 
Correa Hernández, nacida en 
Villavicencia (Cali) en agosto 
de 1.971 y su marido, Juan Re
yes Perilla Camacho,de 23 
años , comerciante de joyas y 
natural de Bogotá. El joven 
matrimonio eran padres de dos 
hijos de corta edad. 

Luís Estrada , cons ul de 
Colombia en España, nos ase
guró que "el joven matrimonio 
no se habia inscrito en el Con
sulado , por lo que no puedo 
precisarles ni cuando ni como 
llegaron a España. Puedo de
cirles, no obstante, que el juz
gado de Manzanares está debi
da y puntualmente informado 
sobre el particular, así como 
los padres de los jóvenes, quie
nes de un momento a otro nos 
notificarán si vienen o no a re
patriar los cadáveres." 

Por su parte, fuentes cerca
nas a la investigación asegura
ron haber encontrado el mango 
de un cuchillo de grandes pro
porciones, tipo cocina casera, 
que podría tener relación con el 
arma utilizada para llevar a ca
bo las muertes de los dos jóve
nes. 
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Pese a la I/uvia caida en los últimos días, las manchas de sangre todavía son visibles en el lugar en donde fueron encontrados los cadáveres. 

Las auptosias estaban previs
to que se practicaran en la ma
ñana del martes, pero a causa 
de que el forense , Bernardo 
Camacho, tuvo que desplazar
se a Ciudad Real para prestar 
testimonio en un juicio que se 
debía celebrar aquella misma 
mañana, fueron realizadas por 
la tarde. 

El resultado de dichas aupto
sias, realizadas por Bernardo 
Camacho en unión de Ramón 
Antequera y Jesús Martín 
Tabernero, pasaron a engrosar 
el sumario, todavia secreto y 
del que no han trascendido de
talles, salvo que la denominada 
necroseña, las necrodactilares o 
huellas digitales de los cadáve
res , habían sido enviadas a di
versos consulados sudamerica
nos , para intentar obtener sus 
identificaciones, lo que final
mente se consiguió en el con
sulado de Colombia. 

(j)(j)(j)TRASLADO DE LOS CADA· 
VERES 

Bernardo Camacho, el fo
rense de Manzanares, tras prac
ticar la auptosia a los cuerpos 
de los dos jóvenes , dio orden 
de que los cadáveres fueran 
trasladados al hospital Altagra
cia de Manzanares para que 
permanecieran dentro de dos 
de sus cámaras frigoríficas, ha
bida cuenta de que las existen-

José Díaz fue quien avisó a la Guardia Civil . 

tes en el depósito del cemente
rio municipal no reunen,al pa
recer, las condiciones adecua
das de vigi lancia y 
conservación. 

Pese a que sigue sin conocer
se el móvil de tan sa lv ajes 
muertes, si se ha descartado el 
del robo, ya que, aparentemen
te, no faltaba nada de las indu
mentarias que vestían, ni de los 
objetos complementarios que 
portaban. La tesis de que las 
muertes obedezcan a un ajuste 
de cuentas relacionado con el 
tráfico de drogas es la que más 
cuerpo está tomando en estos 
primeros momentos, descartán-

dose que haya alguna relación 
con la prostitución que se prac
tica en alguno de los muchos 
clubes de alterne que hay por 
las cercanías. 

La policía está segura que 
las víctimas y sus ajecutores 
venían de Madrid, por la auto
vía de Andalucia, y en un mo
mento determinado se desvia
ran por la salida cercana a "La 
Mancha" y siguieran por el ca
mino de servicio hasta llegar al 
lugar en donde fueron encon
trados los cadáveres y que fue
ra all í donde se desarrollaran 
los hechos. 

Parece ser que el primero en 
morir fue Juan, al que le in
fringieron infinidad de navaja
zos por todo el cuerpo antes de 
seccionarle la yugular y la tra
quea, ya que Norian Jeny, por 
las huellas encontradas, intentó 
escapar, aunque fue atrapada a 
los pocos metros y arrastrada 
hasta dejarla boca arriba y con 
los brazos en cruz sobre los 
pies de su compañero, después 
de haber sido apuñalada en sus 
pechos, estomago y piernas y 
rematada con un tajo conciso y 
concreto que le seccionó la yu
gular. El enigma de los dego
llados de Llanos podría encon
trarse en Andalucia, al menos 
allí es donde están centradas 
las investigaciones. 

• JULIO BARBERO 

LIBERADO EL 
ULTIMO 

DETENIDO DE 
SONSECA 

«Se/iora ya puede venir a 
por su hijo. Está libre de to
do. » Con estas palabras le co
municaban a Sagrario Fer
nández, en la tarde del 
viernes; que su hijo , Félix 
Martín, quedaba, por fin, en 
libertad. La Policía no había 
encontrado ninguna prueba 
que le relacionara con el ase
sinato de los novios de Val
depeñas. 

Dese su detención habían 
pasado trece días de angustia, 
para él y para su familia. «Lo 
hemos llevado muy mal, de
cía Sagrario, estamos destro
zados con lo que nos han he
cho. » Las últim as horas en 
las dependencias policiales 
habían sido las peores, «Félix 
estaba muy nervioso por el 
tiempo transcurrido, pero, a 
la vez, muy tranquilo porque 
sabía que era inocente», ma
nifestó su madre, que desde 
siempre, como el resto de su 
familia, había confiado plena
mente en él, «yo le puedo ju
rar a usted que mi hijo no es 
capaz de matar a nadie». 
«Todas las pruebas que le 
han hecho han dado negati
vas», añadía. 

Para Sagrario la aparición 
de los cadáveres de otra pare
ja en Manzanares, a unos 
treinta kilómetros de Valde
peñas, es una señal inequívo
ca de' que los asesinos conti
núan sueltos. 

Como se recordará, siete 
chicos de Sonseca fueron de
tenidos por su presunta rela
ción ca!) el asesinato de una 

. pareja de novios en Valdepe
ñas. A los pocos días, seis 
fueron puestos en libertad sin 
ningún cargo. El último en 
salir fue Félix Martín. 

El decano del Colegio de 
Abogados de Toledo José M. 
Pérez, que asesora legalmen
te, a Javier Bernardo, uno 
de los jóvenes, mostró su de
sacuerdo con la actuación ju
dicial , «ha habido alguna 
precipitación. Es muy sor
prendende que se les detenga 
y se les apliquen medidas de 
tanta dureza y a las pocas 
horas estén en la calle sin 
cargos» . 

V,J. O. 
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o Los 
remolacheros 
contraatacan 

Tras el conflicto surgido entre 
remolacheros, transportistas y 
funcionarios de la Junta de 
Comunidades a finales de 
octubre, la Asociación 
provincial de remolacheros ha 
remitido una carta al consejero 
de Política Territorial en la que 
"acusan" de poco seria "la 
acusación de los inspectores de 
la consejería en la pasada 
campaña (refiriéndose a la 
denuncia hecha contra algunos 
remolacheros por insultos)". 
Los remolacheros 
continúan: "nos 
engañaros ... diciéndonos que 
querían hacer un estudio 
estadístico cuando lo que 
hicieron fue enviar 20 
expedientes sancionadores 
contra los cultivadores de 
remolachas". Los remolacheros 
piden que los inspectores 
"controlen todo el trasnporte, 
no solo el de la remolacha". 

El revolucionario Plan de 
Tráfico de Ciudad Real está 
dando mucho que hablar, y 
no siempre para bien. 
Ahora la Confederación Pro 
vincial de Empresarios ha 
convocado una reunión para 
la próxima semana con 
los comerciantes de 
las calles afectadas por la 
peatonalización . 
A juicio de estos comercian 
tes la peatonalización va a 
perjudicar sus negocios y se 
basan en la idea de que quie
nes no puedan aparcar su co
che en las proximidades del 
centro tal vez no acudan a 
hacer sus compras, 
beneficiando a los centro co
merciales de la periferia. 

o Crisis de La Daimieleña 
La Cooperativa La Daimieleña sigue sin poder hacer frente a la 
pésima situación que atraviesa. La deuda que mantiene con la Caja 
Rural no podrá ser saldada para evitar que salgan nuevamente a 
subasta los bienes y propiedades de la cooperativa. El presidente 
de la Daimieleña informó de la situación al ayuntamiento de 
Daimiel asegurando que "la Caja Rural niega ahora un crédito 
que había pactado con los socios para pagar esta deuda". El 
ayuntamiento quiere promover una reunión de ambas partes. 

I - 26-

o Sindicatos y patronal, 
sin acuerdo en textil 

De "desastrosas" han sido calificadas las primeras 
reuniones mantenidas entre los sindicatos y los 
asesores de la patronal del sector del comercio textil, 
que negocian en estas fechas el convenio colectivo que 
afecta a unos 600 ó 700 empleados en la provincia. 
Los sindicatos consideran un "chantaje y una 
provocación la postura del asesor de los empresarios, 
Carlos Calatayud". Los empresarios de este sector han 
condicionado el incremento salarial a la apertura de los 
comercios en sábado por la tarde, al menos durante seis 
meses al mes. Para acceder a esta ampliación de 
horarios los sindicatos piden mayores 
contraprestaciones. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #301, 7-13/11/1993.



Puertollano y Valdepeñas 
respaldadas por el P.I.P 

Las comarcas de Puerto llano y Valdepeñas, que ya tienen 
en marcha por sus respectivos ayuntamientos planes de 
promoción, recibirán un respaldo extra del Patronato de 
Promoción de Intereses, dependiente de la Diputación, a 
través de lo que denominarán "planes de promoción". 
Según el gerente del P.LP. , Alfonso Martín Grande, "hay 
aún que definri más estos proyectos en el próximo consejo 
de administración pero la idea es ,no tanto traer empresas 
como promocionar la imagen de estas dos comarcas". 
En cada comisión se integrarán tanto representantes de las 
administraciones locales y provinciales como los sectores 
empresariales y sindicales. Así, en la promoción de 
Puertollano participará la federación empresarial y 
empresas como Elcogás o Repsol. En Valdepeñas estarán 
representados el sector del vino y hostelería. 

o Punset en Instituto de 
Administración de Empresas 

El eurodiputado Eduardo Punset impartió la lección inaugural en el 
inicio del curso académico del Instituto de Administración de 
Empresas de Ciudad Real, que este año estrena carrera privada, la 
de Técnicos en Gestión Empresarial. 
Punset habló sobre la Europa de fin de siglo, especialmente de la 

crisis económica que atraviesa y que ,a su juicio, tiene sus causas 
en que han fallado los mecanismos de asimilación de los nuevos 
cambios. "Los esquemas de organización de las empresas se están 
poniendo patas arriba- dzjo Punset- . Los cambios de tipo técnico 
son más rápidos que los de la programación mental". Según este 
eurodiputado lo que ocurre en la empresa es similar a lo que está 
pasando con la política y criticó el hecho de que los partidos 
políticos hayan ido abarcando y controlando sectores que no le 
corresponden, y citó el caso de las Cajas de Ahorro, medios de 
comunicación, etc. 

LAS CUENTAS 
CLARAS 

P.L.G 

Odio a los cambios 

E 
duardo Punset vino a Ciudad Real, invitado por 
el Instituto de Administración de Empresas, a 
hablar de la crisis europea y a explicar gran par
te de sus causas. Entre las muchas cosas intere
santes que dijo destacó la dificultad que la gente 

tiene para adaptarse a los cambios y de la escasa participa
ción del individuo en las nuevas ideas. 
A riesgo de enfadar a muchos, la verdad es que esta provin
cia no escapa a ese miedo a los cambios ni a esa insuficien
te capacidad para adaptarse a las nuevas situaciones. Lo que 
está sucediendo en el sector del comercio tradicional, en ge
neral, es un ejemplo vivo de esto. 
Primero fueron los hiperrnercados, luego fue el AVE, ahora 
el plan de tráfico, todo parece golpear a un sector machaca
do ya de por sí por el retraimiento del consumidor por culpa 
de la crisis. Todo parece ir en contra del comercio tradicio
nal que está, no obstante, siendo protegido por la Confede
ración provincial de empresarios y por la Cámara de Co
mercio. 
Muchos comerciantes no aceptan las críticas de quienes 
aseguran que gran parte de la responsabilidad de la caída de 
este sector, especialmente en la rama textil, está en los ele
vados precios, que no pueden competir con los grandes al
macenes, o en la incompetencia de este gremio para adap
tarse a los nuevos hábitos de los consumidores. 
Pero para ser justos el comercio tradicional tiene una difi
cultad más, ajena a su voluntad, que es la de toparse con 
otros sectores también reacios a cambios: los representantes 
de los trabajadores. El plato fuerte del convenio de comer
cio textil, que se intenta negociar en estas fechas, es la aper
tura de las tiendas en sábado por la tarde, al menos durante 
seis meses al año. Con esta medida los comercios podrían 
ponerse en igualdad de condiciones con otros centros co
merciales y satisfacer una importante demanda. Pero los 
sindicatos no están por la labor de "perder derechos adqui
ridos" y califican de chantaje la pretensión de los empresa
rios de condicionar una subida salarial del 4 por ciento a es
ta mayor flexibilidad horaria. Si aceptan es a cambio de 
contraprestaciones, de tipo económico, y dejando a volun
tad del trabajador el hacer tumo de sábado por la tarde o no. 
Los sindicatos no quieren que pase lo que en fechas anterio
res, que no se respetaba, según ellos, el pago de la cantidad 
acordada, algo más de dos mil pesetas, por trabajar en sá
bado por la tarde. 
Por volver a la conferencia de Punset , éste sentenció que 

"hay que sustituir los antagonismos por la cooperación" así 
como aconsejó que hay que entender que "los problemas 
son lógicos y no ideológicos". Aunque se refería a los parti
dos políticos, ésto es perfectamente aplicable a empresarios 
y a sindicatos que deberían consultar más a menudo a los 
ciudadanos. 
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DESPUES DE UN AÑO DE VIGENCIA 

E 1 Pacto Industrial ha cumplido por estas fechas su primer año de vigencia. Todas las partes 
reconocen que el balance de este tiempo es positivo, aunque existen críticas acerca de la lentitud en la 

tramitación de las subvenciones. No obstante, el cierre de Siemens Nixdorf ha demostrado que no sólo 
se necesitan subvenciones. Industria pretende, de todos modos, mantener la actividad. 

I , 

El Pacto Industrial comenzo 
tímidamente a dar sus frutos 

Albacete no ha 
recibidD en el 
semestre ni un solo 
proyecto de 
incentivo regional 
Los grandes 
proyectos 
industriales crean un 
efecto multiplicador 
con empresas 
auxiliares en torno 
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ace po
co más 
de una 
semana, 
el Pacto 
Indus
tri a 1 
cumplía 

su primer año de vida. Durante 
este tiempo, desde diferentes 
frentes se ha alabado la marcha 
de este plan aunque desde lue
go, no todo son elogios. 

Las cifras hablan de un avan
ce tímido en términos genera
les, pero notable si se tiene en 
cuenta el contexto general de la 
economía española. Según los 
datos facilitados por el Director 
General de Desarrollo Regio
nal, Pedro Aránguez, durante 
el primer semestre de 1993 se 
habían invertido cerca de 
14.000 millones de pesetas en 
incentivos regionales, es decir, 
en inversiones superiores a los 
75 millones de pesetas. Esta 
cantidad corresponde a 26 pro
yectos. 

Esta cifra llama especial
mente la atención si se tiene en 
cuenta que durante todo el año 
anterior se invirtieron, a través 
de aquella vía, unos 9.200 mi
llones de pesetas. Según los da
tos facilitados por Aránguez, 
la inversión de este año ha cre
ado 730 puestos de trabajo, en 
tanto que las subvenciones han 
ascendido en este periodo a 
2.255 millones de pesetas. 

Un capítulo aparte es la in
versión de las pequeñas y me
dianas empresas. Desde no
viembre de 1992 a octubre del 
93 han sido aprobados 835 ex-

El Pacto Industrial contó con el apoyo de todos los agentes económicos, sociales. 

pedientes, con una inversión de 
algo más de 18.000 millones de 
pesetas y la creación de 3.055 
puestos de trabajo. Precisamen
te es en este capítulo en donde 
se nota un retroceso de la in
versión. Durante 1992 en Cas
tilla La Mancha se aprobaron 
884 proyectos. 

Esta caida en la inversión de 
las pymes tiene una mayor in
cidencia sobre el empleo, ya 
que se da la circunstancia que 
son éstas las que generan más 
puestos de trabajo. El mejor 
ejemplo de ello es la empresa 
Bancolor, recientemente inau
gur¡¡da en Elche de la Sierra 
(Albacete). Con una inversión 
de 6.500 millones de pesetas, 
tan sólo va a crear 44 puestos 

de trabajo. Es lógico que si un 
proyecto centra su inversión en 
el aspecto tecnológico, requiera 
para sí muy poca mano de 
obra. 

Sin embargo, y a pesar de 
ello, los grandes proyectos in
dustriales son saludados con 
júbilo en este región. Y es que 
en tomo a ellos surgen empre
sas auxiliares de todo tipo. "Las 
grandes empresas ayudan a 
consolidar el tejido industrial", 
explica Pedro Aránguez. 

Por su parte, desde Fedeto 
"instamos a la consejería para 
que atraiga a las empresas 
grandes porque generan un 
efecto multiplicador, y por tan
to hay que hacer esfuerzos pa
ra que vengan", explicaba Ja-
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vier Raso, responsable del área 
económica de la Federación 
Empresarial Toledana. Este in
sistía que en la región se dispo
ne de condiciones favorables 
para atraer a estas empresas: 
desde la situación estratégica 
de la región, surcada por las 
principales vías de comunica
ción del pais, a los tratos prefe
renciales desde el punto de vis
ta de subvenciones e 
incentivos, por tratarse de una 
región de objetivo prioritario 
dentro de la Comunidad Euro
pea. 

Pese al apoyo incondicional 
a los grandes proyectos empre
sariales para la región, desde 
Fedeto se apunta la necesidad 
de cautela a la hora de las sub
venciones. "Hemos insinuado 
que en los grandes proyectos, 
las dotaciones de subvenciones 
sean moderadas y que en sec
tores con empresas instaladas, 
se estudie el impacto y el efecto 
secundario que puedan tener 
sobre ese sector", indicaba Ja
vier Raso. En este sentido 
Aránguez respondía que las 
ayudas no pueden nunca posi
bilitar la competencia desleal. 

(j)(j)(j) CRITICAS 

Pero no todo son alabanzas a 
la marcha del Pacto Industrial. 
Desde diversos frentes se hari 
reconocido los avances. "En 
los convenios financieros que 
se han firmado estamos viendo 

Pedro Aranguez es el único vínculo entre los que firmaron el pacto y l/os actuales responsables 

movimiento", dice Raso, quien 
considera como muy positivo 
el hecho de que se fIrmara, ha
ce casi un año, un convenio 
con las entidades de crédito de 
la región bajando los intereses 
del 15 al 11 por ciento, adelan
tándose con ello a la tendencia 
actual del mercado fInanciero. 

Otro de los aspectos positi
vos es "el buen seguimiento 
que se está haciendo con los 
centros tecnológicos". No en 
vano, el centro tecnológico de 
la Cerámica ya está práctica
mente construido, y no falta 
mucho tiempo para que co
mience a alzarse en centro tec
nológico de la Madera. 

Todo ello, a pesar de que 

En el último año han 
surgido menos 
pequeñas y medianas 
empresas en la región 
que las del año 
anterior 

desde que se firmara el Pacto 
Industrial a esta parte, han pa
sado por la Consejería de In
dustria tres diferentes jefes: Jo
sé Luis Ros fue el firmante. 
Con la renovación del gobierno 
de la primavera, salió de él y 
entró en su lugar Francisco 
Javier Méndez. Por último, a 
finales del verano José Bono 
renovaba de nuevo su gabinete 
y colocaba al frente de este de
partamento a Alejandro Alon
so. Solamente Pedro Aran
guez es un vínculo de 
continuidad entre los tres con
sejeros, ya que en la última re
modelación cayeron los ante
riores directores generales de 
Promoción Empresarial y de 
Industria. 

José Francisco del Campo, 
miembro de la mesa del Pacto 
Industrial por el sindicato 
CC.OO., calificaba el balance 
del mismo como "parcialmente 
positivo", destacando en el as
pecto positivo que "lo previsto 
en el pacto se ha ejecutado, co
mo es el tema de los convenios 
financieros y los centros tecno
lógicos". 

Las mayores críticas van di
rigidas a la "incapacidad que 
está mostrando la Consejería 
de Industria para agilizar los 
expedientes de subvenciones", 
según Javier Raso, quien ase
gura que "tenemos constancia 
que en las delegaciones provin
ciales no se dispone de recur
sos humanos para esa misión". 

Tal es así que en Fedeto ase
guran que lbs expedientes que 
se están resolviendo ahora son 
los que corresponden a 1991. 
Indicaba también que "no se 
pueden dar como inversión los 
aprobados por la Junta, porque 
a lo mejor el empresario se 
echa atrás, o simplemente se 
muere". 

Por su parte, José Francisco 
del Campo indicaba que ha 
habido una pérdida de 5.000 
puestos de trabajo en el sector 
industrial, "por tanto, no se 
puede hacer una valoración 
triunfalista del pacto". Tam
bién desde este sindicato se in
dicaba la necesidad de disponer 
de más recursos económicos "y 
desarrollar políticas más efica
ces a corto plazo". Se insiste 
además en la necesiad de que 
la administración aporte dinero 
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público para la creación de em
presas. 

En este punto difiere bastan
te con la administración. "El 
que tiene que crear empresas es 
el sector privado", según Pe
dro Aránguez. 

Precisamente la semana pa
sada, el sindicato CC.OO. ha
cía público un informe en el 
que se analizaba la situación de 
la empresa pública en Castilla 
La Mancha. Según este infor
me , La relación del total de 
empleo de Castilla la Mancha 
creado por las empresas del 
INI, respecto del estado, es de 
un 0,61 por ciento, "cifra alar
mante si recordamos que en 
Castilla La Mancha existe un 4 
por ciento de la población acti
va" . . 

En el denominado Grupo Pa
trimonio, dentro del que hay 
empresas como la agencia 
EFE, Olcesa, Telefónica o los 
Paradores de Turismo, Casti
lla La Mancha supone el 3 por 
ciento del empleo total del gru
po. Por último, el Insituto Na
cional de Hidrocarburos genera 
en la región empleo que supo
ne el 11,03 por ciento de toda 
la plantilla del grupo. Para 
CC.OO estos porcentajes son 
insuficientes. 

~~~ TERRITORIALIDAD 

Respecto a la distribución de 
los proyectos por provincias, 
no puede hablarse de que exis
ta preferencia de los inversores. 
Es cierto que Albacete ha con
tado con importante proyectos, 
como Bancolor, la fábrica de 
malta o la fábrica de cerveza. 
Pero también es cierto que se 
trata de proyectos que se re
montan a 1991, incluso a años 
anteriores, como 1988 ó 1989. 

Sin embargo, en el último se
mestre no se ha recibido ni un 
solo proyecto de inversión su
perior a los 75 millones de pe
setas. De los veintiseis proyec
tos presentados, diez 
corresponden a Ciudad Real , 
siete a Toledo, cinco a Cuenca 
y cuatro para la provincia de 
Guadalajara. 

• BEATRIZ JIMENEZ 
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Tras el cierre de la factoría toledana de Siemes Nixdorf, la Consejería 
de Industria pretende mantener la actividad de la empresa, según 

manifestaba el titular de este departamento, Alejandro Alonso."No nos 
interesa tanto recuperar los trescientos millones de subvenciones como 

mantener la producción", dice Alonso. 

Industria pretende mantener 
la actividad en Siemens 

Siemens Nixdorf ha conse
guido su objetivo de cerrar la 
factoría toledana sin provocar 
grandes aspavientos. La se
mana pasada la dirección de 
la empresa informaba a los 
noventa trabajadores que Sie
mens estaba en negociaciones 
para ultimar la venta de la fá
brica a Traca S.A., una em
presa sobre la que no existía 
ninguna referencia .. 

Todos los temores de los 
trabajadores se concretaron 
en una idea: Traco S.A. sería 
la empresa encargada de lle
var a cabo el cierre de esta 
factoría. De esta forma Sie
mens preservaba su imagen y 
no saltaba a la palestra. 

Ante esto, los trabajadores 
decidieron por unanimidad 
acogerse a las bajas incenti
vadas que proponía la empre
sa. Ya se había conseguido 
subir sustancialmente las in
demnizaciones por la baja. 
Según Jesús García VilIara
co, de CC.OO., como término 
medio cada trabajador recibi
rá unos seis millones de pese
tas. 

Sin embargo, la batalla no 
está del todo perdida. El con
sejero de Industria, Alejan
dro Alonso ha declarado a 
Bisagra que la intención de la 
Junta es mantener la activi
dad de la empresa después de 
que Siemes la venda, tal y co
mo era su objetivo. 

Para ello juega con una im
portante baza a su favor: los 
298 millones que la empresa 
-entonces Nixdorf- recibió en 
1990 como subvención del 
gran área de expansión indus
trial. Este dinero, solicitado 

en 1986, se recibía a fondo 
perdido tras unas inversiones 
en ampliación de instalacio
nes e introducción de tecno
logía de 2.488 millones de 
pesetas. 

"No preocupa tanto la re
cuperación de las subvencio
nes como el garantizar a dos
cientos trabajadores 
especializados un puesto de 
trabajo en su especializa
ción", según Alonso. Hasta 
ahora no ha habido contactos 
en fIrme, pero las negociacio
nes van encaminadas por ahí. 

Los alemanes, propietarios 
de Siemes, decidieron el cie
rre de la factoría hace ahora 
un año. Para solapar estas in
tenciqnes, la empresa propo
nía la rescisión de la mayor 
parte de los poco más de dos-

cientos contratos y dejar sólo 
a treinta o cuarenta trabajado
res para una hipotética em
presa de servicios. 

En vista de cómo se desen
cadenaban los acontecimien
tos, algunos trabajadores de
cidieron acogerse a las bajas 
incentivadas. El expediente 
de rescisión de contratos fue 
rechazado por la Dirección 
Provincial de Trabajo. La jus
tifIcación de este rechazo es 
el hecho de que la factoría to
ledana siempre ha sido renta
ble y no había motivos objeti
vos para prescindir de ellos. 
Entre los clientes de la anti
gua Nixdorf figuran las cajas. 
de ahorro de la provincia, 
uyos cajeros son de esa fmua 
y la diputación provincial de 
Toledo. 
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GASTAMOS 10.000 MILLONES EN MEDICINAS 

L os ciudarrealeños vamos a hacer un gasto,durante este año, en el sector farmacéutico de unos 
10.000 millones de pesetas. Este elevado presupuesto puede ser una de las claves de que la 

Cooperativa Farmacéutica de Ciudad Real sea una de las empresas mejor posicionadas en el mercado, 
con una facturación que para 1993 se prevé que rebase los 8.000 millones de pesetas. 

La cooperativa Farmacéutica de 
Ciudad Real , líder del sector 

La cooperativa 
farmacéutica de 
Ciudad Real fue 
pionera en España. 
Se creó en 1931 

Con una plantilla de 
90 trabajadores, 
facturará este año 
8.000 millones de 
pesetas 

l sector far
macéutico no 
atraviesa un 
buen momen
to "- afirma 
el gerente de 
la Cooperati

__ .. , va Farma-
céutica de Ciudad Real, Fran
cisco Carranza- . Se refiere, 
fundamentalmente, a las conse
cuencias económicas que pue
de acarrear el Decreto de Fi
nanciación Selectiva del 
Medicamento aprobado por el 
Gobierno y que entró en vigor 
el pasado mes de julio. 

Sin embargo, estas declara
ciones pesimistas contrastan 
con las cuentas de resultados 
de la Cooperativa Farmacéuti- ui ..: 
ca que, año tras año, ha ido in- ::E 

crementando su volumen de 
facturación. 

En el ranking de las empre
sas españolas con mayores 
ventas (publicado por el sema
nario DINERO) aparece la Co
operativa Farmacéutica de Ciu
dad Real en el puesto 1.193, 
ganando posiciones con res
pecto al año anterior, en el que 
ocupaba el lugar 1.506. Dentro 
del ámbito regional es la nove
na empresa en cuanto a volu
men de ventas y en la provincia 
está entre las cinco más impor
tantes. En 1992 logró una fac
turación de 7.457 millones de 
pesetas, "y para este año espe
ramos superar los 8.000 miLlo
nes de pesetas"- manifiesta 
Francisco Carranza. 

Esto~ resultados no son ca
suales ni repentinos, sino el 
fruto de una larga historia que 

Este año los gastos farmacéuticos alcanzarán en la provincia los 10.000 millones de pesetas. 

se remonta a los años treinta. 
El 5 de abril de 1931 se 

constituyó la Cooperativa Far
macéutica de Ciudad Real." La 
feliz idea la tuvieron cinco far
macéuticos de Ciudad Real
cuenta el que es gerente de esta 
cooperativa desde 1969, Fran
cisco Carranza-o Fueron pione
ros, ya que ésta era la primera 
cooperativa de farmacéuticos 
de España. Estos mismos hom
bres se encargaron de ir visi
tando todas las farmacias de la 
provincia para ir consiguiendo 
adeptos". 

El objeto social de esta em
presa es, tal vez, lo único que 
no ha variado desde entonces: 
la compra de productos farma
céuticos directamente a los la-

boratorios y su posterior distri
bución a los asociados. Los 
métodos de trabajo, los medios 
empleados y la formación de 
la plantilla se han ido adaptan
do a lo largo de sesenta y dos 
años a las nuevas exigencias 
del mercado farmacéutico. Es
tos han sido factores claves pa
ra la continuidad y consolida
ción de la empresa. 

En la actualidad la cooperati
va se ha convertido en una mo
derna empresa en la que traba
jan noventa personas , 
distribuídas entre el departa
mento administrativo, comer
cial y el almacén. 

Están integrados 280 socios 
cooperativistas, entre ellos to
dos los farmacéuticos de la 
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I I 

La Cooperativa Farmacéutica de Ciudad Real se ha convertido en una moderna empresa. Su gerente es Francisco Carranza (foto de la izquierda) 

provincia de Ciudad Real (ex
cepto uno) y algunos de las 
provincias de Toledo, Cuenca, 
Albacete y Badajoz. Los aso
ciados, únicos clientes de la co
operativa, aportan la totalidad 
del capital de la cooperativa. 

La evolución de la cooperati
va ha sido continua. Una de las 
fechas claves fue el año 1950 
cuando se produjo el primer 
traslado de las antiguas instala
ciones a un edificio nueva en la 
calle Hernán Pérez del Pulgar. 
Treinta y dos años más tarde, 
en 1982, la cooperativa adqui
rió cerca de 14.000 metros cua
drados en la capital y en estos 
terrenos es donde actualmente 
se ubican sus modernas instala-

-32-

ciones (junto a la cooperativa 
está situada la sede del Cole
gio farmacéutico). 

La informatización es otra de 
las claves de su éxito empresa
rial. "Al principio los pedidos 
de las farmacias a la coopera
tiva se hacían por carta y en
viándolos al correo, en la ac
tualidad se hace a través del 
Model y la inmediatez del ser
vicio está garantizada. Para 
las farmacias más grandes hay 
hasta dos repartos diarios". 

Para dar un paso más en la 
modernización de la Cooperati
va, el consejo rector de la coo
perativa farmacéutica está 
planteándose introducir el des
pacho automático, para que es-

La Cooperativa 
cuenta con un 
laboratorio que 
elabora productos 
propios, del sector de 
la cosmética, bajo la 
marca Calatrava. 

te trabajo se haga sin necesidad 
de la intervención 
humana. "Las inversiones que 
la cooperativa hace en mejoras 
vienen determinadas por las 
necesidades.- declara Carran
za-. Ahora estamos estudiando 
hacer una importante amplia
ción, además de robotizar el 
almacén. Esto puede costamos 
más de cien millones de pese
tas". 

(j)(j)(j) LABORATORIO PROPIO 

Además del laboratorio que 
todas las cooperativas del sec
tor deben de tener para el con
trol de ciertos medicamentos la 
de Ciudad Real cuenta con el 
laboratorio "Nueva Farmacia", 
que fabrica sus propios produc
tos dentro del sector de la cos
mética y los comercializa con 
la marca Calatrava. Geles de 
baño, cremas infantiles y cre
mas de manos son hasta ahora 
los productos de elaboración 
propia, pero en proyecto está 
ampliar y modernizar el labora
torio para abarcar una mayor y 
más variada producción. 

La elaboración propia se 
viene haciendo desde el año 82 
y aunque los productos Cala
trava se venden en todo el país 
aún no están bien comercializa
dos, pese a que, según el geren
te de la cooperativa, "la crema 
infantil es la mejor que hay 
ahora mismo en el sector far
macéutico". 

Los buenos resultados eco
nómicos y las perspectivas de 
continuar en esta línea y seguir 
adaptándose al mercado, no 
impiden que el gerente de la 
Cooperativa asegure que" la 
Farmacia no atraviesa su me
jor momento , porque se ha 
convertido en el chivo expiato
rio del Gobierno en cuanto a lo 
relativo a costo social. El "me
dicamentazo" se va a dejar no
tar". 

(j)(j)(j) MILLONES EN RECETAS 

o los ciudarrealeños tienen 
una salud muy delicada o sim
plemente tienden más al consu
mo de medicamentos que otros 
ciudadanos españoles. Al me-
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nos eso es lo que se desprende 
de las cifras facilitadas por el 
INSALUD provincial. Este 
organismo asegura que nues
tra provincia es la cuarta a ni
vel nacional, y la tercera den
tro del territorio administrado 
por el INSALUD, en cuanto a 
cuantía de los gastos farma
céuticos. 

Durante el año pasado se 
emitieron 7.435.000 recetas 
de medicamentos u otros pro
ductos de farmacias, mientras 
que para este año se calcula 
que serán aproximadamente 
7.876.000 las recetas expedi
das (la media de recetas sería 
de diecisiete por beneficiario 
de la seguridad social). 

Estas cantidades contabili
zadas suponen unos gastos en 
productos farmacéuticos de 
10.000 millones de pesetas. 
Según el INSALUD esta cifra 
ha superado la del del año 
pasado en un 29 por ciento 
(en 1992 el gasto farmacéuti 
co fue de 7.745 millones de 
pesetas). Este incremento es 
muy superior al de la media 
nacional, que entre los años 
1991 y 1992 era del 14'25%. 

Sin llegar a mencionar la 
palabra "derroche" , el dinero 
que se destina en medicamen
tos en la provincia de Ciudad 
Real le parece al INSALUD 
excesivo. Por esto ha decidido 
racionalizar el gasto farma
céutico adoptando distintas 
medidas. En primer lugar "es
tá previsto tener un mayor 
control sobre las recetas, con 
especial a la lucha contra po
sibles fraudes y desviaciones. 
El objetivo no es solo la des
viación del gasto sino la se
guridad de una correcta pres
cripción". 

El Insalud provincial desta
ca que para lograr esta racio
nalización de gasto, "un gru
po de farmacéuticos está 
trabajando, en el área de 
atención primaria, para esta
blecer y definir protocolos 
que aúnen el conocimiento 
científico actual con el ade
cuado gasto farmacéutico . El 
objetivo no es solo la desvia
ción del gasto sino la seguri
dad de una correcta prescrip
ción". 

• P.L.G. 

Cuando se supo que el Estado decidía dejar de financiar un gran número 
de medicamentos debido a los elevados costes de gastos farmacéuticos 

las protestas fueron generalizadas y se llamó a este decreto "el 
medicamentazo". Esta es solo una de las medidas de lo que va a ser una 
nueva política de gestión sanitaria, que también afectará a la provincia. 

El elevado precio de la salud 

La salud tiene un precio, y 
éste es muy alto, como lo de
muestran, por un lado, las ci
fras de facturación de los la
boratorios farmacéuticos y 
del sector en general, y, por 
otro, los gastos en medica
mentos de la Administración, 
a los que ha decidido poner 
freno. 

Por poner un ejemplo ,el 
INSALUD, responsable de la 
gestión sanitaria pública en la 
provincia, debe de destinar 
un 30 por ciento del presu
puesto sanitario al gasto far
macéutico. 

Este porcentaje le parece 
elevado a este organismo por 
lo que ya ha anunciado su 
intención de racionalizar y 
controlar estos gastos. No se 
trata solo de ahorro sino de 
una nueva política de gestión 
sanitaria: "se está haciendo 
ya un sistema de trabajo en 
equipos multidisciplinares y 
la elaboración de protocolos, 
que constituyen la esencia de 
un nuevo modelo de atención 
primaria" 

Es la misma intención del 
Gobierno español, y de otros 
países europeos, que preten
den equilibrar los costes sani
tarios con la calidad y la ges
tión . Esta misma semana la 
empresa consultora Andersen 
Consulting ha presentado un 
amplio informe en el que se 
recogen las estrategias y tác
ticas que se seguirán para .la 
nueva política de gestión y 
recursos sanitarios. 

En este sentido una de las 
propuestas más polémicas, es 
la de que los ciudadanos par
ticipen más en el pago de de-

Las farmacias de Ciudad Real sufrirán las consecuencias de la nuera política de raciona· 
lización del gasto farmacéutico 

terminados fármacos. La pri
mera medida adoptada, en es
ta línea, fue la aprobación del 
Decreto de Financiación Se
lectiva de Medicamentos, que 
entró en vigor el pasado 25 
de julio, y por el que el Esta
do deja de financiar determi
nados medicamentos de uso 
habitual. 

Desde el sector farmacéu
tico se advirtió que esta me
dida iba a repercutir notable
mente en las ventas de este 
mercado. Para el presidente 
del colegio de Farmacéticos 
de Ciudad Real, Rogelio 
Burgos, "es difícil aún calcu
lar la repercusión de este de
creto ya que aún no se ha po
dido comparar cifras. Pero 
aunque el decreto afecta a 
muchos medicamentos, éstos 

que se han dejado de finan
ciar son los de menor precio, 
los de síntomas menores, co
mo antigripales, laxantes,etc. 
Entonces no creo que resulte 
tan grave como parecía". 

En la provincia de Ciudad 
Real este decreto, además de, 
por supuesto, a los ciudada
nos, afectará a las ventas de 
las farmacias . En la actuali
dad hay doscientas veinticin
co farmacias en la provincia 
(diecisiete de ellas en la capi
tal) . Aunque todavía no se 
han calculado las repercusio
nes de los nuevos cambios en 
la gestión sanitaria y sus cos
tes sí que se prevé una dismi
nución de la facturación del 
sector en general. 
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La crisis que se abrió, 
en Alcázar, como 

consecuencia del cierre 
de Bonardell S.L., que 
dejó a la plantilla en la 

calle, podría 
solucionarse, 

parcialmente, dentro de 
pocos días, si las 

conversaciones entre el 
nuevo concesionario, 

Motor Alcázar S.A.y 
algunos trabajadores de 

la antigua sociedad 
llegan a buen puerto. 

Los empleados de Bonardell S.L., en Alcázar, han manifestado sus protestas públicamente 

MOTOR ALCAZAR S.A. ABRIRA, EN BREVE, UN NUEVO CONCESIONARIO DE 
RENAULT 

I 

La IIcrisis de Bonardellll
, en vías 

Motor Alcázar S.A. 
negocia con la 
anterior plantilla. 
-34-

de solución 
os empleados 
del antiguo 
concesiona
rio de Re
nault, en Al
cázar de San 
Juan , pro
piedad de 

Bonardell S. L., comienzan a 
ver algo de luz en el túnel que, 
en los últimos meses, les ha 
llevado a encontrarse en la ca
lle sin trabajo. Un nuevo con
cesionario de la marca Renault 
tiene previsto abrir sus puertas, 
en la localidad, durante el pre
sente mes de noviembre. La 
nueva sociedad, Motor Alcá
zar S. A., tiene amplia expe
riencia en el sector y, en la ac
tualidad, pretende consolidar el 
mercado en la comarca alcaza
reña. Fuentes fidedignas de 
Motor Alcázar S. A. consulta
das por este semanario, han 
confirmado que, en estos mo-

mentos, se mantienen conver
saciones entre los responsables 
de la empresa y algunos de los 
trabajadores del antiguo conce
sionario para absorber, en la 
medida de lo posible, parte de 
la plantilla que se ha quedado 
en la calle, tras el cierre de he
cho de Bonardel S. L. en Al
cázar. Las mismas fuentes han 
a segurado que existe "muy 
buena disposición por ambos 
lados, lo cual está favorecien
do las conversaciones". Asi
mismo, subrayan que no existe 
ninguna relación entre los nue
vos propietarios del concesio
nario y los responsables de Bo
nardeIl S.L. , extremo 
coincidente con las declaracio
nes realizadas, en este sentido, 
por el abogado de Bonardell S. 
L., Francisco Bravo. Las 
obras de acondicionamiento 
del nuevo 'servicio de Renault, 
situado en el polígono Alces, 

terminarán dentro de pocos dí
as, y si las previsiones se cum
plen, alrededor de diez perso
nas que ahora se encuentran sin 
trabajo, como consecuencia del 
cierre de , podrían ser reemple
adas por Motor Alcázar S. A. 
En medios del sector y de los 
afectados se ha hecho especial 
hincapié en la importancia de 
este arreglo, máxime teniendo 
en cuenta la situación de rece
sión que ha hecho caer las ven
tas drásticamente, en los últi
mos años. Como ya informó 
BISAGRA, en el número ante
rior, la plantilla del concesiona
rio celebró un simbólico vela
torio en las dependencias de la 
empresa de automóviles, como 
medio para reflejar la inactivi
dad de la misma. El concesio
nario vio como la matriz Fasa 
Renault cortaba el grifo de los 
suministros a mediados de 
1992, debido a problemas eco-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #301, 7-13/11/1993.



nómicos entre el titular de la 
concesión y la central automo
vilística. Asimismo, la gran 
mayoría de los trabajadores de 
Bonardell S. L., en Alcázar, 
han llevado el caso a los tribu
nales, debido, entre otras razo
nes, al impago de las tres últi
mas mensualidades, según ha 
declarado su portavoz, José 
María Manzaneque. No obs
tante, consideran igualmente 
destacable el, a su juicio, in
cumplimiento de la regulación 
de empleo pactada hace, apro
ximadamente, un año entre las 
dos partes implicadas. En líne
as generales, esta regulación -
sostiene Manzaneque- perse
guía el mantenimiento de los 
puestos de trabajo y afectaba al 
50% de los empleados durante 
tres meses y al resto durante un 
segundo trimestre. 

(j)(j)(j)LA OPINION DE BORNA
DELL 

El abogado Francisco Bra
vo considera, por su parte, que 
"este tema se ha calentado ex- o.: 
cesivamente". En su opinión, la ~ 
critica situación actu~ tiene ~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 
una explicación clara y la reac
ción de buena parte de los em
pleados no se corresponde con 
los esfuerzos realizados por la 
empresa. "Bonardell S. L. es 
una concesión de Renault que 
vio resuelto su contrato hace 
dieciocho meses. Renault le di
jo, desde junio, que no servía 
ningún coche más. Bonardell 
demandó a Renault y estamos 
a la espera de la resolución, a 
finales o principios de año. Bo
nardell ha estado aguantando 
a que se solventaran los pro
blemas, cosa que los trabaja
dores conocían. El año pasado, 
se hizo un expediente que sólo 
consiguió que la Tesorería 
aguantar durante un tiempo". 
De acuerdo a las consideracio
nes del letrado, "el problema 
viene de antiguo y es difícil de 
explicar. A los grandes cons
tructores les gustan los conce
sionarios pequeños y no los 
grandes". Por otro lado, Bravo 
sostiene, en contra de la opi- . 
nión de los trabajadores, que el 
expediente de regulación que 
se pactó no es fraudulento, ya 

que "los expedientes o son váli
dos o no se admiten". Igual
mente, el abogado de Bonar
dell S.L. asegura que cuando 

los trabajadores presentaron la 
primera demanda, el día 4 de 
agodto de 1993, el pago de las 
mensualidades estaba al día, al-

LOS DATOS NO CUADRAN 

La crisis de Bonardell S.L., sociedad que mantiene abier
to un concesionario en Tomelloso, comienza, aparentemen
te, a comienzos de 1990, coincidiendo con la crisis general 
d~l sector. De todos modos, el abogado de la empresa, Fran
CISCO Bravo, asegura que existe una contradicción entre las 
aparencias y los hechos. "Cuando Renault -explica- decía 
que éramos deficitarios, los resultados en Bonardell S. L. 
hablaban de que, en realidad, éramos el mejor concesiona
rio de España". Estas aseveraciones tienen cierta similitud 
con las declaraciones de José María Manzaneque, portavoz 
de los trabajadores, que apuntan a que la presunta inviabili
dad "no se entiende si se conoce el funcionamineto de otros 
concesionarios y el nivel de ventas mantenido por nosotros 
hasta hace poco tiempo". Sea como fuera, las diferencias en
tre Fasa Renault y Bonardell, por una parte, y éste y los 
trabajadores, por otra, se dirimirán en los tribunales, en las
próximas fechas. Por el momento, el peligroso desempleo 
que había llevado a algunos miembros de la plantilla a vivir, 
en buena parte, gracias a las ayudas de familiares y amigos 
se encuentra en vías de solución. 

go sobre lo que discrepa total
mente Manzaneque, quien 
afirma que les adeudaban dos 
meses que, posterionnente, pa
garon con retraso, al tiempo 
que incide en que, ahora mis
mo, la empresa les debe tres 
mensulidades. "Nos debían dos 
meses, a los quince días paga
ron un mes y, tras el acto de 
conciliación en el que nos rati
ficamos , el mes restante nos lo 
dejaron atrasado hasta el mes 
siguiente". José María Man
zaneque sostiene que el moti
vo principal para la ruptura en
tre Bonardell y Fasa Renault 
es económico. "La deuda que 
comienza en cinco o seis millo
nes, va creciendo, hasta que 
después de casi dos años, se 
barajan cifras muy elevadas. A 
partir de ese momento, como 
tiene un contrato, lo pone en 
manos jurídicas y Fasa Re
nault, automátivcamante, dice 
que ha incumplido el contrato 
y que si no lo soluciona le reti
ra, inmediatamente, la conce-

• PABLO DIAZ-P. 
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ACCIDENTES 
MORTALES 

Pascual Soriano, propietario 
del conocido restaurante 
Master de Ciudad Real murió 
el jueves en un accidente de 
tráfico que tuvo lugar en la 
conflictiva variante de 
Daimiel.En el suceso también 
resulto herida de consideración 
otra persona. También el 
viernes, día 1, perdió la vida 
una vecina del barrio del Padre 
Ayala de Ciudad Real. La 
mujer fue atropellada por un 
camión en la Ronda. 

DOS MIL MIILLONES 
PARA CIUDAD REAL 

El equipo de gobierno del 
Ayuntamiento de Ciudad Real 
ha elaborado un Plan de 
Inversiones para los próximos 
dos años que asciende a casi 
dos mil doscientos millones de 
pesetas y que en este momento 
esta estudiando la oposición 
municipal. El Plan recoge 
buena parte de los acuerdos 
más importantes -algunos 
matizados- que el PSOE 
alcanzó con Izquierda Unida y 
CDS hace unos meses. 
y así prevé destinar, al igual 
que se ha hecho en 1993, cien 
millones de pesetas cada año a 
la adquisición y urbanización 
de suelo para viviendas de 
promoción pública, como ha 
propuesto Izquierda Unida. -Si 
bien esta agrupación solicitaba 
esa cantidad solo para la 
adquisición de suelo-o El Plan 
incluye también la creación de 
un cinturón verde alrededor de 
Ciudad Real en el que esta 
previsto invertir cuarenta y 
cinco millones y un aula de la 
naturaleza en el Parque de la 
Atalaya al que se decarían, en 
principio, doce millones. Estos 
dos proyectos han sido 
propuestos por el CDS. Uno 
de sus concejales, Vicente 
Gallego, trabaja estos días en 
el diseño de este último, que 
pretende acercar a los más 
jóvenes a la Naturaleza. 
Talleres, salas de proyecciones, 
instalaciones deportivas y de 
recreo son algunas de sus 
ideas para la Atalaya. El Plan 
preve una inversión de mil cien 
millones cada año. 
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e 
NOA LAS 
BARRERAS 
ARQUITECTONICAS. 

Ocho millones de pesetas va a 
aportar el Gobierno Regional 
para las obras de supresión de 
barreras arquitectónicas que 
impiden el libre paso de 
minusválidos en Ciudad Real. 
Será en los centros escolares y 
sociales donde primero se 
eliminen estos obstáculos. El 
Ayuntamiento y la Junta han 
firmado estos días un convenio 
para realizar estas obras. 

~~------------------------------------------------------
• EL AYUNTAMIENTO 

PIDE EL NUEVO 
HOSPITAL 

Todos los grupos políticos 
representados en el 
Ayuntamiento de Ciudad Real 
aprobaron sin reservas una 
moción presentada por el 
Partido Socialista en el último 
pleno municipal. En ella se 
solicita a los responsables 
sanitarios del Ministerio de 
Sanidad y del INSALUD la 
inmediata presentación de los 
proyectos técnicos, el 
presupuesto previsto y los 
plazos de ejecución del nuevo 
hospital o la ampliación de uno 
de los existentes que han 
prometido para la ciudad. 

-4JOO----------------------------------------------------------
• TRASLADO CON 

CONDICIONES 
La Asociación de Padres del 
centro para minusválidos 
psíquicos de la Atalaya se ha 
mostrado de acuerdo con el 
traslado de los residentes al 
centro de las Adoratrices 
siempre que se cumplan unos 
requisitos: Mantener las 
mismas plazas de internos y 
trabajadores, reducir al máximo 
las plantas de la nueva 
residencia y garantizar las 
condiciones de habitabilidad 
de la Atalaya hasta que 
concluyan las reformas y 
pueda efectuarse el traslado -
previsto para 1995- son 
algun<?s de ellos. 
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IIJ FERVINO-94: FERIA 
DE LA TECNOLOGIA 
VITIVINICOLA 

El pabellón ferial de 
Valdepeñas acogerá durante 
los días 20 al 24 de Abril del 
próximo año Fervino-94, 7º 
Feria de la Tecnología 
Vitivinícola. La principal 
novedad de esta edición es que 
también se expondrá 
maquinaria para el sector 
vitícola. Como en ediciones 
anteriores habrá jornadas 
técnicas. El comité organizador 
ha convocado por primera vez 
un concurso de carteles para 
ilustrar este certamen, con un 
premio de 100.000 pesetas para 
el ganador. 

IIJ DOS CASAS 
PREFABRICADAS 
SIGUEN HABITADAS 

Aún siguen habitadas dos de 
las casas prefabricadas que en 
su día se construyeron tras la 
riada de 1979 y a pesar de que 
están ubicadas en los terrenos 
de la cuarta fase del polígono 
industrial, cuyas obras de las 
26 nuevas parcelas comenzaron 
hace tiempo. La solución a este 
problema es posible que llegue 
con el nuevo año. Por el 
momento, se ha conseguido 
realojar a quince de las 
diecisiete familias que las 
habitaban. 

~------------------------------------------------
IIJ A CONCURSO EL 

HOTEL LA ALMAZARA 
DEL VISO 

El Ayuntamiento de Viso del 
Marqués ha sacado a concurso 
de nuevo el arrendamiento del 
hotel "La Almazara del 
Marqués", de quince 
habitaciones En el pliego de 
condiciones se fija el 
arrendamiento en dos millones 
de pesetas al año y la duración 
del contrato en diez años. 
Entre las condiciones exigidas 
figura que el arrendatario debe 
tener el hotel abierto durante 
todo el año. Este pliego de 
condiciones fue aprobado por 
el pleno del Ayuntamiento en 
su última sesión celebrada en el 
mes de Octubre. 

IIJ A LA VENTA LAS 
VIVIENDAS DE LOS 
MAESTROS 

El Ayuntamiento de Viso del 
Marqués acordó en su último 
pleno sacar a la venta cinco 
viviendas ( tres en el Viso y dos 
en Bazán) que en su día 
estuvieron habitadas por 
maestros. Estas viviendas de 
unos 70 metros cuadrados 
saldrán a la venta con un precio 
de 3 millones de pts.El 
Ayuntamiento desafectará tres 
viviendas más de estas. 

IIJ MOCION PARA LA 
AMPLlACION DEL 
HOSPITAL 

El pleno del Ayuntamiento de 
Valdepeñas aprobó por 
unanimidad una moción por la 
que se insta al INSALUD "al 
cumplimiento de sus promesas 
de manera urgente procediendo 
a la ampliación del hospital 
comarcal I/Gutierrez Ortega" 
con objeto de dotarlo del 
espacio suficiente para que en él 
pueda desarrollarse la atención 
hospitalaria adecuada a las 
necesidades actuales de la 
población comarcal que atiende 
l/El Ayuntamiento cedió 
gratuitamente 19.000 metros 
cuadrados al Insalud para llevar 
a cabo la ampliación l/hace más 
de dos años sin que por el 
momento haya una fecha para el 
inicio de las obras. 

IIJ PIDEN EL CENTRO DE 
REHABILlTACION PARA 
VALDEPEÑAS 

El Consejo de Salud de 
Valdepeñas y su comarca 
acordó en su última reunión 
enviar una carta a la Dirección 
provincial del Insalud para 
solicitar que se instale en esta 
ciudad un centro de 
rehabilitación. Este consejo que 
preside Antonio Fernández 
está realizando un informe para 
cuantificar los gastos que 
originan los pacientes de la 
comarca de Valdepeñas con sus 
desplazamientos al centro de 
rehabilitación de Manzanares 
para conocer la rentabilidad de 
la instalación de este servicio en 
el Centro de Salud. 
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111 MUSICA A TODO 
VOLUMEN 

Los vecinos de la calle Duque 
de Puertollano requirieron los 
servicios de la policía a las 
cuatro de la madrugada del 
pasado día 30 , después de 
reiterados intentos para que 
otro vecino bajase el volumen 
de un aparato de música que 
tenía encendido. El hombre, de 
53 años, recibió a los agentes 
amenazandolos con una 
escopeta. La presencia de una 
segunda patrulla policial evitó 
un incidente mayor. 

IIIIMPUESTOS 
CONGELADOS EN 

La Corporación municipal de 
Puertollano aprobó por 
unanimidad en su último Pleno 
congelar la mayoría de los 
impuestos. Tan solo sube la 
grúa municipal, la instalación 
de puestos en el mercadillo, la 
ocupación de suelo público con 
sillas y mesas y el precio de los 
autobuses urbanos, que se 
incrementa 5 pesetas en el 
billete sencillo y 25 el bono.
Solo Izquierda Unida estuvo en 
contra de esta subida-o El 
precio del agua también se 
incrementa, sobre todo en los 
tramos de más consumo. Los 
que gasten más de 43 metros 
cúbicos al trimeste pagaran un 
15% más y los que gasten 
más de 63 un 18% más. No 
hubo acuerdo entre los grupos 
en esta subida. PP e ID pedían 
una subida menor. 

IIIPRESUNTO DELITO DE 
VIOLACION 

A un puertollanense, Salvador 
Colorado Abenójar, le piden 
14 años de cárcel acusado de 
un presunto delito de violación 
en la persona de María Jesús 
Martín Duarte. María Jesús 
acusó a Salvador de haberla 
violado en el interior de su 
vehículo. El acusado reconoció 
haber hecho el amor con María 
Jesús, pero con su 
consentimiento. Salvador dijo 
que el problema llegó cuando 
una vez concluido el acto, la 
mujer le exigió el pago de 
7.000 pesetas, a lo que él se 
negó. 
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111 LOS POLlCIAS 
MUNICIPALES SE 
ACTUALIZAN 

Los policias municipales de la 
comarca han participado en las 
últimas semanas en un curso 
de actualización básica que se 
ha impartido en Puertollano y 
que se clausuró el pasado 
viernes. El encuentro a servido, 
además de para ofrecer un 
soporte teórico a los 
profesionales, para favorecer el 
intercambio de ideas y 
opiniones entre las plantillas. 

--000------------------------------------------------------------
111 HUERTO ESCOLAR 

EN EL FRAY 
ANDRES 

Los chavales del instituto de 
bachillerato Fray Andres de 
Puertollano comenzaron esta 
semana un curioso proyecto de 
medio ambiente que ellos 
mismos han elaborado con 
ayuda de sus profesores. Se 
trata de crear un huerto en el 
recinto escolar, en el que 
trabajaran en horas no lectivas. 
Los chavales de tercero y COU 
serán los encargados de llevar 
a cabo el proyecto que ha 
conseguido una subvención de 
cien mil pesetas del 
Ayuntamiento. 

-4JOO------------------------------------------------------
111 DETENIDOS VARIOS 

TRAFICANTES 
La policia ha detenido estos 
días en Puertollano a siete 
personas menores de 34 años 
implicadas en tráfico de 
drogas. Las investigaciones 
comenzaron hace meses, 
cuando la policia empezó a 
sospechar de las extrañas 
visitas que un joven recibia en 
su domicilio de la calle 
Agustina de Aragón. Los 
agentes lograron sorprenderle 
vendiendo heroina. En el 
registro de su domicilio se 
intervinieron varias dosis de 
heroina y hachis, una cadena de 
música y un dinamómetro. 
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_ APARCAMIENTO 
BAJO SOSPECHA EN 
LEPANTO 

El pleno municipal celebrado, 
el miércoles día 3, tuvo uno de 
sus puntos de mayor discusión 
en tomo al proyecto de 
construcción -en unos solares 
de la calle Lepanto- de un 
aparcamiento de 100 plazas, 
viviendas y zonas comerciales. 
El portavoz socialista, 
Francisco Vela, calificó la 
operación de "magnifica ", 
mientras que el PP puso en 
duda la transparencia y equidad 
del proyecto. Según Novillo, de 
m, "se está haciendo una 
operación para favorecer a una 
determinada empresa". 

e -10 

~~-------------------------------===== _ LAS CIFRAS DEL 
DESEMPLEO EN LA 
ZONA 

La evolución del paro durante 
el verano se ha visto reflejada 
de modo desigual en distintas 
localidades de la zona. A la 
espera de conocer los datos de 
octubre, ésta es la situación 
actual. Alcázar ha pasado de 
1955 parados, enjulio, a 1923, 
en septiembre. Campo de 
Criptana, de 618 a 576. Por el 
contrario, Socuéllamos ha 
visto empeorar su situación al 
pasar de 693 a 725, mientras ' 
que Tomelloso tenía en julio 
1453 yen septiembre 1492. 

~~---------------------------------------
_ EL PP DE TOMELLOSO 

EXAMINA LA GESTION 
LOCAL 

El PP de Tomelloso ha 
solicitado, en el Ayuntamiento, 
hace pocos días, reuniones 
extraordinarias en las 
comisiones de Hacienda y 
especial de Cuentas, Cultura, y 
de Infraestructuras, Obras y de 
Medio Ambiente, con el 
objetivo de establecer un 
seguimiento estrecho de las 
cuentas del Consistorio, como 
paso previo a los trabajos de 
elaboración del presupuesto 
municipal para 1994, que 
tendrán lugar, dentro de pocos 
días, según declaró el alcalde 
de la localidad, F. Javier 
Lozano. 

o 
• POLEMICA POR LOS 

SOBRANTES DE 
RENFE EN ALCAZAR 

Más de cincuenta empleados de 
Renfe, en Alcázar, se 
personaron, el pasado miércoles 
día 3, para solicitar, a través de 
su portavoz, Antonio Escuredo 
el apoyo de la Corporación, de ' 
modo que ésta establezca 
reuniones con la empresa, con el 
fin de garantizar el 
mantenimiento del empleo en la 
localidad. La iniciativa de los 
trabajadores, que contó con el 
apoyo de los tres grupos 
políticos del ayuntamiento -
PSOE, PP e IU-, es fruto de 
"una gran preocupación que 
empieza el pasado 18 de 
octubre, cuando por parte de la 
Dirección de Recursos, se nos 
hace entrega de forma oficial 
del proceso para el equilibrado 
de la plantilla y existencias, en 
el que 77 trabajadores pasan a 
la situación de sobrantes". El 
alcalde López RamÍrez anunció 
que el director gerente y el 
director de Recursos Humanos 
de Renfe visitarán Alcázar, 
durante el presente mes, para 
entrevistarse con los afectados. 

_ LA AGRICULTURA, A 
DEBATE EN ALCAZAR 
DE SAN JUAN 

Akázar déSan Juan fue 
escenario, entre los días 25 y 29 
del pasado mes de octubre, del 
desarrollo de unas jornadas 
informativas, organizadas por el 
partido socialista local, sobre el 
presente y futuro de la 
agricultura y el sistema de 
subvenciones que, actualmente, 
afecta a muchos de los cultivos 
del ámbito ciudarrealeño. Las 
jornadas contaron con la 
asistencia de personalidades de 
primer orden y concluyeron con 
la interención del consejero de 
Agricultura y Medio Ambiente, 
Fernando López Carrasco. 
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NUEVA SEDE PARA 
EL CLUB TAURINO 
DE DAIMIEL 
El Club Taurino de Daimiel 
cuenta desde la pasada 
semana con un nueva sede. 
La sede se encuentra 
ubicada en los bajos de la 
plaza de toros de la 
población. Más cercana del 
objetivo de su existencia, 
imposible. Para que la cosa 
fuera por su camino, a la 
inaguración oficial le siguió 
una comilona marca de la 
casa, a base de migas bien 
acompañadas de una surtida 
guarnición para todos los 
gustos. Faltó ,lastima, la 
guinda a la celebración. O 
sea, que no se pudo torear 
la vaquilla apartada al efecto 
por las cosas de la lluvia, 
bendita lluvia, que en estos 
días está bendiciendo los . 
campos calatraveños. La 
dejaron para mejor ocasión. 
Menudos son los taurinos 
daimieleños para sus cosas. 

Dentro del curso de 
maternaje que se incluye en 
el plan de inserción 
organizado por la 
Delegación de Bienestar 
social en Daimiel, se está 
realizando estos días un 
Taller de Electricidad, que 
junto a los de Teléfono y 
Agua, forma parte del 
Taller de Servicios 
Públicos. El Taller de 
Electricidad se inició con la 
interpretación de los 
recibos de la luz. Carmina 
Holgado, responsable de la 
OMIC, procedió a explicar 
los diferentes conceptos 
que se incluyen en el 
recibo. 
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p ATA 
• LOS Q~INTOS DE 

HOGANO 

Los quintos de este año 
tampoco se han cortado un pelo 
en Pozuelo de Calatrava a la 
hora de celebrar la primera de 
sus juntas. Entre otras "picias" 
colocaron los contenedores de 
la población en la plaza del 
pueblo, así como un viejo 
coche en el parque. Las buenas 
gentes pozoleñas no es que 
miren con buen grado estas 
"haciendas" , pero las 
comprenden "porque todos 
hemos sido quintos alguna vez" 

~~------------------------------------------------------

. 'TAGOMAGO',EN EL 
CALOR DE LA 
NOCHE 

"Tagomago"es uno de los 
lugares ociosos más 
carismáticos de la noche 
almagreña. Un "pub"irrepetible 
gobernado con acierto y 
simpatía por la pareja feliz 
formada por Jesús y Pepi y en 
el que prima el buen gusto y la 
confortabilidad. Amplio y con 
espacios claramente 
diferenciados, hacen de su 
entorno un acogedor todo, 
presidido por una gran pantalla 
de TV, que le convierte en un ~ 
autentico lugar de encuentro. 

~~--------------------------------------------------

• REFORMAS SUTILES 
EN DISCO" PISTOLA" 

Casi todos los años, la 
discoteca "Pistola", de Pozuelo 
de Calatrava suele sorprender 
a sus parroquianos con matices 
innovadores para la temporada 
invernal. Así, en esta ocasión 
se ha suministrado una luz más 
ténue, se han abierto espacios 
para el tránsito y se han 
acondicionado un rinconcito 
para el "1 lave you" de los 
"tortolitos" del lugar o 
poblaciones adyacentes, todo 
ello con la música puntera de 
hoy y la perenne simpatía de 
sus encargados. 
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11 NUEVO DIRECTOR 
DEL INB SOTO MAYOR 
DE MANZANARES. 

Jose María García Escribano 
es el nuevo director del 
instituto de bachillerato 
Sotomayor de Manzanares. 
García Escribano se presentó 
al cargo por propia iniciativa 
para poner fin a la situación de 
interinidad que había en este 
cargo directivo. Isabel 
Jiménez como jefa de estudios, 
Lucio Mora, David Abolafia 
y Pilar Moreno completan el 
equipo directivo de este 
instituto en el que en este curso 
están matriculados 750 
alumnos repartidos en veintiun 
grupos. 

RES 

11 11 SEMANA DEL NIÑO 
EN MEMBRILLA. 

Una exhibición de karate a 
cargo del gimnasio Okinawa 
puso fin a la II Semana del 
Niño organizada por el grupo 
cultural "El Galán de 
Membrilla". El acto al que 
asistieron unas quinientas 
personas puso fin a esta 
semana en la que se han 
desarrollado fiestas Iight (sin 
alcohol) y otras actividades 
culturales como el pase de 
películas ,un desfile de 
disfraces y numerosas 
actividades deportivas. 

~~----------------------------,------------------

11 UNA NUEVA REVISTA 
PARA LA MUJER 
SOLANERA 

La Concejalía de la Mujer de 
La Solana ha sacado a la luz 
una revista destinada a la mujer 
solanera, de cuyo cuyo primer 
número se han editado 3.000 
ejemplares que serán repartidos 
gratuitamente entre las mujeres 
solaneras. Con esta 
publicación, que no tendrá una 
periodicidad fija, se pretende 
informar sobre distintos temas 
que atañen exclusivamente a 
las mujeres. En sus sesenta 
páginas se abordan temas como 
el acoso sexual y los malos 
tratos en la región, además de 
una completa guía de servicios 
de diferentes campos . 

11 MANZANARES Y LA 
SOLANA ELIMINAN 
LAS BARRERAS 

Los Ayuntamientos de 
Manzanares y La Solana han 
firmado un convenio con la 
Consejería de Bienestar Social 
para la eliminación de barreras 
arquitectónicas con el fin de 
hacer más accesible la ciudad a 
los minusválidos físicos. Así en 
Manzanares se acondicionarán 
las aceras de diversos barrios. 
Las obras se iniciarán el 
próximo mes de Diciembre y 
concluirán en Marzo de 1994. 
En La Solana se están 
construyendo rampas así como 
un ascensor en la Casa de 
Cultura. En esta localidad ya se 
han eliminado barreras en el 
centro del pueblo y se hará en el 
Ayuntamiento. 

CURSO DE GERIATRIA 
PARA MUJERES 
SOLANERAS. 

Dieciseis mujeres de La Solana 
asisten a un curso de auxiliar de 
geriatría organizado por la 
Universidad Popular y 
programado por el Fondo Social 
Europeo. El curso es impartido 
por un médico, Francisco 
Javier Esteso y una ATS, 
Joaquina Rodriguez y tiene 
como objetivo formar a estas 
mujeres para trabajar en el 
cuidado de ancianos en sus 
propios domicilios.El curso se 
desarrollará hasta el próximo 
23 de Diciembre. En la 
actualidad 132 alumnos asisten 
a los nueve cursos de formación 
ocupacional en esta localidad. 
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POR SENTENCIA DEL JUICIO EJECUTIVO 

Félix García, un tomellosero jubilado de 61 años, ha sido desalojado de la casa en la que vivía" por 
el impago de una pequeña deuda que contrajo hace más de diez años. García no ha sido defendido 

por ningún abogado, ya que las actuaciones judiciales se realizaron sin que él lo solicitara, aspecto que 
se ha sumado a la avidez de los subasteros y a la desinformación de sus ocho hijos. 

I 

Un jubilado de Tomelloso pierde 
su casa por una pequeña deuda 

El origen del 
problema se 
encuentra en una 
deuda con Motor 
Ibérica. 
Félix García está a la 
espera de recibir una 
casa de protección 
oficial por parte del 
Ayuntamiento de 
Tomel/oso. 
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IIIII-"Iélix García 
García , alias 
el Coleto, un 
jubilado naci
do hace sesen
ta y un años en 
Tomelloso , 
viudo y padre 

de ocho hijos, ha sido desaloja
°do, recientemente, de la casa 
donde vivía, en la calle Asia, 
número 4. Actualmente, vive 
solo, en una vieja y destartala
da vivienda de labranza, situa
da en las afueras de la locali
dad. El origen de este suceso se 
encuentra en una deuda que 
Félix García contrajo, en 
1981, con la empresa Motor 
Ibérica S. A. por la reparación 
de un compresor de su propie
dad, con el que, habitualmente, 
trabajaba como pocero. "Yo te
nía un compresor -explica- que 
utilizaba en mi trabajo. Lo lle
vé a reparar y me cobraron 
100.000 pesetas por arreglar 
la junta de culatas. Pagué 
60.000 pesetas y dejé el resto a 
deber. Entonces, los mecánicos 
de la misma casa me dijeron 
que no pagara porque me habí
an engañado. Al cabo de un 
tiempo, me llamó un abogado 
de Motor Ibérica de Valdepe
ñas para que pagara y yo le di
je que le podía dar 20.000 pe
setas, pero él no quiso 
cogerlas". 

(j)(j)(j) VIA EJECUTIVA 

En mayo de 1983, Motor 
Ibérica S. A. formuló reclama
ción por vía ejecutiva y, con-

Félix García vive en condiciones insalubres en una casa de labranza. 

cretamente, el 21 de ese mismo 
mes se practicó el requerimien
to de pago, embargo y citación 
de remate -según consta en los 
antecedentes del auto de la 
Audiencia Provincial, fechado 
el 25 de noviembre de 1992- en 
la persona del hijo del deman
dado, Francisco García Ruiz, 
(entonces menor de edad), de 
modo que recaía el embargo 
sobre la casa a tenor de las dili
gencias realizadas por el agente 
judicial. En ese momento, la 
cuantía del procedimiento, re
flejado en la letra librada por 
Motor Ibérica S. A., como con
secuencia de la reparación, era 
de 73.147 pesetas, cantidad a la 
que había que sumar 30.000 
pesetas de intereses legales, 

gastos y costas. 

(j)(j)(j) DESCONOCIMIENTO 

El caso es que -según cuenta 
Félix Garcia Ruiz, hijo mayor 
del afectado, de 36 años y de 
profesión camionero- "la noti
ficación la dejó mi hermano 
por ahí y no lo puso en nuestro 
conocimiento, por lo que nos 
enteramos unos días antes de 
que se celebrase la subasta en 
el 86". La primera subasta tuvo 
lugar el 8 de diciembre de 
1986, y el 20 de enero del si
guiente año, Sebastián Jimé
nez Núñez, domiciliado en la 
calle San Roque 17, de Mem
brilla, pasó a ser el propietario, 
previo pago de la cantidad de 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #301, 7-13/11/1993.



En la fotografía superior, dos vecinos de la calle Asia posan delante de la casa embargada. En la imagen de la izquierda, Félix García en el um· 
bral de su nuevo domicilio. A la derecha, su hijo mayor, de profesión camionero. 

650.000 pesetas. 
Por otra parte, el abogado de 

los herederos , Miguel Carlos 
Bolós Márquez, declara, en re
lación a todo este asunto, que 
"cuando a los herederos les no
tificaron el embargo, su madre 
ya había fallecido, y entonces 
la única posibilidad que tenía
mos era plantear la nulidad de 
las actuaciones, puesto que en 
aquella época, debido a que ya 
se habían adjudicado todos los 
bienes, no podíamos plantear 
una tercería de dominio, ya que 
todavía no habían llevado a ca
bo la partición y no tenían títu
lo de propiedad". No había 
tiempo -prosigue el letrado- pa
ra paralizar ese ejecutivo, se 

iba rápidamente a la fase de 
apremio y lo que ocurría es que 
estos señores a los que ya se 
les había adjudicado se queda
ban con la casa. 

~~~ NULIDAD DE ACTUACIO· 
NES 

El mencionado planteamien
to de nulidad de actuaciones se 
basaba en que el oficial del juz
gado de Instrucción número 2 
de Alcázar de San Juan, Emilio 
Fernández , había cometido , 
presumiblemente, delito de fal
sedad en documento oficial por 
la simulación realizada en la 
notificación dirigida a Luisa 

Los herederos 
denunciaron al oficial 
de justicia del juzgado 
de Alcázar, Emilio 
Fernández, por 
presunto delito de 
falsedad en 
documento oficial. 

Ruiz Castellanos, esposa de 
Félix García García, que moti
vó que saliera adelante el pleito 
con subasta y adjudicación de 
la vivienda situada en la calle 
Asia, número 4 de Tomelloso. 
"Yo creo -mantiene Félix Gar
cía Ruiz- que se trataba de un 
complot entre el falsificador y 
el adjudicatario de la casa, por
que un día después de la subas
ta yo hablé con el nuevo pro
pietario(Sebastián Jiménez) y 
me dijo que quería 2.600.000 
pesetas, cuando él había paga
do 650.000" . Por esta razón, 
los herederos denunciaron ante 
el juzgado de Valdepeñas que 
se había falsificado la notifica
ción y, como consecuencia, de 
esta acción "el juez -sostiene el 
abogado Bolós Márquez- ad
mitió nuestra tesis, en un auto 
del día 16 de mayo de 1992, es 
decir, que había indefensión 
por falsificación y por notifica
ción a personas menores. Con 
esto yo lo que quería es que 
hubieran pagado a Motor Ibéri
ca y que hubieran recuperado 
la casa, algo que para mí hu
biera sido una solución de jus
ticia material". Asimismo, Bo
lós señala que al oficial 
denunciado por falsificación 
"le condenaron y presumo que 
el caso estará apelado al Supre
mo" . Pese a ello, la Audiencia 
Provincial dictó un auto en el 
que revocaba el anterior auto 
del juez de Valdepeñas y decla
raba la validez de todo lo ac
tuado en el juicio ejecutivo, 
"inclusive la adjudicación del 
señor que en este caso recurría, 
Sebastián Jiménez". Igualmen
te , subraya el letrado que la 
responsabilidad del desenlace 
de los acontecimiéntos se debe 
más a la incuria o negligencia 
de los hijos del afectado que a 
otros factores, y añade que "el 
juez no deja en la calle a nadie, 
sino que está para tutelar el de
recho de ambos, como se ha 
demostrado". Al mismo tiem
po, anticipa cuáles pueden ser 
los derrote ros que tome el 
asunto en un futuro. "Ahora los 
herederos -considera- deberían 
optar por la partición heredita
ria y reclamar la casa que les 
corresponde, porque había ya 
una herencia adyacente, aun
que estaba sin liquidar. Tendrí
an que llegar a un acuerdo con 

-43-
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #301, 7-13/11/1993.



los adjudicatarios de la subasta 
porque sino habrá pleitos inde
finidamente" . 

Pero al margen de los trámi
tes legales y de sus posibles so
luciones, por la vía judicial o 
por la del acuerdo entre las par
tes, existe, hoy por hoy, un pro
blema real que ha obligado a 
Félix García García a trasla
darse forzosamente, con sus es
casas pertenencias, a una insa- . 
lubre casa de campo, de dos ~ 
cuartuchos, en la que convive iS 

con dos gatos rodeado de frío, ~ 
suciedad y soledad. Aún así, el ii 1iIII_-~~ 
jubilado tomellosero (percibe 
desde hace tres meses -según él 
mismo indica- 41.000 pesetas) 
sobrelleva la situación con en
tereza y agradece a un amigo la 
cesión de su actual vivienda. 
De igual modo, la concejala de 
Servicios Sociales, Antonia 
Valverde Quevedo, asegura 
que el Ayuntamiento le ha 
comprado los útiles elementa- . 
les (cocina de buta.no, sábanas, ~ 
cosas de aseo, cubIertos, etc ... ) iS 

y explica cuáles han sido algu- ~ 
nas de las gestiones llevadas a ii 
cabo por el servicio municipal 
de Servicios Sociales. "Prime
ro, le dimos la opción -cuenta
para que de forma temporal se 
instalara en la residencia de 
ancianos, enfrente de la plaza 
de toros, y como, a última hora 
no aceptó, le propusimos que, 
temporalmente, alquilara un 
piso -pagándo el Ayuntamiento 
la mitad del coste- hasta que se 
le asignara una casa de protec
ción social en uno de los tres 
bloques que existen en Tome
lloso". Mientras tanto, Félix 
García continúa viviendo sin 
luz, sin agua corriente y sin las 
condiciones mínimas de habi
tabilidad, aunque este panora
ma ya le era relativamente fa
miliar, puesto que en la casa 
embargada, de la calle Asia, 
número 4, se alumbraba con 
velas y, de vez en cuando, coci
naba en un fuego de cepas. 

<*<*<* JUGAR A LOS CHINOS 

En la actualidad, García 
pasa la mayor parte del día 
en el bar del Hogar del Jubi
lado jugando a las cartas y 
tomando una cerveza con sus 
amigos. Le gusta, asimismo, 
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Félix 6arcía jugando a las cartas en el Hogar del Jubilado. 

El demandado está contrariado por una situación que lo ha dejado en la calle. 

jugar a los chinos -"he gana
do varias copas"- y disfra
zarse en las fiestas de su ba
rrio o en el Carnaval, y 
todavía recuerda cuando vi
viendo en Madr id , donde 
trabajó durante años en la 
construcción, asistía a los 
campos de fútbol o pasaba 
alguna que otra tarde taurina 
en la plaza de Las Ventas. 
En los últimos años, sus ocu
paciones han ido de pocero a 
temporero del campo, pasan
do por peón de la construc
ción, una vida de duro traba
jo que se refleja en su rostro 
ajado. Sentado en un sillón 
de skay, delante de una sartén 
con mollejas y patas de pollo, 
y rodeado de aperos para la 
trilla y pesebres para las mu
las, Félix García explica que 
uno de los inconvenientes pa
ra el buen fin de su caso ha 
sido la mala relación que 
mantenía con sus hijos. "Yo 
no me llevo bien con la ma
yoría de mis hijos, todos son 
buenos, pero no han sabido 
defenderme". De hecho, su 
primogénito declara que 

"desde que murió mi madre, 
él iba por su cuenta, hemos 
estado viviendo juntos pero 
era como si no estuviéra
mos". Su hijo mayor señala, 
también, que ellos han queri
do solucionar el pago de la 
dellda por la avería del oom
presor, pero "cuando nos en
teramos ya no había tiempo 
porque salió la subasta y lo 
compró el de Menbrilla" . Es 
probable que los comunica
dos enviados a Félix García 
Ga r cía por el proc urador 
Antonio Caminero para evi
tar la adjudicación de la vi
vienda -a los que ha tenido 
acces~ BISAGRA- no llega
ran al conocimiento de los 
hijos mayores de edad, debi
do a que sólo fueran conoci
dos por un menor. A ello se 
une, fundamentalmente, el 
bajo nivel de instrucción del 
demandado, la falta de dili
gencia familiar y las malas 
relaciones existentes entre 
Félix García y sus hijos. 

• PABLO DIAZ-P. 

Félix García 
frecuenta, a diario, 
el hogar del jubilado 
donde juega a las 
cartas. 

No existen buenas 
relaciones entre el 
demandado y sus 
hijos, quienes no han 
cons,guido detener 
el embargo. 
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Con todo el recio sabor 
de una autenticidad manchega 
curada de espantos. 

Castellano - Manchega. 

udos Naturales 
Con el formidable aroma 
y paladar de una información 
semanal, profundamente enraizada 
en nuestra tierra manchega. 

Bisagra. 
Nuestra revista de 

información general 
con denominacion de 

origen. 

Por antonomasia 
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HA ENTRADO EN VIGOR CON EL MES DE NOVIEMBRE 

El Plan de Ordenación del Tráfico y la peatonalización de algunas calles no ha pillado de sorpresa a 
nadie, sin embargo, el efecto que ha causado la "nueva" Ciudad Real no por eso ha sido menor. 

Quienes más han protestado han sido los comerciantes de la zona centro, que creen que sus negocios 
van a salir mal parados con la peatonalización. Estas son las opiniones, a favor y en contra. 

I 

El Plan de Tráfico peatonalizará 

Comerciantes y 
taxistas, los 
colectivos menos 
entusiastas con los 
cambios 

El centro de la 
ciudad ha 
modificado 
sensiblemente su 
fisonomía 
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varias calles 
s muy posi
ble que el 
cambio expe
rimentado en 
Ciudad Real 
capital, sea el 
más impor

___ tan te de las 

últimas décadas. 
Quizá por esa razón, haya 

provocado tanta polémica la re
ordenación del tráfico y peato
nalización, que ha entrado en 
vigor en la ciudad. 

Habría que preguntarse en 
primer lugar, cuál era la proble
mática que hacía imprescindi
ble el cambio que se ha produ
cido. 

"En primer lugar, señala el 
concejal responsable de Tráfico : 
Emilio Villarino, la zona cen- ~ 
tro se encontraba fuertemente 
congestionada" . 

"Partiendo de ese contexto, 
continúa Villarino, queríamos 
hacer una ciudad mucho más 
habitable. Ahora se ha recupe
rado la ciudad para el uso y 
disfrute de los ciudadanos". 

Nadie negará que no se ha
cen los cambios sin algún tipo 
de trauma. Y también ha ocu
rrido en nuestra ciudad, porque 
los cambios puestos en prácti
ca, han provocado las iras de 
algunos colectivos , que con 
mayor o menor razón, han 
puesto en cuestión la oportuni
dad y conveniencia del Plan. 

(j)(j)(j) EL COMERCIO 

Quizá sea uno de los sectores 
más críticos con la "operación 

Desde noviembre la ciudad tiene un nuevo aspecto 

ViIlarino", al considerar que 
las dificultades de acceso que 
se han puesto a los automóvi
les, se traducirán en una dismi
nución de las ventas en el co
mercio de la zona centro. Los 
conductores buscarían los hi
permercados, en los que las fa
cilidades de aparcamiento son 
muy superiores. 

Pero en opinión del concejal 
de Tráfico, ésta no es una razón 
que tenga un sustento firme: 
"es fácil comprobar, que no po
cos vecinos han descubierto su 
ciudad por vez primera. En lu
gares que antes no se detenían, 
el r4mo actual lo permite. Otra 
cosa es que algunos empresa
rios, quieran culpar al ayunta
miento de su falta de competiti-

vidad en precios. Si han dismi
nuído sus ventas, o temen que 
eso ocurra, puede que las ver
daderas causas sean muy dis 
tintas". 

Lo que Emilio VilIarino 
quiere dejar muy claro, es que 
hasta el momento no hay pers
pectiva para poder enjuiciar, lo 
que se ha hecho en favor de to
dos los ciudadanos: "el paso 
del tiempo nos dará o quitará 
la razón. Recuérdese que las 
famosas rotondas llegaron a 
ser cuestionadas hasta por 
miembros de la policía local. 
Hoy, a nadie se le ocurre dudar 
de su eficacia, y de la fluidez 
que, sin detrimento de la segu
ridad vial, se ha conseguido". 

Pero la implantación de la 
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El colectivo de taxistas no está demasiado satisfecho. La policía local está teniendo un trabajo extra. 

nueva ordenación del Tráfico, 
está teniendo una fuerte oposi
ción, la de la lluvia. Tanto, que 
ha hecho exclamar al alcalde 
Nicolás Clavero: "Emilio , si 
tienes que dimitir como conce
jal, dimite, pero por favor, no 
nos espantes el agua, que nos 
hace muchafalta". 

Bromas aparte, los atascos 
de los últimos días en la ciu
dad, están motivados porque la 
señalización horizontal no se 
ha podido completar por culpa 
de la lluvia. Y naturalmente, al 
no estar adecuadamente señali
zadas las calles, se requiere la 
presencia de los agentes muni
cipales , en donde en circuns
tancias normales no serían ne-

cesarios, en perjuicio de otros 
más conflictivos. 

Entre estos puntos, la opi
nión más generalizada señala la 
intersección Pozo Dulce-Ron
da, Tinte-Alarcos, y Plaza de la 
Provincia. 

Incluso algunos miembros de 
la Policía Local están de acuer
do, lo mismo que con lo res
tringido del horario de carga y 
descarga: "Pero no se dirá que 
no está habiendo flexibilidad 
en nuestro trato con los auto
movilistas, a pesar de que no 
se nos haya consultado debi
damente", señala una pareja de 
agentes. 

El Plan será 
complementado con 
otra serie de 
medidas. Estas se irán 
introduciendo 
gradualmente los 
próximos meses hasta 
primavera. 

(I)(j)(j) MAS QUEJAS 

También los taxistas han he
cho llegar su malestar a la con
cejalía de Tráfico. Consideran 
que para salir de la parada del 
Pilar, tienen que dar un excesi
vo rodeo, por ejemplo para ir 
en dirección al Prado. Además, 
se quejan de la parada de auto
bús que se ha colocado justo al 
lado de la de taxis. 

ViIlarino, considera que el 
ayuntamiento debe ofrecer me
dios para que el ciudadano eli
ja : "además , cada medio de 
transporte tiene sus propia 
clientela" . 

Clientela que ahora lo va a 
tener más fácil con el autobús, 
"algunas de cuyas líneas habrá 
que ampliar." Pero el equipo de 
gobierno municipal , está di s
puesto a estudiar nuevos hora
rios, ampliando si es necesario 
los ya existentes. 

y es que lo que se pretende, 
es la potenciación del transpor
te colectivo, dada las numero
sas ventajas que representa su 
utilización, en cualquier centro 
urbano. 

Una ventaja más de los cam
bios llevados a efecto, "es el 
insignificante coste económico 
que ha supuesto para las arcas 
municipales, que no están re
pletas, pero que tampoco están 
en situación de quiebra como 
alguien pretende decir", afirma 
categórico Villarino. 

Las medidas ya puestas en 
vigor, alcanzarán su verdadera 
dimensión, cuando se comple
menten con otras pendientes, 
como la implantación de la Zo
na Azul, la instalación de se
máforos de pulsador en las ron
das, y' el embellecimiento de 
esas calles peatonales: "Un pri
mer proyecto para la zona li
mítrofe del Gobierno Civil, por 
40 millones de pesetas, se va a 
poner en marcha de inmedia
to". 

Además, se va a dotar de dis
tintivos especiales a los agentes 
comerciales para determinadas 
calles, y a los minusválidos. 

A pesar de todo, sigue ha
biendo opiniones para todos los 
gustos. Viclorino Rodriguez 
Velasco, alcalde de Ciudad Re
al entre los años 60 al 66, criti
ca el tapón que supone la calle 
Pozo Dulce, y considera más 
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adecuada la calle Ciruela como 
subida: "Quizá no fuese nece
sario peatonalizar tanto, Obis
po Hervás , Prado, Toledo ... 
puede que sea excesivo .. . ". 

Rafael de los Reyes, comer
ciante ha notado el centro más 
apagado desde que se produje
ron los cambios, que no favore
cen al comercio. 

Antonio García, de "La Ma
lagueña" afirma que a la gente 
le gusta llegar en coche a la 
tienda, pero ahora los camiones 
que vienen a descargar, no tie
nen problema en la calle". 

Ramón y Pepe, de estableci
mientos Chacón , se lamentan 
de las dificultades de la carga y 
descarga y la intranquilidad 
que se produce en el cliente por 
culpa de las multas. 

Angel Ronco, empleado del 
bar Braulio, se congratula de 
que haya calles peatonales, : 
"que no van a repercutir nega- ~ 
tivamente, como no lo han he- ~ 
cho las calles Postas y Cruz". 

• MUÑOZ CORONEL 

PLANTA BAJA E. 1 :50 

COMEDC1t 

~ VE$.ilBUlO g 

El concejal Emilio Vil/arino es el responsable de la reordenación del Tráfico 

o 

,,; 

- 3,50-

PLANTA ALTA E. 1 :50 

DORMITORIO 2 

DORMITORIO I 

- 3 , 5 0 -

Los vecinos de la 
zona centro 
dispondrán de zonas 
de aparcamiento 
gratuíto 

La zona azul se 
implantará en Ciudad 
Real durante los 
próximos meses y 
podría estar 
finalizada en abril 

- 3", OO!...-

- 3,00, 
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Los trabajadores del Ayuntamiento de Almaden no aceptan de ningún 
modo una reducción de plantilla o la supresión de ciertos servicios en el 

Consistorio, como propone el presidente de la Diputación para sacar al 
Consistorio de la alarmante crisis económica que sufre. 

Emilio Delgado, Emilio García, Antonio Ponce y Antonio Sanchez, delegados sindicales en el Ayuntamiento de Almaden. 

LOS TRABAJADORES MUNICIPALES DE ALMADEN RECHAZAN 
LAS PROPUESTAS DE UREÑA 

No habra negociación con 
reducción de plantilla 

o vamos a 
admitir 
bajo nin
gún con
cepto que 
alguien 
hable de 
meter la 

tijera y recortar puestos de tra
bajo sin más. Estamos dispues
tos a negociar, a hablar en la 
Mesa, pero todo lo que sea re
cortar no lo vamos a admitir ni 
ahora ni nunca y mucho menos 
en el tono de hablar de supre
sión de servicios concretos", 
dice Emilio García, delegado 
de personal laboral de UGT en 
el Ayuntamiento de Almaden. 
La regulación de empleo, de la 
que informaba esta revista en el 
número anterior, propuesta por 
el presidente de la Diputación, 
Francico Ureña, para disminuir 
costos y superar así la alarman- La alcaldesa Josefa Baviano se reunió el miércoles con Ureña y Pina en Alcazar. 

te crisis económica que sufre el 
Consistorio ha minado aún 
más los ánimos de los trabaja
dores municipales. 

Sus representantes sindicales, 
Emilio Delgado y Emilio Gar
cía, de UGT y Antonio Ponce 
y Antonio Sanchez de CSI
CSIF consideran que la planti
lla actual -58 personas- "es la 
imprescindible" y que ningún 
servicio esta de más en el pue
blo. " Son servicios básicos. 
Una guardería con tres traba
jadores no es ningún lujo". Los 
cuatro han criticado duramente 
la política llevada a cabo por 
otras instituciones" que están 
hipotecando a los Ayuntamien
tos".Es muy bonito crear servi
cios, pero también tienen que 
comprometerse a mantenerlos". 

(jl¡j)(jl PLAN DE VIABILIDAD 

Los trabajadores que cobra
ron por fin la semana pasada su 
salario de septiembre y que es
tán mostrando una gran entere
za en esta situación, acudiendo 
a sus puestos y realizando sus 
trabajos con toda responsabili
dad pese a tener grandes difi
cultades para cobrar sus sala
rios desde hace algunos meses, 
tienen puestas todas sus espe
ranzas en el Plan de Viabilidad 
que la Corporación esta elabo
rando con ayuda de técnicos 
del Gobierno Regional. Es po
sible que esta semana la Mesa 
de Negociación, formada por 
sindicatos y Corporación muni
cipal en pleno, puedan conocer 
ya los términos de este Plan y 
comenzar las negociaciones, en 
las que dicen estar dispuestos a 
ceder .en la medida de lo posi
ble. 

Un Plan que dicen" debe es
tar basado en el apoyo de otras 
instituciones. Solamente desde 
aquí no se va a encontrar -so
lución-.Si no hay apoyo este 
Ayuntamiento no sale de la cri
sis", dice Emilio Delgado. Pre
cisamente la alcaldesa, Josefa 
Baviano, se reunió el miércoles 
en Alcazar de San Juan, con 
Francisco Ureña y Antonio 
Pina para concretar las inver
siones que Diputación y Junta 
de comunidades estarían dis
puestas a realizar en almaden 
en los próximos años. 

• PILAR PALOP 
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ANTIGUO CEMENTERIO DE MANZANARES 

El Ayuntamiento de Manzanares ya ha adjudicado la monda del antiguo cementerio parroquial. 
La empresa Grucasa será la encargada de llevar a cabo el traslado de los más de 7.000 restos mortales 

que permanecen en este cementerio. Dieciocho años después de que saliera publicada por primera 
vez en el Boletín de la provincia que se iba a realizar esta monda" por fin se va a llevar a cabo. 

29 millones costará 
llevar a cabo la 
monda en el 
cementerio 

Tres personas han 
reclamado los restos 
de sus familiares. 

-50-

. Por fin se hará 
la monda 

a empresa 
Grucasa será 
la encargada 
de llevar a 
cabo la mon
da del anti
guo cemente-"'_". r i o 

parroquial de Manzanares que 
por fin va a llevarse a cabo tras 
firmar un convenio el Ayunta
miento y la Consejería de obra:s 
Públicas, propietaria de los te
rrenos en los que está ubicado 
el cementerio. 

La Comisión de Gobierno 
del Ayuntamiento de Manzana
res celebrada el pasado martes 
2 de Noviembre aprobó la ad
judicación de la obra a la citada 
empresa por un montante de 29 
millones de pesetas. El inicio 
de las obras, que aún no tiene 
una fecha fijada, se iniciarán 
en breve según palabras del al
caIde manzanareño, Miguel 
Angel Pozas. 

La empresa Grucasa deberá 
realizar la exhumación de los 
restos de los cadáveres para 
trasladarlos a un osario que se 
construirá en el cementerio ac
tual. En el informe que sobre 
este antiguo cementerio hay en 
el Ayuntamiento manzanareño 
se refleja que en él hay entre 
7.000 y 10.000 enterramientos. 
Posteriormente se procederá a 
la demolición de los panteones 
y las vallas del cementerio para 
realizar después la compacta
ción del terreno, según explica
ba Miguel Angel Pozas. 

El traslado de los restos del 
antiguo cementerio al actual se 
había demorado en los últimos 

años por la negativa de varias 
familias influyentes de Manza
nares a acatar la monda. Esta 
era la traba principal que había 
para que la administración pu
diera actuar. Sin embargo el 
Ayuntamiento de Manzanares 
no ha tenido conocimiento de 
la oposición de ninguna perso
na para que en esta ocasión pu
diera llevarse a efecto la mon
da. 

(j)(j)(j) CEMENTERIO PARROQUIAL 

Pero han tenido que transcu
rriL .. dieciocho años desde que 
que por primera vez se publica
ra un edicto en el Boletín Ofi
cial de la Provincia, en el que 
se ponía en conocimiento de 

los afectados la monda que se 
iba a realizar, para que el tras
lado de los restos de los cadá
veres vaya a llevarse a cabo. 
Hasta nuestros días este anti
guo cementerio ha vivido no 
pocos sobresaltos. 

Inaugurado el 25 de julio de 
1880 en sus 18.330 metros cua
drados se han realizado entre 
7.000 y 10.000 enterramientos 
que deberán ser trasladados al 
osario del cementerio actual. 
Aunque según el párroco de la 
iglesia de la Asunción deben 
ser muy pocos los restos que 
deben quedar en este cemente
rio. En el Ayuntamiento tan só
lo tres personas han reclamado 
los restos de familiares que 
están enterrados en el antiguo 
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Las profanaciones de las tumbas han sido numerosas desde que se cerró en 1913. 

cementerio parroquial,.Los de
más restos de cadáveres irán al 
osano. 

En este cementerio parro
quial se estuvieron realizando 
enterramientos hasta el 15 de 
Marzo de 1913, fecha en la que 
se inauguró el cementerio ac
tual de Manzanares . 

'En 1963 el entonces Institu
to Nacional de Urbanización 
expropió los terrenos del ce
menterio parroquial para la 
construcción del Polígono In
dustrial, junto al que está ubi
cado. En la actualidad los más 
de 18.000 metros cuadrados 
forman parte de los 250.000 
metros cuadrados de los que la 
Consejería de Obras Públicas 
es propietaria en Manzanares. 

El alcalde manzanareño desco
nocía cual será el destino de es
tos terrenos "aunque es lógico 
pensar que si la Junta tuviera 
pensado construir viviendas lo 
hará en estos terrenos"" 

(j)(j)(j) PROFANACION DE TUMBA 

Pero este cementerio que hoy 
es noticia porque por fin va a 
realizarse la monda, también 
hace años lo fué por las profa
naciones de tumbas que en él 
se produjeron . En el mes de 
Abril de 1990 dos cadáveres 
fueron sacados de sus tumbas y 
colocados a ambos lados de la 
puerta que da acceso a la capi
lla situada dentro del recinto 
sacro. Pero no fue esta la única 

~ 
En el antiguo 
cementerio parroquial 
se realizaron entre 
7.000 y 10.000 
enterramientos. 

vez en la que se produjeron 
profanaciones de tumbas. Des
de hacía tiempo en el cemente
rio parroquial, cerrado en 1913, 
se venían produciendo profana
ciones sobre todo en los ni
chos. 

La verja de acceso al cemen
terio fue tapiada en 1989 pero 
hasta entonces cualquiera que 
traspasara la verja podía obser
var un panorama poco agrada
ble:ataúdes sacados de sus ni
chos y restos de cadáveres 
como lo que aparecen en la fo
tografía de este reportaje. Sin 
embargo tras estas últimas pro
fanaciones ocurridas en 1990 
no se abrió ningún tipo de in
vestigación ni tampoco se agi
lizaron los trámites para llevar 
a cabo la monda. 

En el mes de Agosto de 1991 
se volvieron a retomar los trá
mites para el traslado de los 
restos de los cadáveres al ce
menterio municipal. En aquella 
ocasión el delegado provincial 
de obras públicas, Juan Hidal· 
go, manifestaba que la tardanza 
en realizar la exhumación de 
los restos de este antiguo ce
menterio se debía a la comple
jidad de los trámites"porque no 
se trata de una obra , no es 
una actuación típica". 

La Delegación provincial de 
Obras Públicas, entonces Polí
tica territorial, la iglesia parro
quial de la Asunción de Man
zanares y el Ayuntamiento han 
trabajado de manera conjunta 
para poder llevar a cabo este 
delicado tema. Sin embargo el 
párroco de la Asunción Jesús 
Palop manifestaba entonces a 
esta revista que las distintas ad
ministraciones )1abían actuado 
con delicadeza." Desde la De
legación de Política Territorial 
han realizado un gran esfuerzo 
por enterarse de la relación de 
familiares.Me consta que la de
mora en realizarse la monda se 
ha podido deber para evitar po
sibles enfrentamientos con los 
familiares", señalaba el párroco 
de la Asunción. 

La única incognita que queda 
por desvelar es el destino de 
estos 19.000 metros cuadrados 
que podrían ser zonas verdes o 
construirse en ellos viviendas 
como apuntaba Hidalgo. 

eT.G.M. 
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o Miss regional 
en Talavera 

El pasado fin de semana volvió 
a celebrarse una nueva edición 
del certamen para elegir a la 
nueva Miss Castilla La Mancha 
en un conocido local de la 
localidad de Talavera de la 
Reina. A la hora de escribir 
estas líneas, la nueva miss 
habrá tomado el testigo de la 
belleza de manos de Nuria Val , 
quien durante un año dejó el 
pabellón regional bien alto. 

El presidente del Atlético 
Ciudad Real, Enrique More
no, continúa generando titu
lares en los medios de comu
nicación. El último fue hace 
pocas fechas cuando el man
datario del club rojillo pre
tendía hacerse con los servi
cios de una de las mejores 
delaneras internacionales, 
no para su equipo, pero 
sí para buscar ingresos 
"extras" con los que financiar 
el club que preside. La figura 
en cuestión era la cantante 
británica Samantha Fox, cu
ya actuación parece ser que 
se encontaba prácticamente 
ultimada. Sinembargo, el re
ciente descalabro económico 
con la velada de boxeo ha 
frenado nuevas empresas. 

o Artes marciales en la región 
El próximo día 14 se va a celebrar en el pabellón Puerta de Santa 
María de Ciudad Real un campeonato internacional de Tae 
Kwondo que enfrentará a la selección de Castilla La Mancha 
contra el potente equipo de Méjico en cuyas filas milita el actual 
campeón olímpico de los últimos juegos de Barcelona. La 
competición, organizada por el maestro en artes marciales Kim 
Young Ki tendrá un carácter benéfico y servirá para promocionar 
este deporte en la región. 

-52 -

o Entregados los premios taurinos 
El pasado 29 de octubre se celebró en el hotel Doña 
Carlota de Ciudad Real una cena en la que se entrega
ron los premios a los triunfadores de la pasada feria 
taurina de agosto. Diversos personajes de la vida públi
ca de la capital; aficionados y gente relacionada con el 
mundo de los toros se reunieron en un acto en el que 
fueron galardonados Antonio Sánchez Puerto, como 
triunfador absoluto; Juan Serrano, "Finito de Córdo
ba" que recibió el premio "Victoriano de la Serna" al 
arte y el ganadero Gabriel Rojas. 

o Unas joyas 
de altura 

Así de altas y de jóvenes son 
las chicas del club de 
baloncesto "Joyería 
macarfe", de Ciudad Real 
que militan en categoría 
juvenil. El entusiasmo y la 
gran afición que demuestran 
estas "joyas" por el deporte 
de la canasta ya les ha hecho 
merecedoras de importantes 
tr4unfos aunque, con el 
entrenamiento. y la 
experiencia, los éxitos aún 
están por llegar. 
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El polaco 
terminó en 

pelotas 
Dicen que las noches de 
Malagón están cambiando. Por 
primera vez, se ha celebrado en 
esta provincia un desnudo 
integral masculino realizado por 
un tal Alex que vino 
directamente desde Polonia 
hasta la discoteca Si Be Mol 
para mostrarnos sus partes 
innombrables, en un 
improvisado "Peep show" al 
estilo de algunas de las salas de 
fiestas de las grandes ciudades. 
Parece ser que, en lo sucesivo, 
las salas de la provincia van a 
apostar por estos especáculos. 

U)S DIAS 
CONTADOS 

Angel N. Velduque 

La bomba de las peñas 
e veía venir. A Samuel Guerre

ro, el presidente de la federación 
de peñas, le están pasando la factu
ra por juntar a las mujeres y los ca
ballos en una misma delegación y 
ahora no le va nadie a las asamble
as que convoca para enderezar la 

torcida nave de la cosa festiva en Ciudad Real. Mal an
damos. Después de lo de los caballos ya no queda nada 
más que juntar, pero es que, además, ya no va a tener a 
nadie más que juntar porque el presidente de las peñas 
que un día quiso ser alcalde por vía intravenosa, se está 
quedando solo en su intento de regenerar la anodina exis
tencia de unas asociaciones que perdieron la vida en la 
batalla de flores que todos los años se celebraba en agos
to en la capital. Eso ya se ha dicho. 

Desde entonces, por mucho que diga Carlos López 
Camarena, el asunto es que no levanta cabeza y, lo que 
es peor, la improvisación (tampoco puede ser de otra ma
nera) que preside las últimas actuaciones de Samuel 
Guerrero amenazan con dinamitar la bomba de relojería 
en que se está convirtiendo la federación de peñas. Al 
hombre le están boicoteando de manera inmisericorde la 
buena voluntad que pone en el empeño, pero a la luz de 
sus últimas actuaciones públicas no faltan quienes em
piezan a entonar el "quiero y no puedo", mientras que el 
presidente convocaba a la desesperada una "asamblea ge
neral extraordinaria urgente" que demuestra el progresi
vo empeoramiento de salud de las peñas desde que este 
ATS anda manipulando al enfermo. Aquí uno de los dos, 
el enfermo o el enfermero, va a morir en el intento. 

La federación de peñas, ese cadaver que nadie quiere 
enterrar, también va a perder el apoyo que, en principio, 
ofreció el alcalde, aunque en realidad nunca lo tuvo por
que sabido es que el ayuntamiento de Nicolás Clavero 
no está para fiestas. Resulta fácil comprobar que el cua
dro está quedando más patético que una pintura negra de 
Goya y por eso a Samuel Guerrero, su presidente, le es
tán entrando las prisas por modificar los estatutos, asegu
rando en un punto del orden del día que "se aprobarán 
los estatutos, estén las peñas que estén, con lo cual que 
luego nadie se llame a engaño" (sic). ¡Pero, hombre, se
ñor Guerrero! ¿cómo puede usted decir que la federación 
va a funcionar con 3 o 5 peñas que son las que habitual
ment asisten a las reuniones, amenazando al resto con 
darles la baja? ¿Ha pensado usted en que, quizás, es po
sible, digo yo, no se aprueben? Esas no son maneras y, 
además, así da usted que pensar que hace las cosas a ojo 
de buen cubero, como cuando sucedió lo de los equinos. 
Dice usted, que es preferible 5 bien avenidos que 14, ca
da uno por su lado, pero cuando esas cosas suceden hay 
que preguntarse si el problema es uno o son los otros. 
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Es imposible cuantificar el número de peñas que se encuentran diseminadas por cada uno de los 

pueblos de nuestra provincia. Real Madrid, Barcelona, Bilbao y Atlético de Madrid aglutinan a todos 
los aficionados que se encuentran asociados en alguna de estas asociaciones recreativas dedicadas a 

realizar actividades culturales tales como viajes o actos sociales. Así es como viven y como funcionan 
estos círculos de amistad y afición por unos colores. 

Un seguidor madridista brindando por su club en uno de los actos de la peña de Daimiel 

Quien a buena peña se arrima 
buen equipo le cobija 

Casi todas pagan 
unas cuotas de 
mantenimiento 
mínimas que van de 
100 a 300 pesetas. 
-54-

on asociaciones 
recreativas de 
carácter cultu
ral. Muy respe
tadas en casi to
dos los pueblos 
de nuestra pro
vincia porque 

para muchos ciudadanos supo
nen el único vínculo existente 
con los escasos momentos de 
rutina que, tan sólo en contadas 
ocasiones, disponen. Las peñas 
de los grandes clubes de fútbol 
de primera división se encuen
tran diseminadas por toda la 
geografía provincial, sin poder 
cuantificar a cuánta gente reú
nen, aunque son cada vez más 
las personas que se afilian al 

círculo local de aficionados al 
Real Madrid, Barcelona, Bil
bao y Atlético de Madrid, equi
pos que copan las simpatías 
futbolísticas en la provincia de 
Ciudad Real. 

(j)(j)(j) TODOS DEL MADRID 

La tradición dice que el Real 
Madrid es el club que mayor 
afición tiene en esta provincia, 
cuya proximidad con Madrid 
la convierte en una de las zonas 
ideales para la aparición de 
nu~vas peñas. Así, el club me
rengue, es el que tiene más 
adeptos: Se pueden contablizar 
peñas madridistas en, práctica
menen te , todos los pueblos , 

aunque hay algunas, que, por 
su tradición, número de socios 
o antigüedad son especialmen
te relevantes. Entre estas cabe 
destacar la peña madridista de 
Daimiel, que, con 527 socios 
y casi 40 años de existencia, es 
una de las más importantes. 

El año 1952, un grupo de 
amigos daimieleños , unidos 
por su pasión al fútbol y el es
píritu merengue, se reunieron 
en el bar España para fundar 
los estatutos de la sociedad que 
todavía hoy perviven sin altera
ciones. 

La ausencia de fines lucrati
vos que preside la creación de 
estas asociaciones hace que ab
solutamente todas tengan pro
blemas. de financiación. A me-
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PEÑA DE DA1M1El 
eON","ORRaGI~ • .,., 

CDM1aA DE HERMANDRD 

Cada cierto tiempo los directivos de todas Is peñas convocan a los socios a asambleas y comidas de hermandad 

Otros equipos como Barcelona, Bilbao o Atlético de Madrid también tienen representación oficial en la provincia 

nudo las sedes sociales, son los 
locales donde se reunen los 
asociados para comentar la 
marcha de sus clubes y perfilar 
las actividades a realizar para 
el futuro. Se encuentran ubica
das en bares públicos que aco
gen fotos históricas y autógra
fos de futbolistas que, la 
mayoría de las veces han pasa
do a la historia. 

Casi siempre la nostalgia 
preside estas fundaciones. To
dos los presidentes recuerdan 
como una letanía la fecha de su 
constitución y las alineaciones 
de época cuando todavía vivía 
Santiago Bernabéu o cuando 
el atlético de Madrid jugaba en 
el vetusto campo Metropolita
no. El presidente de la peña del 
Real Madrid en Ciudad Real, 
Valentín Ortiz, recuerda cuan
do se constituyó, "era el 12 de 
octubre del año 1972, fecha 

Almagro como otros tantos pueblos de la provincia cuenta con una peña del Real Madridi 

que ha pasado a ser para todos mismo equipo son, por lo gene
los socios un día de encuentro ral bastante buenas, aunque por 
en el que todos nos reunimos razones geográficas o de cual
bajo la gran bandera blanca quier otro tipo son especial 
del madridismo". mente cordiales con las de al-

Las relaciones entre todas las gunos municipios como le 
peñas, sean de distinto o del sucede a la de Ciudad Real 

que manatiene lazos cordiales 
con su homónima de Puerto
llano fundada en 1983 y cuyo 
actual presidente es Lope Gi
ménez Nogales, quien preten
de relanzar la sociedad que en 
la actualidad cuenta con unos 
150 socios. 

~~~ CUOTAS BARATAS 

La mayoría de las peñas co
bran a sus socios unas cuotas 
mensuales bastantes económi
cas que oscilan entre las 100 
pesetas que se pagan en Puer
tollano o las 350 pesetas que 
hay que abonar en la capital. 
La financiación se completa en 
todos los casos con la venta de 
participaciones de lotería que 
va destinada a cubrir los gastos 
de las diferentes actividades 
culturales y recreativas que re
lizan. Todas, al menos una vez 
al año, organizan un viaje gra
tis a Madrid para presenciar 
uno de los partidos, a menudo, 
más importantes o decisivos de 
la competición. 

Las gentilezas se completan 
cada año con la celebración de 
comidas de hermandad que se 
convierten en el acontecimien
to socia l más importante de 
cuantos tienen lugar y en la en
trega de pequeños obsequios 
como relojes o encendedores 
decorados con en el escudo del 
club. 

El pasado año, en Daimiel, 
tuvo lugar uno de los encuen
tros más importantes para cual
quier seguidor del Athletic de 
Bilbao. Allí se reunieron repre
sentantes de todas las peñas 
que el club vasco tiene disemi
nadas por toda españa. Reunio
nes de este tipo se suceden pe
riódicamente. 

El C.E Barcelona, a pesar de 
la lejanía también cuenta con 
peñas en nuestra provincia, pe
ro no obstante el club meren
gue ostenta el liderato aboslu
too Cualquier seguidor vive con 
orgullo su afiliación a su peña 
y saca más pecho cuando el 
equipo gana partidos, motivo 
de comentario durante toda la 
semana en su entorno de ami
gos. La peña, es para muchos, 
el instrumento que sirve para 
hacer buenos amigos. 
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Las provincias de 
Toledo y Ciudad Real 

son ricas y muy variadas 
en yacimientos de 
fósiles, -trilobites, 

conchas o moluscos del 
periodo paleozoico; 

mamuts o rinocerontes 
del terciario-, Sin 

embargo estos 
hallazgos, sobre todo los 

primeros, están en 
peligro, esquilmados por 

una exceSIva 
comercialización que es 
muy difícil de controlar Las provincias de Toledo y Ciudad Real son ricas en yacimientos de fósiles. En la lona de los montes se localizam, sobre 

LA COMERCIALlZACION DE ESTOS HALLAZGOS ES MUY DIFICIL DE CONTROLAR 

Peligran nuestros yacimientos 
de fósiles 

En la zona de la 
Sagra pOdría haber 
huevos fosilizados 
de dinosaurio 
-56-

n nuestra re
gión, muchos 
yacimientos 
de fósiles es
tán desapare
ciendo a pa
s o s I11III_". acelerados, 

comentó a Bisagra la geóloga, 
Alicia Rojo. Sin ir más lejos , 
hace unos días vi a un grupo de 
alemanes y franceses picar en 
Puente del Arzobispo ... y no se 
conformaban con coger algunas 
piedras de recuerdo. Estaban 
llenando sacos enteros" , subra
yaba. 

Nuestra región y muy particu
larmente las provincias de Tole
do y Ciudad Real son ricas y 
variadas en yacimientos geoló
gicos y paleontológicos. Sin 
embargo esa riqueza está en pe
ligro. Los estudiantes de la fa
cultad de Geología, ya, a penas 
realizan excursiones por la zo-

na. Desgraciadamente muchos 
yacimientos están esquilmados 
y no precisamente por los afi
cionados, -que sólo desean lle
varse estos vestigios para colo
carlos en la vitrina del 
televisor-, sino por todas aque
llas personas que, sin ningún es
crúpulo, se dedican a la comer
cialización de los mismos ."A 
este paso se van a acabar. La 
comercialización tanto de fósi
les como de minerales se podría 
hacer siempre que estuviera 
muy controlada", señaló, al res
pecto, el geólogo Manolo 
Cano. Para Ildefonso Recio, 
vecino de Gálvez, amante de la 
geología, "los yacimientos tie
nen que estar para que los ni
ños aprendan. Si se destruyen 
se destruye , también , la labor 
humana y cultural". "Deberían 
estudiarlos expertos' , matizó 
Alicia, y "se tendría que regu
larizar la explotación". De he-

cho la ley de Impactos Am
bientales recoge en uno de sus 
apartados este tema sin embar
go, en la práctica, es muy difícil 
vigilar el comercio, "Navas de 
Estena tuvo su momento de es
plendor. Ahora los fósiles se en
cuentran muy raramente", seña
ló el alcalde de la localidad 
ciudarealeña, Patricio Ruedas. 

Al sur de los Montes de Tole
do, -según indicó a Bisagra el 
geólogo Manolo Cano-, tene
mos "el dominio paleozoico", 
rocas con una edad entre 700 y 
230 millones de años. Como 
formaciones fosilíferas caracte
rísticas están los trilobites, cru
cianas y graptolites, además de 
conchas, moluscos y erizos de 
mar, todos ellos, animales mari
nos que proliferaron en esa épo
ca y que desaparecerían, des
pués , por prob lemas de 
adaptación. Una amplia franja 
que comprende localidades co-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #301, 7-13/11/1993.



mo Ventas con Peña Aguile
ra, San Pablo de los Montes 
o Navas de Estena, ya en la 
provincia de Ciudad Real . 
En esta última población y a 
pesar del "expolio" se en
cuentra uno de los yacimien
tos conocidos más importan
tes de trilobites de España. 
En el Instituto Geológico y 
Minero y en el Museo Nacio
nal de Zoología hay valiosos 9 

ejemplares procedentes de ~ 
Navas de Estena. Hace qui- ~ 
nientos millones de años ese ~ I 
área estaba próximo a la cos- Q 
tao Las aguas del mar eran de 
poca profundidad y llegaba En Navas de Estena se han encontrado fósiles paleozoicos de gran interés. Algunos ejemplares están en el museo nacional de Geología 
la luz facilmente. La abun-
dancia de alimento provocó 
una gran concentración de 
fauna marina que ha llegado 
hasta nuestro tiempo en for
ma de fósiles. 

~~~ DINOSAURIOS 

Fósiles variados que inclu
so, alguno de ellos, podrían 
pertenecer a dinosaurios: ha
ce unos días un coleccionista 
encontró en Navas de Este
na dos bolas de piedra con 
fo rm a ovoide, de unos 30 
centímetros de alto. Según 
este aficionado, las piedras, 
en cuestión, podrían ser res
tos de huevos fosilizados de 
dinosaurios. Sin embargo los 
expertos consultados por Bi
sagra han explicado que esa 
posibilidad no se puede dar 

IIdefonso Recio ha reunido unos tres mil ejemplares de fósiles que expone en un museo 

por varios motivos. El primero 
y según Manolo Cano, "porque 
los dinosaurios , cuanto muy 
pronto, empiezan a surgir en el 
periodo pérmico, hace 280 mi-

UN MUSEO DE FOSILES 
EN GALVEZ 

IIdefonso Recio es un vecino de la localidad de Galvez 
que, desde hace unos años, se dedica a recopilar fós iles de 
los montes de Toledo. IIdefonso se ha pateado desde el 
arroyo el Milagro de Ventas con Peña Aguilera hasta el 
risco de las Paradas en Navas de Estena. Ha recogido 
unos tres mil ejemplares, -trilobites, bilobites, redonias, 
fosiconchas ... - que, hasta hace muy pocos días, exhibía en 
un museo, ubicado en la agencia de extensión agraria de 
esta población y por el que se han pasado, para estudiar 
los restos de animales y plantas, cientos de niños. 

IIdefonso tambien tiene unos colmillos de un elefante 
antiguo y minerales como andesitas, -compuestos de hie
rro y magnesio cristalizados en las rocas- que, según él, 
hacende los vinos de la comarca comparales a los de 
Méntrida. 

llones de años y en los montes . 
de Toledo no se han encontrado 
materiales propios de esa 
edad" . Los dinosaurios son, por 
lo tanto, unos trescientos millo
nes de años más jóvenes que los 
trilobites. Se da, además, otra 
circunstancia apuntada por Ali
cia Rojo, "todos los sedimentos 
de esa época están erosionados, 
en ese periodo el mar hahía 
emergido. Los montes de Toledo 
eran zonas elevadas. La presen
cia de oxígeno impedía que los 
organismos se conservaran a no 
ser que se encontraran en una 
ciénaga". "En España la mayor 
representación de materiales 
del jurásico, a juicio de Manolo 
Cano, se da en la cordillera 
Ihérica" y los restos más cono
cidos de grandes reptiles están 
en la Rioja. Alicia Cano indi
có, en el mismo sent ido , que 
más cerca de nosotros se han 
detectado huellas en Guadala
jara aunque de vertebrados mu
cho más pequeños. 

Al norte de la provincia de 
Toledo está lo que se denomina 
"Cuenca Terciaria de la Depre
sión del Tajo". Las formaciones 
en este dominio van desde con
glomerados a yesos con una 
edad entre setenta y un millón 
de años. Los restos fósiles tam
bien son muy diversos y allí po
demos localizar desde moluscos 
lacustres a grandes vertebrados 
como los mamuts. Este sector 
comprendería la parte de la Sa
grao Según varios entendidos 
hasta aquí si que podrían haber 
llegado, -trasladados desde la 
cord illera Ibérica por la co
rriente del río-, huevos refosili
zados de dinosaurios. 

En el año 60 se descubrió en 
unas graveras de Buenavista la 
calavera de un elefante que en 
un primer momento se confun
dió con un mamut. A continua
ción apareció el yacimiento de 
Pinedo en el se encontraron tres 
o cuatro especies de elefante, 
una o dos de rinocerontes, cier
vos, caballos así ~omo restos de 
la civilización humana. Los úti
les hallados están considerados 
como los más antiguos de Eu
ropa. En las Higueruelas, pro
vincia de Ciudad Real se en
contraron rinocerontes, ciervos, 
équidos y gacelas. 

En definitiva, tan sólo una pe
queña muestra de lo que nuestra 
región y concretamente las pro
vincias de Toledo y Ciudad 
Real , vienen aportando a la 
ciencia. Un conjunto paleonto
lógico que da idea de un insóli
to pasado, -geograía, clima, fau
na-, que es necesario conservar. 

• VICTORIA JIMENEZ 
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Cüincidiendü cün la 
agitación estudiantil 

en protesta pür la 
subida de tasas, se 
celebró el pasadü 

sábadü 30 de .octubre, 
el cüngresü regiünal 
de la Asüciación de 
Estudiantes, (UDE), 

en el que Angel 
Serranü fue elegidü 

nuevü presidente. 
Contrariü a la huelga, 

defiende el diálügü 
ante tüdü. Es 

beligerante cüntra las 
Nuevas Generaciünes 
del PP, al tiempü que 

asegura que n.o se 
siente instrumentü del 

PSOE El nuevo presidente de UOE en Castilla La Mancha, compagina su labor como representante estudiantil con su trabajo como fisioterapeuta 

ANGEL SERRANO, REPRESENTANTE ESTUDIANTIL 

IILos e'studiantes no saben por 
qué han ido a la huelgall 

''Los huevos 
demostraron la 
ignorancia de 
quienes los lanzaron" 

Los estudiantes ni se 
acordaron que había 
otros problemas en 
la Universidad" 
-58-

a subida 
de tasas 
ha sido la 
gota que 
ha colma
do el vaso 
de la pa

ciencia de los estudiantes? 
-En realidad, el precio de las 

tasas ahora mismo no es nin
gún problema, eso me gustaría 
que quedase claro, no es un te
ma que preocupe a la UDE, lo 
que sí nos preocupa es el tema 
de las becas que tienen que au
mentar para que no haya perso
nas que no puedan pagarse sus 
estudios, pero quien tenga "pe-

las", no queremos que pague el 
doce, queremos que pague el 
90 o el 100% de lo que vale su 
plaza para todo el año. La gen
te ha salido a la calle, sin saber 
por qué. Me da pena que los 
estudiantes hayan salido a la 
calle porque no saben por qué. 

-¿tu crees? 
-Al día día siguiente de la 

manifestación algunos alumnos 
se pasaron en coche preguntan
do a los compañeros por qué 
habían ido a la huelga y ningu
no supo dar una explicación. 
Vieron en televisión que se ha
bía convocado una huelga y 
fueron a la huelga pero nada 

más. En realidad los estudian
tes salieron a la calle por el te
ma de las tasas, no por otros 
problemas, ahora que no inten
ten darle la vuelta porque ni se 
acordaron que había otros pro
blemas en la universidad. 

-Entonces ¿por qué crees 
que los estudiantes han elegi
do este momento para airear 
sus protestas? 

-Es que los estudiantes no 
han elegido el momento. El 
momento lo han elegido dos 
partidos políticos, Izquierda 
Unida y el PP, y los medios de 
comunicación. Los estudiantes 
lo único que han hecho ha sido 
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seguir la inercia de lo que ya 
estaba convocado. Además, no 
tenemos por qué salir a la calle 
a protestar por el tema de las 
tasas porque la mesa de nego
ciación está abierta con el mi
nisterio. 

-En cualquier caso, parece 
que la mayoría de los estu
diantes no han hecho caso de 
esta postura negociadora de 
UDE y al final os han desau
torizado a vosotros lanzándo
se a la calle. 

-El problema es que no se ha 
podido controlar las grandes 
campañas de imagen que se 
han hecho en los medios de co
municación a nivel nacional y 
tampoco era función nuestra 
controlarlo. Nosotros teníamos 
un acuerdo, nuestra gente esta
ba conforme y punto. Si los su
puestos representantes de la 
Coordinadora dicen que hay 
que negociar, no entiendo por 
qué no negocian. Lo único que 
quieren es desestabilizar. 

-Entonces, ¿de quiénes 
eran los huevos que se arro
jaron el miércoles contra la 
fachada del rectorado? 

-Seguramente de un montón 
de gente que no sabía por qué 
los estaba tirando y que, ade
más, no han no han hecho nin
gún esfuerzo por enterarse. Pe
ro es que, además, demuestran 
así su ignorancia: ¿Por qué ti
ran huevos al rectorado si el 
responsable de todo ésto es el 
ministerio de Educación? 

-¿ Tienen razón quienes 
aseguran que la asociación 
estudiantil que tu presides en 
la región es un instrumento al 
servicio del PSOE? 

-(risas) Me esperaba la pre
gunta. No somos ningún instru
mento de nadie, la UDE es una 
organización que lleva muchos 
años trabajando y no depende
mos absolutamente de nadie. 
Lo que pasa, y por lo que es 
muy fácil atacamos es que nos
tros no nos caracterizamos por 
ser una organización que con
voque huelgas y manifestacio
nes cada dos por tres. La ver
dad es que los grandes 
resultados que hemos conse
guido han sido en la mesa de 
negociación y no en la huelga. 
Eso se puede interpretar como 
que somos un instrumento del 
SOE y no movilizamos a los 

Angel Serrano cree que el incremento de tasas no va a dejar a nadie fuera de la universidad 

estudiantes. Pero cada uno tie
ne su forma de trabajar y, la 
verdad, es que no me voy a 
meter en ese terreno. En el caso 
de que en el gobierno hubiese 
otro partido tendríamos que ne
gociar con él. 

-¿A vuestro juicio qué es lo 
mejor y lo peor de la Univer
sidad de Castilla La Man
cha? 

-Hay dos cosas. Lo mejor, 
por un lado, es el número de 
becarios. Somos la universidad 
de España con el mayor núme
ro de becarios yeso es im por
tante y, por otra parte, es una 
universidad joven con lo cual 
no tiene los vicios que otras. 
No está tan masificada. Hay un 
buen nivel de plazas en resi
dencias para universitarios. En 
cuanto a lo peor, me parece que 

la juventud de la universidad 
hace que se cometan errores. 
Está creciendo día a día yeso 
hace que existan problemas de 
descoordinación; de falta de 
calidad del profesorado sobre 
todo, profesores sin experien
cia. Hay un exceso de profeso
rado asociado, lo que va muy 
en contra de la filosofía de la 
LRU. También hay mucho pro
fesor inexperto que termina la 
carrera y, tres meses después, 
se pone a dar clases a sus com
pañeros. 

-Para tí que compaginas tu 
trabajo en el centro de la ter
cera edad, con tu tarea como 
responsable estudiantil, 
¿existe alguna diferencia vital 
entre los jóvenes de los años 
'90 y los ancianos de 90 años 
que tratas a diario en el ge-

riátrico? 
-Creo que poco y, en muchos 

casos, veo más vitales a los 
viejos de 90 años que a los jó
venes de los '90. Encuentras a 
muchas personas mayores con 
más inquietudes y, la verdad, es 
que cada es más difícil encon
trar jóvenes con inquietudes. 

-¿Para un joven es difícil 
motivar a otro? 

-Cuesta mucho motivar a los 
jóvenes, sobre todo para que se 
movilicen por cosas que no les 
afectan a ellos directamente. El 
valor de la solidaridad, creo, se 
ha perdido un poco. 

-¿En qué se diferencian los 
jóvenes de esta época de los 
que se manifestaron en 1987? 

-No hay tanta diferencia. 
Quizás en esa época todavía 
podíamos hablar un poco más 
de desmotivación de la gente. 
Ahora, hay un relanzamiento 
de los movimientos juveniles. 

-Vosotros que estais en con
tacto con la gente de bachille
rato,¿no habéis sentido la 
tentación de quitarles la idea 
de estudiar una carrera a los 
futuros universitarios? 

-Nunca. Todo el mundo que 
pueda y quiera tiene que ir a la 
universidad. La universidad 
tiene sus problemas, pero creo 
que merece la pena porque, a 
pesar de todo, ha mejorado mu
chísimo. 

-¿Por qué se hace tánta de
magogia con el tema de las 
tasas? 

-Porque es un tema muy po
pular. La gente dice, ¿subida de 
tasas?, la gente no puede estu
diar; nos vamos a quedar en el 
paro; la universidad va a ser 
para los ricos ... ~Es mucho más 
fácil ese mensaje que intentar 
explicar con otros argumentos 
cómo es la calidad de enseñan
za, el tema de las becas o el te
ma de la fmanciación de la uni
versidad. 

-¿No resulta ingrato luchar 
por los estudiantes a espaldas 
de los estudiantes? 

-No, no estamos a espaldas 
de los estudiantes, tenemos 
muchos estudiantes que nos 
respaldan. Estamos a espaldas 
de un grupo de estudiantes pe
ro en esta universidad somos 
20.000 alumnos. 

• ANGEL N. VELDUQUE 
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o Oleas de Manuel 
. Fernández 

En el Museo Municipal "Elisa 
Cendrero", y del 2 al 16 de 
Noviembre, presenta sus Oleos 
y Dibujos el artista Manuel 
Fernández González. Nacido 
en una familia de Almagro, se 
licenció en Derecho. Sin 
embargo, ha encontrado su 
verdadera vocación en la 
pintura. Obras, en colecciones 
de Londres y Puerto Rico. 

ha resultado la segunda edi
ción del Certamen Nacional 
de Monólogos Teatrales de 
Tomelloso. El Taller Experi
mental de Teatro "La Avu
tarda", de Jaén, consiguió el 
primer premio con la obra 
"Días Felices". La compañía 
Río Producciones, de Ma
drid, y el grupo de Durango 
Dar Dar y J. P., obtuvieron 
el segundo y tercer premio 
respectivamente. Concu
rrieron más de un centenar 
de obras de toda la geografía 
española. Los grupos gana
dores, podrían realizar en 
breve, una gira por la provin 
cia. Javier Lozano, Juan 
Pedro de Aguilar y Carlos 
Cezón componían el jurado. 

o Ciudad Real ya tiene su "Don Juan 
Tenorio" 

Gracias a la Asociación de Amigos del Teatro, la provincia 
de Ciudad Real ya cuenta con su Don Juan Tenorio. 
Queremos decir con la representación de la inmortal obra de 
Zorrilla, que durante los días 1 al 5, se ha llevado a las 
localidades de Manzanares, Valdepeñas, Ciudad Real, La 
Solana y Almodóvar del Campo . . 

- 60-

o IIZodíacoll premió al matador IIFinilo 
de Córdoba 11 

En el transcurso de un entrañable y simpático acto, celebrado el 
pasado viernes 29 en el restaurante "Señorío de la Estrella" , la 
Agencia de la Propiedad Inmobiliaria "Zodíaco", hizo entrega 
del XI Trofeo Taurino que lleva su nombre, al matador de toros 
"Finito de Córdoba'. En la foto de Bernal, el teniente coronel-jefe 
de la Comandancia de la Guardia Civil Francisco Gálvez, 
cordobés y buen aficionado a la fiesta nacional, hace entrega del 
trofeo al torero, en presencia de Gregorio Herrero, José Luis de 
la Calle, y José Luis Sanz. Al almuerzo, que resultó muy 
distendido, asistió un nutrido grupo de aficionados, así como una 
amplia representación de la prensa provincial. 

o Memorable actuación de Paco Morán 

Así, sencillamente así, puede ser calificada la actuación de Paco 
Morán, en la pieza teatral' de Darío Fo, "Muerte accidental de un 
anarquista", que los ciudarrealeños pudieron ver la pasada semana 
en el Teatro Quijano. Las risas del respetable, en muchos 
momentos impedían el seguimiento de la representación. Pero al 
mismo tiempo eran evidente indicio de la diversión a raudales. 
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Para vender o comprar 
su {liso, la solucion 

mdiscutible, 
la tiene usted en su mano 

Marcando el 900-102121 .De UNINSN 
La empresa de servicios inmobiliarios de 
vanguardia, número uno del sector, con 
más de doce años de gestión impecable y 
miles de transacciones en su haber. 
UMNSN que le ofrece los más eficaces 
servicios inmobiliarios, así como la más 

Nuñez de Balboa, 35 
Telf: 577 6115 
Fax: 5763938 

el Orense , 12 
Telf: 555 40 11 
Fax: 555 05 17 

~ 
UNINSN 

el Goya, 43 
Telf: 435 24 18 
Fax: 5763938 

rápida selección, gestión y tramitación 
del mejor crédito vivienda para que usted 
elija el más rentable del mercado hipotecario 
en cada momento. Recuerde. Con UMNSN 
la solución de su piso, hoy, está en su mano. 
Más cerca imposible. 

el Alcalá, 352 
Telf: 377 1040 
Fax: 267 02 77 

el Oca, 80 
Telf: 525 21 42 
Fax: 525 26 93 
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VEDETTES y CHAMPAN A GOGO EN EL CINE AVENIDA 

El Show Papillón, formado por bellísimas bailarinas rusas, está haciendo el Agosto en Manzanares 
de Manzanares. Aunque a decir verdad, son los miles de pensionistas que están desfilando por la 

ciudad manchega, los que han encontrado un calor bastante más agradable que los que durante las 
jornadas agosteñas, se puede esperar por tierras de la Mancha. Desde Rusia, con amor, y mucho arte. 

I 

Invierno caliente para miles de 
jubilados en Manzanares 

Miles de 
pensionistas han 
pasado ya por 
Manzanares desde el 
verano 

La calidad del ballet 
Papillón, entusiasma 
a los visitantes de la 
Tercera Edad que 
cada día llegan 
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an z anares 
es una her
mosa po
blación 
manchega, 
que, gracias 
a su estraté
gica situa

ción, como cruce de caminos, 
se ha convertido en la sede de 
una serie de encuentros entre 
jubilados, que tienen un curio
so aliciente. El de la presencia 
de un interesante grupo de bai
larinas rusas, que hacen las de
licias de los espectadores. 

Se trata del Papillón Show, 
formado por las jóvenes baila
rinas rusas Marina, Natacha, 
Margarita, Alina, Michelle, y 
nuevamente Marina. En total, 
seis esculturales mujeres que 
bailan como los propios ánge
les, y que poseen todos los in
gredientes necesarios, para ha
cer pasar a los miles de 
personas de la denominada ter
cera edad que están desfilando 
por Manzanares, un invierno 
caliente. 

(j)(j)(j) MEDIO AÑO 

Aunque a decir verdad, no 
sólo el invierno será caliente. 
También el verano ha sido cáli
do, en lo que a la apreciación 
de la belleza femenina se refie
re. 

y a la masculina, porque 
nuestras seis bailarinas están 
acompañadas por tres apolíne
os mozos -Alex, Valera y Ki
rill-, que también hacen las de
licias de las espectadoras. 

La historia en Manzanares 
se remonta al mes de Julio . 
Justo unos días antes del co
mienzo de las fiestas de la lo
calidad, llegaba el primer gru
po de autobuses y pensionistas, 
en un ininterrumpido fluir, que 
se prolongará hasta el mes de 
Diciembre. 

En ese momento, si no se 
produce una ampliación de la 
operación Papillón, habrán pa
sado por Manzanares unas 
30.000 personas. Lo que no es 
cosa banal, si se tiene en cuen
ta que aparte de la publicidad 
que fuera de nuestras fronteras 
estit alcanzando el lugar, son 
cientos de personas las que dia
riamente desayunan, almuer
zan, y pasean por las calles de 

la ciudad, en cuyos comercios 
también se queda algo del po
der adquisitivo, de una clase 
cada vez más influyente. 

La Tercera Edad, no es un 
secreto, está siendo cada día 
más asediada por los vendedo
res de servicios, que, conscien
tes de un poder adquisitivo 
constante, y de un número cada 
día in crescendo de individuos, 
han descubierto un nuevo mer
cado. 

Para traer clientes de casi to
da la geografía española, nada 
más conveniente que centrali
zar el campo de operaciones en 
un punto equidistante de todos 
los rincones de nuestra piel de 
toro. Y nació la idea de Man
zanares. 
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••• ELCAPITAN 

Pero como toda idea, el pro
yecto puesto en marcha el pa
sado verano, tiene un autor. Se 
trata de un personaje singular 
de nombre Giovanni Vanoni 
nacido en Francia, italiano d~ 
sangre, y español de pasaporte. 

Vanoni está en el mundo del 
espectáculo desde que tenía 
quince años. Por entonces ya 
formaba parte de una orquesta 
en el Moulin Rouge de Bruse~ 
las. 

Adelantándose a la actual 
fiebre de la salsa, recorrió los 
escenarios de medio mundo 
hasta que, afmcado en Fuengi~ 

rola, entró en contacto con 
Henry Charriere, autor de la 
novela "Papillón". 

El primer fruto de aquel con
tacto, fue la creación de un lo
cal en la misma Fuengirola, 
que tomaría su denominación 
social, del sobrenombre del ex
presidiario, escritor, y ahora 
hom?re de negocios, y que 
también daría título a una de 
las películas más taquilleras de 
los últimos tiempos. 

Pero nadie es eterno, de mo
do que a la muerte de Henry 
Charriere, Giovanni Vanoni 
se quedó sin socio, pero no 
menguaron sus deseos de se
guir haciendo cosas en el mun
do del espectáculo. 

Por tan sólo 995 
pesetas, la visita 
incluye desayuno, 
almuerzo, 
espectáculi, y cava a 
go-gó en Salones 
Avenida. 

Con el mejor material huma
no que encontró disponible en 
la Costa del Sol, reorganizó su 
ballet, y se dispuso a trabajar, 
esta vez fuera de su habitual 
cuartel general. 

El resto ya es conocido. Tan 
sólo fue necesario buscar una 
ciudad estratégica, y encontrar 
un local que reuniese las condi
ciones adecuadas. 

El cine Avenida resultó ser el 
lugar óptimo, en el marízanare
ño Paseo de la Estación. Ya só
lo faltaba, que Viajes Panora
ma, el verdadero organizador 
de las excursiones, empezase a 
captar viajeros a lo largo y an
c~o de los hogares del pensio
rusta del país . 

••• PRECIO ASEQUIBLE 

Por menos de 1.000 pesetas, 
-exactamente por 995-, no era 
difícil conseguir clientela. Te
~endo en cuenta que el precio 
mcluye desplazamiento en au
tobús, en ida y vuelta desde el 
punto de origen hasta Manza
nares. Pero además, el cliente 
recibe el desayuno y el almuer
zo en la población manchega, y 
un espectáculo de gran calidad 
artística, en el que tampoco fal
ta el cava a discreción. 

Casi podría afirmarse que no 
hay quien dé más. Los clientes 
suelen proceder en su mayor 
parte, de un radio no mucho 
mayor de los doscientos kiló
metros, en torno al centro de 
operaciones en Manzanares. 

De esta forma, Salones Ave
nidad se ha convertido en la 
avanzadilla de un Show de re
conocido prestigjo, no sólo por 
la extraordinaria belleza de sus 
vedettes, sino por la categoría 
del espectáculo que presentan. 

Se trata de una producción 
dinámica y variada, que com
prende números desde el clási
co Moulin Rouge, y el exótico 
Oriente, hasta la mágica Rusia 
y el dinámico Broadway. 

La edad de los bailarines no 
supera los 25 años, y absoluta
mente todos proceden del baile 
clásico. Algo de lo que Vanoni 
se encuentra muy orgulloso 
cuando dirige, produce y pre
senta el espectáculo que tam
bién cuenta con luz y sonido 
excepcionales. 
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(jl(jl(jl COMIENZA LA FUNCION 

Cuando poco después de las 
tres y media de la tarde, y tras 
un animado baile en el que no 
falta el pasodoble, bolero o tan
go, Giovanni sube al escena
rio, su figura menuda se agran
da con la extraordinaria 
mundología que demuestra. 

Tras los saludos de rigor, y 
los mejores deseos para el pú
blico asistente, que se encuen
tra cómodamente sentado, pin
cha la mú sica internacional 
especialmente seleccionada, y 
las bailarinas hacen su apari
ción con un derroche de pecto
rales que arranca más de un ru
gido de las gargantas. 

El popular baile del Can
Can, con la música de "Orreo ~ 
en los Infiernos" eleva en mu- ~ 
chos grados la ya cálida tempe- ~ 
ratUfa de la sala, y se da por ii 
concIuída la primera parte, tras ~ 
media hora de función. « 

La segunda parte viene pre
cedida de una serie de concur
sos, en los que por gentileza de 
"Viajes Panorama", se entre
gan piezas de cubertería chapa
das en oro, a las personas que 
acierten preguntas ciertamente 
sencillas. 

La vecina de Maqueda 
América Moreno, que dice es
tar pasándolo "fabuloso", el va
lenciano Antonio Serrano, y 
el madrileño Amador Delga
do, han sido los ganadores de 
los premios en el día de refe
rencia. 

Pero como la presencia en la 
sala no es sólo masculina, la 
oferta de "Papillón" también 
va dirigida a las mujeres. Uno 
de los bailarines realiza un se
mi-strip-tease, que también le
vanta gritos de admiración de 
las gargantas femeninas pre
sentes en la sala, y que las aza
fatas-guía de Panorama -
Amada, de Albacete, Reme de 
Málaga, y Monserrat, de Jaén-
se encargan de avivar. El nú
mero de Gigi l'amoroso sirve 
de prólogo a otras actuaciones 
de samba, pop, pop oriental, 
música y ballet ruso, que eleva 
la locura colectiva hasta límites 
insospechados. 

La tarde ha sido completa, y 
el recuerdo, imborrable, como 
reconocería ante BISAGRA el 
presidente del Hogar del Pen-
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sionista del pueblecito toledano 
de Santo Domingo Caudilla 
Amalio Ramos, de 72 años, 
que el viaje era barato, y la ca
lidad del espectáculo, buena. 

En el mismo sentido se pro
nuncia el también vecino de 
Santo Domingo, José García, 
que añade que tan sólo han te
nido que sufrir una charla que 
tiene lugar antes de la comida, 
y en la que se les ofrecen man
tas, y menaje para el hogar. 

La actividad publicitaria tie
ne lugar en el Hotel SAGA, 
uno de los tres locales en los 
que los expedicionarios al
muerza. 

Allí, entre las 11 de la maña
na, y la 13'30 en que tiene lu
gar el almuerzo, los viajeros re
ciben una charla a cargo de 
Angel Bocanegra, en la que se 
les anima a adquirir alguno de 
los objetos que se le ofrecen. 

Es tan sólo una fórmula para 
rentabilizar unos viajes, que de 
suyo son muy económicos, que 
no cuentan con subvención, pe
ro que proporcionan alegría. 

-, 

• J.MUÑOZ CORONEL 

Las vantajas para la 
localidad, son 
evidentes a todos 
los niveles. 
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AVDA. MARQUES DE MENDIGORRIA, 10 
(JUNTO A LOS MULTICINES M.a CRISTINA) 

TEL. TIENDA 21 31 00 
45003 TOLEDO 
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Los jóvenes de la 
región, en general, 

siguen utilizando como 
método anticonceptivo 

"la marcha atrás" o 
todavía creen en ciertos 
mitos como que lavarse 

la cabeza durante la 
menstruación provoca 

locura. Así lo han 
constatado los 18 

monitores del Consejo 
de la Juventud que están 

impartiendo por toda 
Castilla-La Mancha, 

Talleres sobre 
información Sexual o 

sobre el Sida. 

EL CONSEJO DE LA JUVENTUD IMPARTE TALLERES SOBRE SEXUALIDAD Y SIDA 

Los jóvenes mantienen muchos 
tabúes y mitos sobre el sexo 

En los Talleres de 
Sexualidad se ha 
comprobado que los 
jóvenes están muy ma 
informados 

Las chicas plantean 
preguntas más serias 
y se muestran más 
preocupadas que sus 
compañeros. 
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1 Grupo de 
Salud del 
Consejo Re
gional de la 
Juventud , 
compuesto 
por 18 perso

_ ... r nas con una 
media de edad de 24 años, lle
va cerca de dos años impartien
do Talleres de Información Se
xual y sobre el Sida, por toda la 
región, dirigidos a los estudian
tes de BUP y Formación Profe
sional, así como a los alumnos 
de las Escuelas Taller, miem
bros de Asociaciones Juveniles 
o grupos formados por los dife
rentes Servicios Sociales. 

Hasta ahora estos monitores 
voluntarios del Consejo de la 
Juventud, que fueron previa
mente formados para dicha ta
rea, han dado más de 110 Ta
lleres sobre Sexualidad y otros 
50 sobre el Sida, recorriendo 

más de 80 localidades de la re
gión. 

Sus servicios son requeridos 
por los propios centros de en
señanza u organizaciones, exis
tiendo una gran demanda, pues 
hasta el mes de febrero del año 
que viene, no tienen una fecha 
libre. 

A cada taller asiste un máxi
mo de 25 jóvenes y dura como 
mínimo tres horas. La gran 
acogida hacia los talleres se de
be, principalmente, a que no 
consisten en una fría conferen
cia sino que, impartidos tam
bién por jóvenes ajenos a los 
centros docentes, los chavales 
reciben una información clara 
y directa a través de dinámicas 
de grupos o juegos, que les ha
ce participar activamente, pu
diendo además plantear, sin 
ningún r~paro, cualquier duda 
que tengan. 

En los Talleres sobre Sexua-

lidad, los chavales reciben in
formación sobre anatomía, en
fermedades de transmisión se
xual, métodos anticonceptivos, 
los diferentes comportamientos 
sexuales ... para así acabar con 
las muchas creencias erróneas 
que tienen nuestros jóvenes. 

~~~ MITOS Y TABDES 

Mediante esta actividad, se 
ha podido constatar que la ma
yoría de los conocimientos so
bre sexualidad que tienen los 
chavales de la región la han re
cibido de sus propios amigos o 
compañeros y apenas nada, o 
nada, de sus padres o de libros 
especializados. Por ello, creen 
casi al pie de la letra toda una 
variedad de mitos o tabúes que 
se pensaban ya superados. "En 
lo referente a las chicas, mu
chas están convencidas de que 
se pl+eden volver locas si se la-
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Taller de Sexualidad impartido en la localidad ciudadrealeña de Manzanares. 

Jóvenes toledanos de Sonseca participando en un Taller de Información sobre el Sida. 

van la cabeza cuando tienen la 
regla, o que durante la mens
truación no pueden tocar las 
plantas porque se estropean, o 
que si hacen mayonesa se cor
ta", explica Sagrario Gonzá
lez Maroto, estudiante de Psi
cología de la localidad toledana 
de Madridejos que ha imparti
do numerosos talleres por toda 
la provincia de Toledo. Ella ha 
comprobado, sin embargo, que 
las chicas que asisten a los ta
lleres, "son mucho más madu
ras que sus compañeros, pues 
éstos enseguida empiezan con 
las risitas, mientras ellas plan
tean cosas más serias". 

Esta opinión es compartida 
por Alejandro Sánchez de la 
Blanca, coordinador de los Ta
lleres de Sexualidad, "a ellas se 
les ve más preocupadas por el 

tema, mientras los chavales 
creen erróneamente que saben 
más y les da más verguenza 
preguntar sus dudas. Pero ellos 
siguen creyendo en mitos como 
que el tamaño del pene es muy 
importante y que la "marcha 
atrás" o el coito interrumpido 
es un método anticonceptivo 
seguro". 

y los monitores cuentan la 
anécdota de un joven que se 
echó las manos a la cabeza, 
cuando en el taller que asistía, 
se explicaba que antes de la 
eyaculación el varón segrega, 
sin control, un líquido donde 
puede haber espermatozoides. 
Muchos de los jóvenes de la re
gión, por no decir la inmensa 
mayoría, practican el coito in
terrumpido, a pesar de ser un 
método anticonceptivo poco 

seguro. 
Pero también mantienen 

otras creencias todavía más ab
surdas, además de peligrosas. 
"Me quede sorprendida cuando 
una chica me dijo que ella co
nocía como método anticon
ceptivo, el introducirse un al
godón impregnado de aceite en 
la vagina. Y estaba convencida 
de que esto funcionaba" relata 
Milagros Navarro-García , 
asistente social de Albacete 
que ha dado más de 30 Talleres 
en Toledo , Cuenca y 
Albacete. 

A los grupos se les enseñan 
todos los métodos anticoncep
tivos que existen. Aunque ya 
han oído hablar de algunos, 
salvo el preservativo más po
pular, muchos ni los han visto 
en su vida. Así en los talleres 

se les muestran todos para que 
puedan verlos y tenerlos en sus 
manos. El apartado de la anti
concepción es el que suele des
pertar más interés. 

En la otra cara de la moneda, 
se encuentra el tema de las en
fermedades de transmisión se
xual. Mientras preguntan bas
tante sobre el Sida, creyendo 
todavía que lo pueden transmi
tir los mosquitos o un simple 
beso, el resto de las enfermeda
des como sífilis o gonorrea les 
interesa muy poco porque con
sideran que a ellos no les puede 
afectar y las ven lejanas. Según 
Milagros Navarro-García, 
"piensan que si cogen una en
fermedad de estas es porque 
han hecho algo malo. Las rela
cionan con ambientes margina
les. Pero se les explica que hay 
enfermedades, como los hon
gos, que puede producir su 
propio cuerpo y ya cambian de 
actitud". A los jóvenes se les 
inculca en los talleres que de
ben acudir al médico ante cual
quier molestia , sin ninguna 
verguenza y como hacen cuan
do se han resfriado. 

Monserrat Lain Rodríguez, 
asistente social en Ciudad Re
al, ha impartido unos 15 Talle
res en su localidad y en varios 
pueblos tanto de Ciudad Real 
como de Cuenca. A ella, el 
grupo que más le ha impresio
nado fue el de las jóvenes ma
dres solteras de las Casa de 
Acogida ciudadrealeña, "te lla
ma la atención que chicas que 
ya son madres no sepan ni co
mo se coloca un preservativo. 
Toda su formación la han 
aprendido en la t alle y no co
nocen su propio cuerpo ni el 
del hombre". 

Otro reparo que tienen nues
tros chavales es el llamar a las 
cosas por sus nombres. Mila
gros Navarro-García dice que 
"dan muchos rodeos para ha
blar de las cosas, y por ejem
plo para referirse al pene le 
llaman aparato , eso ... ". Este 
matiz también es destacado por 
Monserrat Lain, "al clítoris le 
llaman petitilla y sin embargo 
no conocen su nombre verda
dero". 

• C. DEL CASTILLO 
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ARIES 
Muda el lobo las mientes, y 
no los dientes. Los astros te 

'--__ ----' quieren decir que tengas cui
dado con los chungos patrañuelos que te 
rodean y que desconfíes de muchos de los 
que te rodean, al menos esta semana. 
y puestos a perdemos, estos días los aries 
lo podemos hacer por el mundo de la fan
tasía erótica, pero sólo a través de la fan
tasía ¡eeeeehhhh!, ¡pillines!. 
Tu economía puede estancarse si no lo
gras vender algo que te aumente el caudal 
de la bolsa, aunque sea tu .. . ¡alma!. 

TAURO 
Si en los tiempos que corren 
en tu vida de pajarillo atontai

'--------' llo dejas que tu pareja llevela 
batuta en todos tus asuntos, se te va a poner 
un cuerpo de rana que no lo va a conocer ni 
la niña de tus ojos. Esto sirve también para 
"eso" que tanta rabia te da, sí, para que te 
trate mirandote por encima del hombrillo. 
Cuádrate y dí "hasta aquí hemos llegado". 
Esta semana todo está de tu parte para que 
te salga bien, aunque sea el ensayo de la 
posición más complicada del Kamasutra o 
la inversión en algunas acciones de bolsa. 

1 i. ~ 1 u~e~~~~I: ru ro tipo 
ni la compañía más adecuada 
esta semana para seducir a 

amantes poco dados/as a las relacioncillas 
imaginativas en el roce del cuerpo. Ten 
mucho cuidado con "fatigar y no ganar na
da" o lo que es lo mismo "afanar, afanar y 
nunca medrar", especialmente en asuntos 
de amor. 
En lo relativo a la parte del pecunio no es 
que sea una semana de roscas. 
En lo de la salud, "ni alborotes ni te enfo
tes" , ¿vale?, tronquis. 

CANCER 
Si esperas para estos días la 
llegada de inversiones renta

'--__ ----' bIes es que no has escrutado 
bien el vuelo de las aves o la bola de algún 
adivino. Ahora lo que debes hacer es anali
zar propuestas y procurar ganarte amigos 
influyentes que te echen una mano en el 
momento preciso. En el amor, en cambio, 
échate la manta a la cabeza y líate con ese 
bomboncito que te está diciendo al oído 
¡¡¡COoooooomeeeme!. De la salud no te 
quejes; sólo te acordarás de lo que tienes 
cuando lo pierdas. ¡Goza cuanto puedas!. 
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PO 
LEO 

Es posible que tengas con
quistas amorosas, pero no 

'--__ ----' pienses que se van a conver
tir en relaciones estables porque "cara de 
beato y uñas de gato" o "coser y hacer al
bardas, todo es dar puntadas". ¿Nos enten
déis bien, caprichitos? ¿Lo quieres más 
claro?, pues que dejes de hacer propuestas 
de juegos selváticos en la cama y que te 
olvides de tus antepasados cavernÍColas. 
En tu futuro próximo no entra la posibili
dad de que recibas dinero por vía de fortu
na, sólo de tu esfuerzo personal. 

VIRGO 
Si esta semana te metes en po
lítica lo vas a tener más crudo 

'----------' que la relación amorosa de 
una jirafa con una foca en el desierto, es 
decir que el é),ito, si no es imposible, es 
harto improbable. 
Donde sí te puede sonreir la fortuna es en 
actividades sociales sin ánimo de lucro: te 
puede ir bien en la asociación de vecinos, 
en la asamblea de tu comunidad, en la co
fradía o en cualquier otro eccétera. 
En lo sexual sólo te diremos que está más 
frío/a que un témpano, pero ya te vengarás. 

1 ~ 1 PO~!I~~a! dejé el conoci 
do, y vime arrepentido. Ya lo 

:, ,",sabes, no hagas el primo esta 
semana y ntl.~y,yp.tures el bien que tienes a 
la convenieñci~i:}~~~r!'n~a de otro ma
yor, porque alguiente fá'qú¡eré'd$~on que~ 
so. Quien no te la va a dar Con queso sino 
con cuernos es tu pareja, sobre todo si si
gues sin hacer los "deberes". Desenfrénate 
y no te reprimas nada de nada en lo que al 
amor se refiere. 
La salud te respeta pero no te fíes de tu in
munidad a prueba de "todo". 

ESCORPIO 
Vacúnate contra la melancolía, 
contra la hipocondría, contra 

'----------' la filosofía y contra todo lo 
que te llene la cabeza de nubes estropajo
sas. 
Amárrate a ese caracolito suave y zalamero 
que te suspira detrás de las orejas y vive las 
más hermosas relaciones que imaginar pue
das. No es necesario que th pareja habitual 
se entere. . 
Tu economía requiere más vigilancia que 
intervención, es decir, lo del ojo del amo 
que engorda el caballo. 

Por Bruios de Odelot 

SAGITARIO 
No tienes que achacar tu ma
lestar a que el sexo ya te pro

'--__ ---' duce un cansancio insoporta-
ble, sino quizá al acoso de tu 

pareja. Así que te recomendamos un viaje 
a ver si descubres nuevos "horizontes" en 
los que recobrar la ilusión de "pecar". 
En lo económico, no es que tengas muer
mo y cansancio, es que navegas por el 
mar de las tormentas rodeado/a de barcos 
piratas. Echa el ancla y espera que pase el 
chaparrón. Ten cuidado con los peligrosos 
tiburones., La salud, ¡pisí, pisá!. 

CAPRICORNIO 
En negoci~lctÍriÍJ1; '~on to
dos y fía de pocos y ya s"abes ' 

'-----__ ---' que a chico pucherete, chico 
manjarete. Y, si de manjares debiéramos 
hablar, prívate de los que te atocinen y de
dícale menos tiempo al paladar y más 
tiempo a echar peonadas en trabajos de 
amor, pues en el refocile hay más pérdida 
energética que en una carrerita de algunos 
quilómetros. 
Los astros te dicen que no andes engatu
sando a facinerosos. No sabemos interpre
tar el mensaje, ¿lo sabes tú? 

1_ 1 ACUARIO ~ No olvides la palabra, que es 
~ tu medio natural de comunica-

ción. No te estrujes los sesos 
con malas historias o perversos pensamien
tos, habla con unos y con otros y tus pro
blemas dejarán de serlo. Lo dicho es muy 

, é'ónvenient~ esta semana para sacar a flote 
las relaciones afectivocamorosas que están 
deteriorándose por falta de PALABRAS y 
porque no os pringáis todo lo que fuera 
menester. No conviertas tu vida en una Ba
bel de gestos. 
La salud, como el tiempo. 

PISCIS 
No hagas esta semana de tu 
vida un culebrón. Los astros te 

'--__ ----' dicen que no entres a todos los 
trapos que te pongan delante, que sepas de
cir no y mandar a freir monas a los min
dundis que buscan tu perdición. 
Esta semana tu verdadera religión debe ser 
el pragmatismo, incluso puedes hacer gala 
de él en tus relaciones amorosas y darle a 
tu pareja una lección sobre loque es llevar 

llevada una relación de dos o tres ho-
".:r~~"I", U"'''~ ' Puede ser definitivo. 

más fibra y más pescado. 
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EXPOSICIONES 

Alcázar de San Juan. 
En la Sala de Fotografía "El 

Pasaje", la exposición de A. 
Real "De León a 
Compostela". Organiza el 
Patronato Municipal de 
Cultura, y el Colectivo 
Pigmalión. 

Fósiles y Minerales. En la 
Casa de Cultura, desde el 4 de 
Noviembre , colección de 
Augusto Sánchez. Además, 
objetos de plata, latón, cobre, 
hueso y madera de diversos pa
íses. 

Encuentros con autor. El 
día 8 en el Instituto de 
Bachillerato nº 2, Carlos 
Murciano. El 11 en el Miguel 
de ' Cervantes, Meliano 
Peraile, y el 12 en el 
Politécnico, el Grupo 
Literario Nedro, con Miguel 
Angel Alises y Mari Cruz 
García. 

En el Museo Municipal , des
de el 13 de Noviembre, "El 
Paisaje de Mariano Cobo" . 

Almagro. 
A partir del 6 de Noviembre, 

Lidó Rico expone en la 
Galería Fúcares. 

La misma Galería, pero en 
Madrid, Conde de Xiquena, 12, 
muestra de sde el día 10, 
"Otros Mundos" de Javier 
Baldeón. 

Los Montes Norte. 
Hasta el 15 de Noviembre, 

exposición itinerante de 
Artesanía, realizados por artis
tas locales de la Tercera Edad. 
En Alcoba, El Torno, El 
Robledo, Horcajo, Retuerta 
del Bullaque, y Navas de 
Estena. 

Valdepeñas. 
En la Casa de Cultura, del 29 

de Octubre al 12 de 
Noviembre, exposición de pin
tura de la valdepeñera 
Esperanza López. 

TEATRO 

Alcázar de San Juan. 
Día 14 , en el Café "El 

Ventilador", "Tres 
Monólogos", por Julián Díaz. 

Ciudad Real. 
Los días 11 al 13 de 

Noviembre, VI Muestra de 
Teatro de Otoño. Los días 11 
y 12, la compañía Teatro del 
Arte, pondrá en escena "El 
viaje entretenido" . El día 13, 
la obra de Alfonso Santos 
"Dígaselo con Valium". 

MUSICA 

Alcázar de San Juan. 
Ciclo de Jazz. En El 

Ventilador. 
El Flamenco en Alcázar. 

Día 13, Peña Los Cabrerillos 
de Linares. En Peña Flamenca 
Alcazareña. 

Concierto de Santa Cecilia. 
Día 20 en el Hogar del 
Pensionista, Banda Municipal 

de Música. 
Día 21. Coral Polifónica 

Municipal en el Teatro 
Crisfel. 

Día 24. Quinteto de Viento, 
en el Museo Municipal. 

976 1986 
~~1987 

. 1968 988 
1948 1958 1969 1979 1989 
1949-1959 1970 1~80 1990 
1950 1960 1971 981 1991 
1951 1 2 1992 

Cincuenta años de LANZA. La efemérides se 
cumplió en mayo. Pero es preciso mencionar en 
este apartado, destinado a reseñar las publicacio
nes que aparecen , el libro del Cincuentenario 
de LANZA. Un libro que a través de su abundan
te documentación, es de consulta obligada para 
quienes quieran conocer algo más de nuestra 
España , y más aún, de cómo éramos y cómo so
mos los españoles, en este 93 que concluye. 

Ciudad Real. 
Tras la actuación 
de la Orquesta 
Sinfónica de 
Moscú el pasado 
Viernes, el 
Festival de 
Música de Otoño 
de la Obra Social 
y Cultural de la 
Caja de Castilla 
La Mancha, pre
senta el 20 de 
Noviembre a la 
Orquesta de 
Cámara de 
Munich . Será en 
el Teatro 
Quijano a las 
20 '30 horas . 
Como se recorda
rá , la Orquesta 
de Cámara de 
Praga, fue susti
tuída por la de 

Cámara de Barcelona. 

CONVOCATORIAS 

Alcázar de San Juan . El 
Ayuntamiento convoca el IV 
Certamen de Fotografía 
"Ciudad de Alcázar" . Entrega 
de trabajos, hasta el 9 de 
Diciembre. 

XIV Certamen Literario 
Ciudad de Alcázar. Para tex
tos teatrales. Entrega de traba
jos, hasta el 18 de Diciembre. 

Beca de creación alcazare
ña . Bases en la Casa 
Municipal de Cultura. Hasta 
elIde Diciembre. 

Miguelturra. 
El ayuntamiento convoca el 

concurso del Cartel anuncia
dor del Carnaval. Premio 
dotado con 100.000 pesetas. 

Valdepeñas. El Grupo 
Artístico Literario "El 
Trascacho", convoca sus pre
mios con motivo de la XXV 
Cata del Vino Nuevo y 
Anochecer Poético. Admisión 
hasta el 15 de Noviembre. 
Velada literaria, el día 27. 
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as aves, y espe
cialmente las más 
jóvenes, eran po
co apreciados por 
el hombre medie
val , se guisaban 
con una inunda
ción de especias 

y, a veces, azucaradas, sirvién
dose en los grandes banquetes 
ornamentadas con sus propias 
plumas y con el pico dorado 
con una mezcla de harina y 
azafrán. 

Palomas y pichones son bo
cado que se ha ido prestigiando 
con el tiempo hasta considerar
se exquisitez. La carne de la 
paloma es más dura que la del 
pichón y conviene mortificarla 
un par de días colgada en la 
despensa. El pichón joven tiene 
la piel de la espalda y del vien
tre de un tinte rosado y no azu
lado. La paloma, por ser más 
dura, es apropiada para guisos 
y salsas; el tierno pichón es 
muy apropiado para asados. 

Hoy les vamos a proponer 
dos recetas de pichones. La pri
mera consiste en abrirlos bien, 

Un pichón bien guisado 
y bien trinchado por la 
mitad en sentido hori

zontal, en dos porciones, 
cada una integrando 

muslo y pechuga, es una 
de las caricias más her
mosa y placentera que 

pueda recibir el paladar 
en su deambular por el 
mundo gastronómico. 

Palomas, palominos y 
pichones, ¡Hummm! 

espolvorearlos por dentro y por 
fuera con sal y dejarlos que se 
hagan en la parrilla sobre una 
brasa de sarmientos. 

La segunda receta es más de 
gourmet y la llamaremos "pi
chones con naranja". Necesita
remos un par de pichones, 
cuarto de quilo de cebolla, un 
vasito de vino blanco manche
go, una pastilla de caldo de 
ave, una cucharada de flor de 
harina, el zumo de una naranja 
y la cascara de otra, y un cho
rrito de aceite de oliva. 

(1)(1)(1) MANOS A LA OBRA 

preparamos bien los picho-

nes (desplumados, flameados y 
vaciados y atados). Los pone
mos en una cacerola con el 
aceite y los doramos, dándoles 
vueltecitas para que se hagan 
por todos los lados. Cuando el 
ojo nos dice que están, los sa-

El pichón es de los 
bocados de pluma más 
exquisitos 

camos y los reservamos. En el 
mismo aceite doramos la cebo
lla y, cuando ya va doradita, 
añadimos la cucharada de hari
na y damos unas vueltas. Vol
vemos a poner los pichones, 
los rociamos con el vino y aña
dimos agua templada hasta que 
los cubra. Añadimos la pastilla 
de caldo desleída y la cáscara 
de naranja (al ser posible, se
ca). Tapamos y dejamos hervir 
a fuego lento sobre una hora y 
media. Cuando están hechos 
los pichones, los sacamos y los 
trinchamos; añadimos el zumo 
de naranja a la salsa y rectifica
mos de sal. Vertemos parte de 
la salsa sobre los pichones y 
parte ~n la salsera, los servimos 
y ¡ ¡que aproveche!!. 
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Si tienes algo que contar, 
cuenta con Bisagra. Conta
mos con que nos lo cuentes 

~ . por escrito, precisamente, 
1 para que te salga en los es-

t critos a vuelta de quiosco. 
. No lo dudes, en cada núme-

~ ro semanal de Bisagra, tie-
., nes tu sftio para publicártelo . 

. ...i ~--1 que nos lo cuente: 

Tu publicación semanal 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #301, 7-13/11/1993.



Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #301, 7-13/11/1993.


